


Tribunal Electoral de la Ciudad de México

 

TEPJF

 
Otra vez... sancionan a partidos políticos 2

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 2 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

Publicación de "encuesta" de la aspirante presidencial del blanquiazul no es ilegal: TEPJF 4

     La Jornada - Política - Pág. 6 - Fabiola Martínez ( Nota Informativa )

Tras rechazo del TEPJF, decide crear nuevo partido 5

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 2 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

TEPJF niega prórroga a Eduardo Verástegui 6

     Ovaciones - Nacional - Pág. 19 - EFE ( Nota Informativa )

Verásteguí anuncia que creará partido político propio 7

     La Jornada - Política - Pág. 7 - Fabiola Martínez ( Nota Informativa )

Verástegui advierte creación de partido político para 2025 8

     24 Horas - Nación - Pág. 3 - Luis Valdés ( Nota Informativa )

Hallan en 2018 trampa en firmas del 'Bronco' 9

     Reforma - Primera - Pág. 4 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

"Frente Amplio no violó ley electoral" 10

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Otilia Carvajal ( Nota Informativa )

Arropan a Mónica Soto 12

     El Heraldo de México - El país - Pág. 4 - Redacción ( Nota Informativa )

Columnas Políticas

 
Templo Mayor 14

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Sin autor ( Columna )

Bajo Reserva 16

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Trascendió 17

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Frentes Políticos 18

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 9 - Sin autor ( Columna )

Pepe Grillo 19

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Redes de Poder 21

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin Autor ( Columna )

Jaque Mate / Batres vs. la Corte. 22

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. PP-8 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Autonomía Relativa / Tres décadas (II) 24

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-34 - Juan Ignacio Zavala ( Nota Informativa )

Razones / No hubo rescate, hay complicidad 26

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 7 - Jorge Fernández Menéndez ( Columna )

Seguridad y Defensa / Seguridad en campaña 28

     24 Horas - Nación - Pág. 9 - Carlos Ramírez ( Columna )

A Puerta Cerrada / Prepararse para la posibilidad 29

     El Universal - Primera - Pág. 5 - Marcela Gómez Zalce ( Columna )

El informe Oppenheimer / Fuga masiva de cubanos 30

     Reforma - Internacional - Pág. 12 - Andrés Oppenheimer ( Columna )
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Columnas Ciudad

 
Circuito Interior 33

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

El Caballito. 34

     El Universal - Metrópoli - Pág. 17 - Sin autor ( Columna )

Linea 13 35

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 10 - Sin autor ( Columna )

Red Compartida / AMLOcracia 37

     La Prensa - Noticias de Primera Plana - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Línea 10 38

     Metro - Opinión - Pág. 15 - Demis Fuentes ( Columna )

Cartones

 
Cartón / Doble moral 40

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Obi ( Cartón )

Cartón / Sin título 41

     Reforma - Primera - Opinión / Falla de origen - Pág. 9 - Calderón ( Cartón )

Cartón / En encuesta de enero 42

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 15 - Waldo ( Cartón )

Cartón / Estadística de su trabajo 43

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 14 - Kemchs ( Cartón )

Cartón / Lo que es no tener barrio 44

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Rocha ( Cartón )

Cartón / Una plebeya en la Corte 45

     La Jornada - Política - Pág. 6 - El Fisgón ( Cartón )

Cartón / Presagios del 24 / IV y último 46

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Magú ( Cartón )

Cartón / Secuestro atípico 47

     El Economista - Opinión - Pág. 38 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / Ernestina, cerca la bala... 48

     El Economista - Opinión - Pág. 39 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / Reyes Magos 49

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Tacho ( Cartón )

Cartón / Festejará Día de Reyes cada vez más caro 50

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 8 - De la Torre ( Cartón )

Cartón / Presas inician 2024 con déficit 51

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 8 - Llera ( Cartón )

Cartón / Rey amago 52

     El Financiero - Nacional - Pág. 34 - Rictus ( Cartón )

Cartón / Derecho de piso 53

     El Financiero - Opinión - Pág. 28 - Garcí ( Cartón )

Cartón / Nueva ministra 54

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / Piratas del Caribe 55

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 2 - Falcón ( Cartón )

Cartón / La magistrada "del pueblo" 56

     El Sol de México - Análisis - Pág. 9 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / Tienes todo mi apoyo 57

     El Sol de México - Análisis - Pág. 11 - Rubén ( Cartón )

Cartón / Tal cual 58
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     El Heraldo de México - El país - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

Contarán partidos políticos con más de 800 millones de pesos en 2024 60

     La Jornada - Capital - Pág. 25 - Sandra Hernández García ( Nota Informativa )

INE

Carencia de titulares no perjudica la operatividad, asegura el INE 62

     La Jornada - Política - Pág. 7 - Fabiola Martínez ( Nota Informativa )

La UIF desatiende peticiones del INE 63

     24 Horas - Nación - Pág. PP-3 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

Partidos chicos tienen multas grandes 65

     El Heraldo de México - El país - Pág. PP-4 - Misael Zavala ( Nota Informativa )

Quedan cortos independientes 68

     Reforma - Primera - Pág. PP-4 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Split Financiero / El gran negocio electoral 71

     La Razón - Negocios - Pág. 16 - Julio Pilotzi ( Columna )

GCDMX

Es Álvaro Obregón la de más microsismos 73

     Reforma - Ciudad - Pág. PP-1 - Bernardo Uribe ( Nota Informativa )

Fortalecen programas sociales para 2024 76

     El Universal - Metrópoli - Pág. 18 - Frida Sánchez ( Nota Informativa )

Se han detenido a 400 policías: SSC 78

     El Universal - Metrópoli - Pág. 19 - Kevin Ruiz ( Nota Informativa )

Indaga la FGJ contratos de protección de policías a grupos delincuenciales 80

     La Jornada - Capital - Pág. CP-24 - Laura Gómez Flores / Josefina Quintero Morales / Ángel Bolaños Sánchez (

Nota Informativa )

Procederá penalmente la PAOT por la violación de sellos en Lomas Altas 238 82

     La Jornada - Capital - Pág. 26 - Redacción ( Nota Informativa )

Más de 10 mil multas por invadir carriles de Metrobús en 2023 83

     La Prensa - Metrópoli - Pág. 8 - Hilda Escalona ( Nota Informativa )

Huachicoleo de agua se extiende por toda la CDMX 84

     Publimetro - Primera - Pág. PP-2 - José Luis Ramos ( Nota Informativa )

Congreso CDMX

Entran en polémica por la Permanente 87

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Bernardo Uribe ( Nota Informativa )

Se enfrentan Morena y PAN por extraordinario 89

     El Universal - Metrópoli - Pág. 17 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Pide PAN agenda de salud por suicidios 91

     La Prensa - Metrópoli - Pág. 10 - Arturo R. Pansza ( Nota Informativa )

Intentarán destituir a la panista 92

     Basta - Primera - Pág. 10 - Redacción ( Nota Informativa )

CNDH

Plagiados se niegan a declarar; recibirán tarjetas de visitantes 94

     La Jornada - Primera - Pág. PP-2 - Martín Sánchez / Cristina Gómez ( Nota Informativa )
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El INM paró el "éxodo de la pobreza" con mentiras, acusan 95

     La Jornada - Primera - Pág. 3 - Édgar H. Clemente ( Nota Informativa )

INAI

 
Amplían difusión del derecho a información 97

     El Universal - Primera - Pág. 5 - Antonio López ( Nota Informativa )

Congreso de la Unión

 
Van diputados de MC por regular escuelas de manejo 100

     El Universal - Primera - Pág. 9 - Antonio López ( Nota Informativa )

PRD plantea reforma a estacionamientos 102

     El Universal - Primera - Pág. 9 - Antonio López ( Nota Informativa )

Apremian senadores de Morena a avalar la nueva Ley General de Aguas 103

     La Jornada - Política 1 - Pág. 9 -  ( Nota Informativa )

López Obrador: inviable, que haya coincidencias con líderes del EZLN 104

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Arturo Sánchez Jiménez ( Nota Informativa )

Proponen combatir la obesidad infantil 105

     Milenio Diario - Política - Pág. 14 - Lliana Padilla ( Nota Informativa )

Rivera llama a la ministra a seguir la transformación 106

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-5 - Liliana Padilla ( Nota Informativa )

AMLO heredará gobierno sin ahorros y con malos servicios 108

     El Financiero - Nacional - Pág. 32 - Víctor Chávez ( Nota Informativa )

Entra en vigor reforma sobre los recursos del IMSS-Bienestar 110

     24 Horas - Nación - Pág. 5 - Jorge X. López ( Nota Informativa )

Buscan facilitar el voto para los migrantes 111

     24 Horas - Nación - Pág. 5 - Jorge X. López ( Nota Informativa )

Crímenes de odio 112

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Rubén Arizmendi ( Nota Informativa )

Busca incluir delitos de odio en CPF 114

     Basta - Primera - Pág. 4 - Redacción ( Nota Informativa )

Partidos Políticos CDMX

 
Guinda define fechas para dar a conocer a candidatos 116

     El Universal - Metrópoli - Pág. 17 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Fustigan organizaciones el abuso a migrantes por AN; exigen investigar 117

     La Jornada - Capital - Pág. PP-25 - Sandra Hernández ( Nota Informativa )

Taboada gasta en imagen y su rival Brugada en logística 118

     Milenio Diario - Política - Pág. 7 - Gaspar Vela ( Nota Informativa )

Un montaje presencia de migrantes en cierre de precampaña: Táboada 120

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. PP-9 - Redacción ( Nota Informativa )

Partidos Políticos

 
Ataca Claudia 'vieja política' 123

     Reforma - Primera - Pág. 6 - Oneida Tovar ( Nota Informativa )

Plantea negociar migración con EU 125

     Reforma - Primera - Pág. 6 - Oneida Tovar ( Nota Informativa )

Acusan promoción ilegal de Nahle en RTV oficial 126

     Reforma - Primera - Pág. 6 - Nayra Rivera ( Nota Informativa )

Busca Nieto escaño; deja cargo en Hidalgo 127
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     Reforma - Primera - Pág. 3 - Iris Velázquez ( Nota Informativa )

Acusa que AMLO está coludido con el hampa 128

     El Universal - Primera - Pág. 8 - Víctor Gamboa / Juan Carlos Zavala ( Nota Informativa )

"Aún vivimos estragos de guerra antinarco" 130

     El Universal - Primera - Pág. 8 - Salvador Corona ( Nota Informativa )

Xóchitl: Morena cree "que los pobres solo necesitan programas" 132

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-6-7 - Israel Navarro ( Nota Informativa )

Evaluación y otro modelo del INAI, proyecta Claudia 134

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-6-7 - José Antonio Belmont / César Cubero ( Nota Informativa )

Quedan fuera, se apagan independientes 136

     El Heraldo de México - El país - Pág. PP-5 - Sin autor ( Nota Informativa )

El deporte, base de su proyecto 138

     El Heraldo de México - Estados - Pág. 18 - Redacción ( Nota Informativa )

Combate a la inseguridad, la clave para aspirantes 139
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REITERADAS VIOLACIONES

Otra vez sancionan
a partidos políticos
EL TEPJF
ACLARÓ QUE
utilizaron

imágenes de
niños niñas y
adolescentes sin
cumplir requisitos
de protección
POR AURORA ZEPEDA

azepedaípgimmcommx

La sala especializada del
TEPJF multó a Morena PAN
PRI PRD y a Xóchitl Gálvez
luego de reiteradas violacio
nes al interés superior de la
niñez en sus spots y mensa
jes en redes sociales

Las multas a los partidos
son de 400 UMAS poco más
de 40 mil pesos por partido y
para Xóchitl Gálvez la multa
rebasa los 8 mil pesos

LaViolación al interés su
perior de la niñez significa
que los partidos y la precan
didata utilizaron imágenes

de niñas niños y adolescen
tes sin cumplir los requisitos
previstos para proteger a los
menores en cuanto a su ima

gen y el vínculo con el parti
do o los candidatos

En el caso de Morena se
mencionó que lleva 10 sen
tencias en su contra por esta
irregularidad y aunque de
Frente Amplio por México y
de Xóchitl Gá vez se men
cionó también la palabra
reiterada no se especificó

el número de veces que han
sido sentenciados porel mis
mo tema

Por otra parte se multó
a Marcelo Ebrard con poco
más de 9 mil pesos por be
neficiarse de la promoción
personalizada indebida rea
lizada por un candidato a le
gislador local a su favor y se
determinó que la app utiliza
da por Fuerza y Corazón por
México cumplió con la ley
electoral pero el tema de uso
de datos personales recaba

dos estemadellnai
Por último se declaró in

fundada la queja contra un
meme publicado por Xóchitl
Gálvez en su cuenta de X en
el que se burlaba de las en
cuestas a favor de su con
trincante al situar a Xóchitl
Gálvez con 100 de las pre
ferencias contra 0 de Clau
dia Shelnbaum

Sin embargo se dio vista
a la Unidad de lo Contencio
so Electoral del INE por ser
una encuesta que no se ha
registrado ante el Instituto
quien tiene que verificar que
cumpla con la difusión de
metodologías y otros datos
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Publicación de encuesta de
la aspirante presidencial del
blanquiazul no es ilegal TEPJF
FABIOLA MARTÍNEZ

La sala especializada del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF determinó
que no hubo actos anticipados de
campaña en la divulgación de una
encuesta en redes sociales de

Xóchitl Gálvez en la que se con
fronta con Claudia Sheinbaum

Aunque el Instituto Nacional
Electoral a través de la Comi
sión de Quejas ordenó el retiro
de ese material los magistrados
consideraron que no hubo infrac
ción porque no hay una solicitud
explícita al voto

El caso tiene origen en una de
nuncia interpuesta por Morena
en contra de Gálvez precandida
ta presidencial única del frente
opositor por actos anticipados de
precampaña promoción persona
lizada uso indebido de recursos
públicos y vulneración a los prin
cipios de equidad e imparcialidad

El 6 de octubre Gálvez pu
blicó en su cuenta de Facebook
una supuesta encuesta en la que
aparece la pregunta A quién
le hace campaña la gente y no el
gobierno En seguida se ve una
gráfica con la imagen de Gálvez
con un porcentaje de 100 por
ciento y a un costado la de Claudia
Sheinbaum con cero por ciento

Los magistrados coincidieron
en que no hay elementos para
acreditar las infracciones

La resolución anterior puede
ser impugnada ante la sala supe
rior del TEPJF

En otro asunto la sala especia
lizada impuso multas a Morena y
a Marcelo Ebrard en este último
caso por las expresiones que hi
zo a su favor el diputado Carlos
Barragán y que beneficiaron
indebidamente al ex canciller
de cara a la elección presidencial
de 2024 al organizar dos eventos
en Michoacán y divulgar informa
ción en redes sociales
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SE AFERRA

Tras rechazo
del TEPJF
decide crear
nuevo partido
El Tribunal Electoral
resolvió no ampliar
el plazo para recabar
firmas de Eduardo
Verástegui
POR AURORA ZEPEDA

azepeda glmm com mK

Luego de criticar las nega
tivas que le dio el Tribunal
Electoral del Poder Judicial
de la Federación para ampliar
el plazo para recabar firmas
de apoyo y utilizar formatos
de papel en lugar de la apli
cación celular el aspirante a
la candidatura presidencial
independiente Eduardo Ve
rástegui anunció que creará
un nuevo partido político en
el 2025

Según datos del INE so
bre apoyos recabados por
Verástegui es prácticamente
imposible que logre casi un
millón de firmas en los pocos
días que quedan para reca

barlas luego que sólo ha lo
grado alrededor del 15 de lo
necesario

En un comunicado Verás
tegui Córdoba dijo que esto
solo confirma que el Instituto
Nacional Electoral y el TEPJF
no sirven ni respetan los de
rechos ciudadanos y acusó
a los partidos de mantener
su monopolio negando a
la ciudadanía la posibilidad
de contar con candidatos

independientes
Por ello enfatizó que con

tinuará con su movimiento
con miras a formar un nuevo
partido político que resca
te las demandas y las pro
puestas que los candidatos
actuales están ignorando

El nuevo periodo para
crear partidos políticos ini
ciará a principios de 2025
después de las elecciones
presidenciales de este año
según lo estipulado por la ley

Eduardo Verástegui buscaba la candidatura Presidencial indepen
diente pero no logró recabar el millón de firmas
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CIUDAD DE MEXICO

TEPJF mega prorroga
a Eduardo Verástegui
El Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación TEPFI negó este jue
ves una prórroga al polémico actor me
xicano Eduardo Verástegui para conse
guir las Armas que requiere por ley para
registrarse como candidato indepen
diente para la elección presidencial del
2 junio Con ello ratifica la decisión del
Instituto Nacional Electoral INE que el
21 de diciembre rechazó la petición del
artista de ampliar el plazo que vence el
6 de enero para recolectar apoyos ciu
dadanos EFE
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Verástegui
anuncia que
creará partido
político propio
FABIOLA MARTÍNEZ

Las autoridades electorales no sir
ven ni respetan los derechos de los
ciudadanos aseveró Eduardo Ve
rástegui aspirante a la candidatura
presidencial por la vía independien
te Al mismo tiempo anunció su in
tención de crear un partido político

A punto de vencer el plazo que
lo dejaría fuera de la boleta del 2
de junio por no alcanzar las firmas
de apoyo ciudadano requeridas por
ley protestó porque el Instituto Na
cional Electoral INE y el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF rechazaron su
petición de alargar la fecha límite
de entrega de firmas

Esto sólo confirma que el INE
y el TEPJF no sirven ni respetan
los derechos ciudadanos conside
ró Verástegui al insistir en que la
aplicación móvil oficial para esta re
copilación de firmas es ineficiente

A través de un comunicado y
en mensajes en sus redes socia
les aseguró que todo está hecho
para alimentar el monopolio de los
partidos políticos y negar a los ciu
dadanos mexicanos la opción de un
candidato independiente

Sin embargo anunció que su mo
vimiento continuará con miras a
formar un nuevo partido político
que rescate las demandas y pro
puestas que los candidatos actuales
están ignorando y acusó que las re
soluciones de las autoridades elec
torales han sido tardías e injustas
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Verástegui advierte creación
de partido político para 2025
El activista y director de cine Eduardo Verás
tegui anunció este jueves que creará un par
tido en 2025 ya que en México los órganos
electorales no sirven

Lo anterior durante una entrevista que
sostuvo el pasado miércoles en el programa
Despierta América en el que indicó a tan
solo unas horas de que concluya el plazo del
Instituto Nacional Electoral INE para la
entrega del millón de firmas a su favor y así
lograr la candidatura independiente por la
presidencia de México rumbo a las eleccio
nes del 2024

Y vamos a ir hasta que armemos nuestro
propio partido político independiente en
2025 un partido político independiente que
represente a la gran mayoría absoluta de los
mexicanos

En dicho programa Verástegui Córdova
también indicó que demandó al INE debido
a que según sus declaraciones su aplicación
Apoyo Ciudadano no sirve afirmando que
solo se utilizó para fomentar un fraude en su

contra porque la consigna es matar al bebe
desde la concepción

Al respecto horas después el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación
TEPJF ratificó la determinación del INE de

no extender el plazo para la recolección de
firmas a su favor

Ante esto este 4 de enero mediante un co
municado el exactor y excantante señaló
que

Esto solo confirma que el Instituto Nacio
nal Electoral INE y el TEPJF no sirven ni
respetan los derechos ciudadanos

Y acusó que dicha decisión sólo alimenta
el monopolio de los políticos al negar a los
ciudadanos de México la opción de un can
didato independiente

Finalmente advirtió que la discriminación
en su contra de los organismos electorales
no impedirán que Siga luchando por un
México libre de corrupción donde se respete
lavida desde la concepción luisvaldés
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Hallan en 2018 trampa en firmas del Bronco
ÉRIKA HERNÁNDEZ

En 2018 Je cinco aspirantes
que solicitaron registro sólo
Jaime Rodríguez El Bronco
y Margarita Zavala lograron
ser candidatos independien
tes a la Presidencia de la Re
pública

Sin embargo lo hicieron
con trampas en la recopila
ción de firmas de apoyo que
sólo ameritaron pequeñas
multas por paite de la auto
ridad electoral

En el caso del ex Gober
nador independiente de Nue
vo León de los 2 millones 34
mil firmas que entregó el 58
por ciento también tenía ano

malías por lo que el INE le
negó el registro pero el Tri
bunal Electoral federal orde
nó otorgárselo

Debido a denuncias de
haber utilizado a funciona

rios y recursos públicos para
la recopilación de firmas de
apoyo Rodríguez estuvo en
prisión entre marzo y octu
bre de 2022

Margarita Zavala actual
diputada panista logró en
tonces un millón 578 mil 774
rúbricas de las 866 mil 593
requeridas pero 708 mil 604
el 45 por ciento del total te
nían irregularidades diversas

En marzo de 2018 el TNE
determinó que Zavala logró
reunir el umbral de firmas
requerido para la postulación
pero mayo la esposa del ex
Presidente Felipe Calderón
renunció a la candidatura

Tanto Rodríguez como
Zavala usaron fotocopias de
credencial de elector para
registrar firmas de ciudada
nos y miles cié registros se
realizaron desde el mismo
domicilio en la madrugada
el mismo día

Ante esto el INE ha ido
perfeccionando la aplicación
la cual se ha usado para el
registro de partidos y la con
sulta nacional sobre la revo
cación de mandato

Por ejemplo ahora se
obliga a tomar la credencial
original de lo contrario im
pide continuar con el proceso
y se exige una fotografía del
ciudadano

Los aspirantes sin par
tido recopilaron los apoyos
mediante la aplicación digi
tal que habilitó el Instituto
Nacional Electoral INE y
como ahora nimbo a los co
micios de junio próximo los
formatos impresos sólo fue
ron permitidos en munici
pios marginados

Pese a ello en los últimos
ejercicios se siguen encon
trando las mismas irregula
ridades aunque en menor
medida
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Frente Amplio no
violó ley electoral
Con sitio para reunir firmas en proceso interno no vulneró
principios de certeza legalidad y equidad señala TEPJF
OTILIA CARVAJAL

naclon eluniversalcom mx

La Sala Especializada del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial
de la Federación TEPJF señaló
que los partidos PAN PRI y PRD
agrupados en el Frente Amplio
por México no vulneraron la ley
electoral por el uso de una pla
taforma digital para la recolec
ción de firmas durante su proce
so interno

Morena denunció al Frente
Amplio por México por conside
rar que vulneró principios cons
titucionales con una aplicación y
una plataforma digital usada pa
ra recabar firmas con motivo de
su proceso interno

La Sala Especializada del Tri
bunal Electoral determinó la
inexistencia de la vulneración a
los principios de certeza legali
dad y equidad en el proceso in
terno ya que el Frente Amplio
por México no requirió el apoyo
del Instituto Nacional Electoral
INE para implementar la refe

rida plataforma
Asimismo expuso que no hu

bo un trato diferenciado a las

personas de otras fuerzas políti
cas ya que no llegaron a la fase
final pues los aspirantes fueron
declinando hasta que solamente
quedó Xóchitl Gálvez como ga
nadora del proceso interno

Respecto a la supuesta vulne
ración de datos personales re
cordó que de acuerdo con una
sentencia de la Sala Superior es
un tema que compete al Institu
to Nacional de Transparencia
Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Inai

También se dio vista a la Uni
dad Técnica de lo Contencioso
Electoral del INE para que de
termine lo que corresponda
acerca de posibles infracciones
a la libre afiliación

Sin embaigo el TEPJF exhor
tó a los partidos políticos a que
cuiden de manera reforzada esta

informaciónyque proporcionen
a la ciudadanía las herramientas
que gestionan con este fin

En su caso también pueden
solicitar ayuda al INE para que
vigile y acompañe el empleo del
padrón electoral de las personas

afiliadas incluso en los procesos
internos de los partidos

En otro caso la Sala Especia
lizada del Tribunal Electoral
sancionó a los partidos políticos
por su reincidencia en vulnerar
los derechos de la niñez Los par
tidos multados cada uno con 41
mil 496 pesos sonMorena PAN
PRI y PRD

A esta lista también se sumó la
precandidata de la coalición
Fuerza y Corazón por México
Xóchitl Gálvez con unamultade
8 mil 879 pesos

41 496
PESOS MULTA DEL TEPJF

para Morena PAN PRI y PRD por
vulnerar derechos de la niñez

8 879
PESOS

multa que determinó el Tribunal
Electoral para Xóchitl Gálvez
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La alianza PRI PAN PRD fue acusada por Morena de violar principios
constitucionales con sitio para reunir firmas en su proceso interno

 .  2024.01.05
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En su primera sesión como
presidenta del Tribunal Electoral

federal la magistrada Mónica Soto
fue respaldada por colectivos de

mujeres y asociaciones quienes
la acompañaron en la sesión

Redacción

 .  2024.01.05
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FALLAN 
A unas horas de cerrar el plazo para recolectar firmas, 
así iban en el reporte del 1 de enero: · 

Los seis 
aspirantes 

restantes no 
, alcanzaron ni el 

Eduardo Verástegui Ulises Ruiz .OS% 
139,162 (14.4%) 59,799 (6.22%) . 

Quedan cortos 
independientes 
~RIKA HERNÁNDEZ 

A menos de que logren re
caudar miles de firmas· en 
las próximas horas, los ocho 
aspirantes a la candidatura 
independiente a la Presiden
cia de la República no alcan
zarán el registro. 

Los contendientes tienen 
hasta mañana para presentar 
al INE 961 mil 405 apoyos· 
válidos en 17 entidades dis
tintas; sin embargo, el más 
avanzado es el actor Eduar
do Verástegui, quien, hasta 
el 1 de enero, llevaba apenas 
el 14 por ciento de apoyos 
requeridos. 

El también productor 1·e
conoció que no lo logrará, por 
lo que advirtió que su propó
sito ahora será crear un par
tido político. 

"A mí, estos obstáculos no 
van a detenenne porque no 
voy a traicionar a los cientos 
de miles de personas que me 
acompañaron y me dieron su 
apoyo, aunque muchos de 
ellos no hayan podido firmar 
por las fallas constantes y dis
criminatorias de la aplicación 
del INE", afirmó. 

El ex Gobernador de 
Oaxaca, Ulises Ruiz, ape
na<> llevaba un 6.2 por ciento, 
mientras que otros seis aspi
rantes no lograron ni el .OS 
por ciento. 

El camino para conseguir 
la candidatura arrancó el 8 
de septiembre y, durante el 
trayecto, la principal queja 
de los aspirantes fueron las 
fallas de la aplicación que les 
proporcionó el INE para re
gistrar la<> íinnas. 

Provoca ola de asaltos 
pánico en Villahermosa 
REFORMA/ STAFF 

VILLAHERMOSA.- A poco 
más de una semana que se 
registraran hechos de nar
coviolencia, ayer esta ciudad 
vivió una ola de al menos 
una decena de asaltos a co
mercios que provocó pánico 
entre pobladores y cierres de 
algunos negocios. 

Desde antes de las 14:00 
horas, circularon videos e 
imágenes en redes sociales 
de atracos que realizaron su
jetos encapuchados, con ar- · 
mas cortas y largas, en plena 
temporada de venta por los . 

111111111111111111111111111111 
610 972000016 

"Reyes Magos". 
La Secretaría de Segu1i

dad y Protección Ciudadana 
de Tabac;co confirmó la vera
cidad de los asaltos. 

En las grabaciones, los 
sujetos con el rostro cubierto 
y armados arriban a negocios 
como carnicerías, tiendas y 
farmacias, y amenazan a em
pleados, roban efectivo y rea
lizan disparos al aire. 

Según reportes de usua
rios en redes sociales, los crí
menes se efectuaron en la 
zona centro de la capital es
tatal y rancherías aledañas. 
Ante esta situación, algunos 
comercios cerraron antes de 
las 17:00 horas. 

~ON INFORt:-iACIÓN 

DE IRIS VELÁZQUEZ 
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Se estrena como Ministra con críticas 

Llega Lenia Batres 
'sentenciando' a Corte 
la acusa de excesos 
e invadir funciones 
del Legislativo; pide 
que se autolimite 
VÍCTOR FUENTES 

En su primer día como Mi
nistra, Lenia Batres juzgó a 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación. 

La acusó de incurrir en 
excesos, de invadir funciones 
del Legislativo y de ponerse 
por encirna de la Constitu
ción, al tiempo que llamó al 
máximo tribunal del País a 
autoli.mi tarse y someterse a 
las leyes nacionales. 

En un discurso inédito 
por su dureza, ru.Topada por 
aplausos de familiares, ariú
gos y funcionarios morenis
tas que abarrotaron la Cor
te, Batres recibió la toga que 
usará durante 15 años y se 
presentó ante sus nuevos co
legas como "la Ministra del 
pueblo". 

"Quien crea que puede ri-
diculizarme por provenir de 

este pueblo mexicano, no . 
sabe la fuerza y la grande
za que me está atribuyen
do", dijo entre ovaciones 
de sus correligionarios. 

Batres, primera perso
na que llega a la SCJN de
signada directamente por 
el Ejecutivo, criticó al tribu
nal, en un tono de reproche, 
por anular leyes por vicios 
de forma. 

"Esta Corte se ha extrali
mitado, el carácter inimpug
nable de sus decisiones la ha 
llevado a confundir jerarquía 
de la Constitución con jerar
quía de la instancia", indicó. 

''En una reflexión seria y 
mesurada, la Suprema Cor
te tendría que concluir que 
debe autolimitarse y some
terse a la aut~ntica jerarquía 
nomlativa de nuestro País". 

Entre los invitados estu
vieron su hermano Martí, Je
fe de Gobierno capitalino; los 
Secretarios de Gobernación, 
Economía y Energía: Luisa 
María Alcalde, Raquel 
Buenrostro y Miguel 
Ángel Maciel; el voce
ro presidencial, Jesús 
Ramírez, y la F iscal de 

A la ceremonia en la que Lenia Batres O asumió como 
Ministra de la Suprema Corte, la acompañaron sus 
hermanos Valentina, diputada local de la CDMX f), Martí, 
Jefe de Gobierno capitalino O , así como funcionarios 
de la 4T: Jesús Ramírez, vocero presidencial 0 .. Román 
Meyer, titular de la Sedatu O, Ernestina Godoy, Fiscal de 
la CDMX O, y Raquel Buen rostro, Secretaria de Economía 
O, entre otros. 

Uiúversidad Humani
tas y con un doctorado 

·enlaUNAM. 

Y hereda 
asuntos 
polémicos 
VÍCTOR FUENTES 

La nueva Ministra Lenia 
Batres tendrá entre sus 
pendientes a juzgar algu
nos casos polémicos rela
ciorn1dos con TV Azteca, 
Televisa y la educación. 

La Segunda Sala de 
la Suprema Corte de Jus
ticia le asignó 90 expe
dientes en materias fiscal, 
laboral y administrativ-a. 

Los temas turnados 
a Bat:res incluyen un am
paro de Ricardo Salinas 
Pliego contra la Unidad 
de Inteligencia Finan
ciera (UJF), en el cual 
cuestiona la falta de lí
mites temi)orales para 
que dicha dependencia 
recabe infonnes sobre 
las cuentas y patrimonio 
de las personas a las que 
investiga. 

También un amparo 
de Apuestas Internacio
nales, la filial de casinos 
de Televisa, contra las 
restricciones impuestas 
en 2022 por el Presiden
te Andrés Manuel López 
Obrador a las áreas para 
fumadores. 

En ese tema, Batres 
pódría tenerimpedin1en
to, si es que participó en 
la redacción de la refor
ma reglamentaria res
pectiva, dw<ll1te lo dos 
aíi.os .que trabajó en la 
Consejería Jurídica del 
Ejecutivo. 

También estará a su 
cargo una demanda de la 
asociación civil Aprender 
Primero, que impugna la 
estructura de gobierno 
de la Comisión Nacional 
para Ja Mejora Continua 
de la Educación (Mejo-

. redu), creada por la re
forma educativa de este 
sexenio. 

la CDMX, Ernestina EL DISCURSO 
También criticó a 

la SCJN por suspen
der normas impugna

das en acciones de inconsti
tucionalidad, por revivir leyes 
derogadas por el Congreso 
al invalidar las nuevas y por 
crear una instancia adicional, 
ante los t:tibunales colegiados, 
para fos incidentes de ineje
cución de amparos. 

prema Corte sí es el órgano 
supremo en el País porque 
puede anular leyes por mayo
ría calificada, pero se equivo
can, porque si actuara como 
verdadero tribunal constitu
cional, no prevalecería la Su
prema Corte, sino la Consti
tución", agregó. 

Godoy. 
"La Suprema Corte ha 

asumido una función de le
gis lador positivo, pues defi
ne normas que prevalecerán 
después de una declaración 
de inconstitucionalidad, in
vadiendo la esfera del Poder 
Legislativo", acusó la Minis
tra de 54 años, graduada de l~ 

ESÁLVARO 
OBREGÓN 

LA DEMÁS 
MICROSISMOS 

"Podría decirse que la Su-

BERNARDO URIBE 

La Alcaldía Álvaro Obregón, al 
poniente de la capital, es la de
marcación que más microsis· 
mos ha registrado desde 1974, 
estableció un estudio elabo
rado por el geólogo Alejandro 
Méndez. 

Desde entonces, se han 
detectado 115 movimientos. 

Reclamó que el máximo 
tribunal se enfoca en resolver 
litigios con implicaciones po-

líticas, en vez de centrarse en 
impedir que los juicios pena
les se caigan por formalismos, 
como el llenado erróneo de 
un informe policial. 

PÁGINA10 u BATRES VS. LA CORTE 
Sergio Sarmiento • Página 8 

Específicamente, el límite 
de esta Alcaldía con la Benito 
Juárez y Coyoacán es la zona 
que concentra la mayor par
t~ de los sismos locales, los 
cuales. indicó Méndez, se in
crementaron desde 2017. En 
esta área, se contabilizaron 70 
microsismos el año pasado de 
magnitud 2 o superior. 

"Sabemos que hay una 

• ._ ........... _ .. ... - -;io-Ar.1--. - .... ._ 

falla (geológica) en la zona por 
donde corría el Río Mixcoac y, 
aunque aún no sabemos con 
exactitud la causa del aumento 
de los microsismos en el área, 
hay diferentes teorías cómo 
sismos lejanos que alteran las 
fallas de la cuenca del Valle 
de México o agua subterránea 
que está lubrícand9 estas fa
llas", aseguró. 

: -=----· _, 
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Extorsión de La Familia 
duplica el precio del pollo 
Los criminales imponen proveedor, 
indican a cuánto dar el kilo y exigen a 
comerciantes cuota de 30% de ganancias 

CLAUDIA GONZÁLEZ 
Corresponsal 
-11zetropoli@e/1111iversal.co111.1nx 

Zinacantepec, Méx.- Los vende
dores de pollo de este mmlicipio de
nunciaron que llevan siete años bajo 
la extorsión de integrantes de La Fa
milia Miclwacana, quienes les im
pusieron al proveedor. que les vende 
30 pesos más caro el producto; de
finen los precios al público, que son 
el doble o más en comparación con 
Toluca, ylescobnm decuota30%cle 
las ganancias. 

Dijeron a este diario que aun 

cuando esta situación es registrada 
en los medios de comunicación, "las 
autoridades no hacen nada". 

Las extorsiones llevan a variacio
nes en los precios que, de acuerdo 
con los polleros, les deja ganancias 
sólo para gastos básicos como la ren
ta del establecimiento, la manuten
ción familiar y el pago a trabajado
res, así como para dar la cuota. 

En Zinacantepec, el kilo de pe
chuga se cotiza hasta en 160 pesos 
y el de pierna y muslo en 100 pesos; 
en Toluca, el de pechuga es de 80 
pesos y pierna y muslo de 70. 

1 METRÓPOLI I A16 

ASESINAN AL SECRETARIO GENERAL DEL PAN DE MORELOS Mientras que en Toluca el kilogramo de pechuga se vende en 80 pesos, en el municipio 
de Zinacantep ec llega a ofertarse h asta en 160 pesos. 

Políticas 
migratorias 
México-EU, 
"un fracaso" 
La cifra de migrantes 
retenidos crece y los 
países de origen miran 
hacia otro lado, critican 

JOSÉ MELÉNDEZ Corresponsal 
- e/11u111do@cl 11 ni versa l.com . ll!X 

San José.- Guillenno Cochez, 
exembajador de Panamá en la Or
ganización de Estados Americanos 
(OEA), resume así la estrategia de 
Estados Unidos y México para con
tener la rnigración: ''Todos los pla -
nes han fracasado. Todas las ayudas 
prometidas (por ambos países) han 
siclo w1 fiasco total". 

La cifra de migrantes retenidos 
en Estados Unidos no para de cre
cer, los países de origen como Ve
nezuela miran a otro lado y México 
evade responsabilizarlos, señala. 

I MUNDO I A12 

OPINION 
i.NACiOf. -- ··-···· -··· -- -·· 
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Sin actualizar, 
manual escolar 
contra balaceras 
MARÍA CABADAS 
- nacion@eluníversal.com.mx 

El Manual de seguridad escolar. que plantea qué ha
cer ante situaciones de nesgo como bala.ceras cer
canas a los planteles o cómo actuar cuando un es
tudiante porte w1 arma de fuego, no ha sido actua
lizado desde su elaboración en 2012. 

Especialistas en educación y en seb'llridad con
sideran importante la renovación de estos protoco
los. sobre todo porque se prevé que este año se man
tenga un alto índice de criminalidad. 

Indican que tiene que ser un documento más di
dáctico y gráfico para su fácil entendimiento, la di
fusión debe ser masiva con el apoyo de las redes so
ciales; incluso, que su uso se extienda a hospitales, 
centros comerciales, supermercados y todos aque
llos lugares de mayor conc'llrrencia. 

1NACIÓN 1 A4 
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Amnentan 
38%quejas 
de usuarios 
contra los 
bancos 
Reclamos involucraron 
un monto por 11 mil 459 
millones de pesos; la 
mayoría, por fraudes 

ANTONIO HERNÁND EZ 
-canera@el1111 iversal.com.mx 

Las quejas de clientes contra los 
bancos alcanzaron un monto sin 
precedentes por l1 mil 459 millones 
de pesos en el tercer trimestre de 
2023, un alza anual de 38%, indican 
datos de Ja Comisión Nacional Ban
caria y de Valores. 

Destacaron productos como 
cuentas de depósito, con retiros no 
reconocidos en operaciones deban
ca móvil y en sucursales. ac;í como 
tarjetas de débito en operaciones en 
cajeros automáticos, también por 
retiros no reconocidos o por depó
sitos no acreditados. 

Los datos muestran que Jos el ien
tes afectados recuperaron apenac; 3 
mil 362 millones de pesos, es decir, 
30% del total reclamado a institu
ciones financieras. 

De acuerdo con la Conduset; casi 
70% de las reclamaciones de usua
rios de servicios financieros tienen 
que ver con posibles fraudes. 

MARIO DI COSTANZO 
Expresidente de la Condusef 

"Por más educaciOn 
financiera aue tengas, 
los delincuentes estan 
ahí. Los fraudes y robos 
de identidad están 
presentes" 

1 CARTERA I A20 
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ª ~ sueña con ser 
el número uno 
El golfista mexicano Raúl 
Pereda, quien debuta en el 
PGA Tour, va por la cima 
del ranking mundial. 1 Bt 1 

~ 

Qatar del Mundial al 
arte esplendoroso 
Presenta una exposición con lo 
mejor de sus colecciones de arte 
text il, en la que destaca la seda 
y su relevancia cultural. 1 A22 1 
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Demanda alcalde de NY a 17 firmas de autobuses de Texas 

▲ En su querella por 700 millones de dólares, Eric Adams acusa que 
las empresas de transporte llevaron a cabo un plan del gobernador 
texano, Greg Abbott, para enviar a más de 30 mil migrantes a la ciudad 
santuario de Nueva York. En la imagen, indocumentados abordan 

autobuses para regresar a su refugio temporal en el Floyd Bennett Field, 
un antiguo aeródromo en Brooklyn, adonde han sido llevados ante la 
saturación de albergues en la Gran Manzana tras su arribo provenientes 
del estado fronterizo con México. Foto Afp                              AGENCIAS / P 3

Condenan a 
Taboada por 
“un uso muy 
hipócrita” de 
extranjeros
● Morena exige indagar si 
hubo “coacción”; líder de AN 
evade explicar la presencia 
de haitianos en mitin

DE LA REDACCIÓN / P 25

Lenia Batres: se 
colocó la Corte 
por encima de 
la Constitución
● En su asunción como 
ministra, critica que el Poder 
Judicial se ha extralimitado 
e incurrido en excesos

EDUARDO MURILLO / P 8

En 5 años, bajó deuda 
y se duplicó volumen 
de producción: Pemex
l Avances, por la 
eficiencia y la lucha 
anticorrupción: 
Romero Oropeza 

l Con una menor 
inversión, se logró 
aumentar 6% la 
capacidad, señala 

l El déficit de la 
petrolera pasó de 
129.3 a 106.8 mdd, 
es decir, cayó 17% 

l Con la entrada en 
operación de Dos 
Bocas, en 2024 se 
triplicará refinación

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ Y EMIR OLIVARES / P 13

Autosuficiencia de gasolinas, a partir de 2025, dice director

Grupo delictivo 
decidió “dejar 
libres” a los 32 
migrantes: AMLO
● Por miedo, los hondureños 
y venezolanos se niegan a 
declarar sobre lo sucedido

● Refuerzan la seguridad 
en Reynosa y zonas aledañas 
con 600 efectivos federales

E. OLIVARES, A. SÁNCHEZ Y 
DE LA CORRESPONSALÍA / P 2

Extienden en El 
Paso emergencia 
por la oleada de 
indocumentados
● La medida permite dar 
recursos para albergues o 
comprar boletos de camión

● Reabren las autoridades 
estadunidenses cuatro cruces 
limítrofes en tres estados

DE LA CORRESPONSALÍA 
Y LA JORNADA BC / P 3
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Alfredo Campos Villeda
“Por qué nos importan 

los saldos de la elección 
en Ecuador” - P. 3

Susana Moscatel
“Gervais, la lista negra 
de Jeffrey Epstein y los 

Globos de Oro” - P. 25

Enrique Serna
“Subvertir preceptos 

grabados con fuego en 
el inconsciente” - P. 26

Pactaron con 
El Mayo para 
sobrevivir
Reporte militar: pidieron 
Chapitos “tregua” al capo 
tras la debacle de Ovidio
ÓSCAR BALDERAS - PAG. 8

Lenia Batres condena 
“excesos de la Corte” 
sobre la Constitución

Poder Judicial. “Quien crea que puede ridiculizarme por provenir del pueblo, no sabe 
la fuerza y la grandeza que me atribuyen y lo recibo con dignidad, como una misión”

RUBÉN MOSSO, CIUDAD DE MÉXICO

 La nueva ministra Lenia 
Batres condenó los “excesos” de 
la Suprema Corte y exigió que 
no siga tomando decisiones an-
ticonstitucionales amparada en 

que son inatacables. “Es cierto, 
los juicios deben tener una ins-
tancia de cierre, pero eso no quie-
re decir que los acuerdos genera-
les puedan estar por arriba de las 
leyes mexicanas”, dijo. PAGS.  4 Y 5

Diferencias en Hidalgo
Nieto deja procuraduría; se 
definirá el lunes: Menchaca
ESTRELLA ÁLVAREZ - PAG. 6

Presidenta del Senado
Rivera llama a la ministra a 
“seguir la transformación” 
LILIANA PADILLA - PAG. 5

Crisis. Mandan a la caballería a Tamaulipas
El Ejército envió a cien militares a labores de vigilancia en las carreteras de Tamaulipas después del se-
cuestro y posterior liberación de 32 extranjeros que viajaban hacia Estados Unidos. Durante 2023 un 
total cercano a los 300 migrantes fueron plagiados en seis entidades. JESÚS QUINTANAR  PAG.  10

Ciencia. Misión Colmena de la UNAM 
parte a la Luna a bordo de Peregrine

P. 13

ARMANDO MARTÍNEZ, CDMX

 El gobierno detectó mo-
vimientos laterales en el edificio 
V de Palacio Nacional, por lo que 
pidió dinero para estudios. PAG. 14

Se pandea Palacio 
y urgen de entrada 
2 millones de pesos
solo para estudios

Ana Claudia Talancón 
y su mirada para el año
Peach fuzz, el color 2024

JOSÉ ANTONIO BELMONT, CHIHUAHUA

 Javier Corral, colaborador 
de Claudia Sheinbaum, dice que 
se buscará “el mejor modelo de 
INAI para el ciudadano”. PAGS. 6 Y 7

Evaluación y otro modelo
de INAI, proyecta Claudia

Xóchitl en Oaxaca
Morena cree que los pobres 
“solo necesitan programas”
ISRAEL NAVARRO - PAGS. 6 Y 7
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SEE CE LA TRADICIÓN 
La rosca de Reyes y el respectivo chocolate serán hasta 23% más caros 
este año, debido al incremento en el costo de los ingredientes. Dlnelo 116 
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Reapertura fronteriza 
activa flujo comercial 
LA REANUDACIÓN DEOPERACIONES de cuatro pasos en la fronte11a pone fin a 
las afectaciones econ:ómi.cas reportadas por cámaras de comercio de EU y México 

POR MANUELOCAÑO 

Cor responsa l 

SAN DIEGO.- La reapertura 
de cruces en la frontera en
rre Estados Unidos y nuestro 
país reactivó el intercambio 
económico en ferrocarril y 
camiones ele carga en Texas 
y Arizona. así como el turis
mo a Puerto Peñasco y un 
cruce diario de hasta 22 mil 
personas al sur de California. 

yer. el gobierno de Esta -
dos Unidos reabrió el Puen
te n ·mero 1 en F.agle Pass. 
en 1 frontera ele Texas con 
Pie ras Negras, Coahuila; 
las aritas Puerta Morley y 
Luk ville. en los lím ites de 
J\ri ona con Nogales y So
noy a. en Sonora. respecti 
va en re. y el PedWest, paso 
pea onal em re San Ysiclro, 
Cali(ornia. y Tljuana. BC. 

t os paso s d eja ro n de 
operar entre nov iembre y 

diciembre para que los ofi
ciales a cargo ayudaran a 
reforzar las labores ele pro
ccsamienro de m igran tes. 
debido al inc remento en el 
número de personas que 
arribaron a la frontera en la 
segunda mitad de 20 23. una 
oleada que llegó a 300 m il 
tan sólo en diciembre. 

La frontera enrre Estados 
Unidos y México es la más 

LENIA BATRES LLEGA A LA CORTE 

Foto: Especial 

transi tada del mundo. Cada 
año. más ele 300 millones de 
personas. aproximadamente 
90 millones de au tomóviles 
y 4.3 millones ele camiones. 
la atraviesan. 

Pres tadores ele servicios 
turísti cos y cámaras de co
mercio adv irtieron en días 
pasados sobre las millona
rias afectaciones económi
cas que el b loqueo de Jos 

PRIMERA 

Aguardaron desde 
la madrugada para 
poder cruzar 
Cientos ele nutornovi listas 
hiciero11 fii i:J cJesciE:> las 
pr imeras horas de nye' para 
pasar a EU por C'I Puentt: 
Internac ional rnimero 1 Eagie 

Pass-Piedras Ne~Jras . •o'i cuél l 
p•)rn1aneció cpnacJo cinco 

semanas. / 12 

cruces - que se ex tendió 
más de un mes- dejó en 
ambos lados de la frontera. 

Desde 1994, cuando na
ció el Tratado de Libre Co
mercio de América del Norte 
(TLCAN). el intercambio en
rre nuestro país y EU casi se 
ha triplicado y actualmente 
promedia más ele 650 millo
nes de dólares por dfa. 

PRIMERA 1 PÁGINA 12 

Cuestiona a la SCJN al asumir como ministra 
Llama a sus 
compañeros a 
autolimitarse y no 
seguir tomando 
decisiones en contra 
de lo que estab lece 
la Constit ución 

POR DAVID VICE~TEÑO 

La Suprema Corte de Jus
tic ia d e Ja Nació n (SCJN) 
se ha extralimitado en sus 
func iones y. en muc hos 
casos. se ha colocado por 
encima ele la Constitución. 
aseveró Lenia Barres. quien 
ayer asumió el cargo corno 
minisrra. 

Durance la sesión sol~m 
ne por su investidura, Barres 
Guadarrarna criticó que IJ. 
Suprema Corte to me "deci 
siones anticonstitucionales. 

Foto: Cuartoscuro 

La presidenta de la SCJN. Norma Pifia. invistió a Lenia Batres 
como ministra de la Suprema Corte de justicia de la Nación. 

amparada en que sus de
cisio nes son inatacables" y 
llamó J.I máximo tribunal a 
" ~luto l i mirarse". 

" Es ta SCJN, por o t ro 
lado . se ha extralimitado. 

El carácter inimpugnable 
de sus decisiones la ha lle
vado a confundi r la jerar
quía ele la Constitución con 
la jerarquia de la instancia", 
consideró. 

La Suprema Corte no puede 

seguir tomando decisiones 

anticonstitucionales 

amparada en que sus 

decisiones son 

inatacables." 

LENIA BATRES 
MINISTRA DE LA SCJN 

Durante su d iscurso. la 
mujer número 15 en i n ·
tegrar el pleno de la Cor
te llamó a sus compafi eros 
ministros a "someterse a la 
autémica jerarquía norma-
tiva de nues tro país" y no . 
seguir tomando tlecisiones 
an ticonstimcionales. 

PRIMERA 1 P13-G iNA tí 

200PESOS 
ES EL PRECIO 
promedio de una rosca e n 
panaderías de colonia . 

• 
NAC ~ ONA l 

. - IC 
""---• .... :.:.......,...,, ·m 

PRIMERA 

Presidente llama 
al EZLN a la. 
autocrítica 
/\ndrés f·k;:;ti f:'! L.ó pr.~L 

ObrarJor :n~ tó r.;! E:j(;!('dr; 

Zt:lpéJ t.b tD ck: Lit)f: :.-=-1r inn 

f\iaciona! (EZL ~J) ;.1 no c::1"" 
c:n la a1 JTor r)rnp l ¿~1C(!r:(k': 

y ·~ l Je::; tinn a'r sE- sc.t:Fc: I;·~ 

Pf:~r clid ~1 r.h'~~ sln:paLlL<i ¡;t: ... :~ 

(l t.H:' t lél vh1fd o (.~n 10:. 

(1!1 imCL) afi cy;. / 5 

PRIMERA 

66,857 
MILLONES 
DE METROS 
CÚBICOS 
d e agua almacenadél hay 
en las 210 princ ipales 
presas cJe México. la c ifrn 
rncís baja cJe la h istoria p clril 

inicio de año. / 14 
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EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Clara Scherer 9 
Enrique Aranda 12 

725PESOS 
LLEGA A COSTAR 
una rosca grande en 
1xmadE:ríe:1s cJe írnnqu icia. 

INDUSTRIA 
AUTOIOTRIZ 
METE FRENO A , 

PERO DAS 
F:1 -~~ ü::<·; , :o :r du~.l r1. 1 
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VENTA DE 
VEHÍ CULOS LIGEROS 
Enero - dicicrnbre de 2023 

• 6% M/\ZDA 

• 4';f, HYUNDAI 

4X MG MOTOR 

3':: FORO 

. 19% 
Otros 

18% 

8% 
Toyoca 

General 
Motors 

7% 11% 
Stdlamis GrupoVW 

1 !11'·11'" lrrcq> AMDA 

lit.A\' 8 OETIE.NI DQS 

Padece 
.Tabasco 
jornada 
de asaltos 
simultáneos 
POR FABIOl.A XICOTÉNCATL 

CtHr<:\pon\al 

VILL!\ll L: RMOSA. -- Al 
menos 24 comercio'S fue
ron asal raclos ele for 
rna sim ultánea e n la 
capi ra.I el e Tabasco por 
grupos ele hombres que 
portaban armas largas y 
pasarnon1aiias. 

/\ clos sem;rnas ele que 
un comando quemara más 
de una decena de auto 
n1óv il es en Villahermo
sa. la ciudad volvió a vivir 
una jornacla ele miedo. con 
saqueos en tiendas en di 
ferentes colonias. mismos 
que iucron carra.dos por 
GimJrJs ele segu ri ~lad . 

Ante IJ oleacla delictiva. 
clcrncnios ele la Guardia 
Nacional y de Seguridad 
Pública desplegaron un 
orcrativo. Por la larde. el 
gobern ador de l estado. 
Carlos Manuel Merino. di
rigió un mensaje a la po
blación en el que coniirmó 
la de1ención ele ocho per
scrnas y aseguró que "Ta 
basc o no es rc hen de 
la delincuencia··. 

PRIMERA 1 PÁG!i'JA 10 

24 
TIENDAS 
el<' co1wer1iH 1ciil y 
ciep¿nta1 ne11lalc:s fueron 
:;¡1r¡L1('ad éls, reportc.1ron 
1'1C:(Jios ele• fobusco. 
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CLAUDIA SHEINBAUM 
"SÓLO HAY DOS OPCIONES: 
CONTINUAR CON LA 
CUARTA TRANSFORMACIÓN 
O REGRESAR A LA VIEJA 
POLÍTICA". PAG.U 

XÓCHITL GÁLVEZ 
"REGRESARÁN LOS APOYOS 
A LOS ARTESANOS Y LAS 
COMUNIDADES INDÍGENAS. 
QUENO LOSHANTOMADO 
EN CUENTA". PAG. U 

ROMERO OROPEZA 

INICIARÁ 
PRODUCCIÓN 
LA REFINERÍA 
OLMECA-DOS 
BOCAS EL 31 
DE ENERO. PÁG.8 

Percibe Banxico 
aún complicado 
el panorama 
inflacionario 
Minuta. Debe prevalecer el nivel de restricción monetaria 
alcanzado ante los retos para la estabilidad de precios 

ESCENARIOS DE MANUEL ROMO Si bien se ha avanzado en el proceso 
desinflacionario en el país, la Junta 
de GobiemodelBancodeMéxicore
conocióque el riesgo para la inflación 
sigue sesgado al alza y hay retos que 
podríandificultarsuretornoa lameta 
de 3 por ciento. 

PREVÉ CITIBANAMEX MENOR DINAMISMO EN 2024 
·- --------·- .. ·---- --------.----·------------------ - ---····------------·.- · ··---·· -----~----------

En 2023 la economía mexicana 
mostró una resilencia importante 
ante las distintas noticias mundiales, 
por lo que se prevé que continúe así 
en 2024, aunque tendrá un menor 
crecimiento, que desacelerará a 2 por 
ciento, estimó Manuel Romo, director 

de Citibanamex. Además, hay factores 
de importancia que deben seguirse 
para lograr un mayor empuje en el cre
cimiento del país, como es el caso de 
las cadenas productivas, que-según 
análisis del banco-sigue siendo un 
tema crítico, dijo. -J. Leyva I PAG. 7 

La minuta de la decisión de política 
monetariaanunciadael 14dediciem
bre, reitera que es necesario mantener 
la tasa de referencia en su nivel actual 
por cierto tiempo ante un panorama 
que se perabe complicado. 

Sobre un poStble recorte a la tasa, 
hoy en 11.25 por ciento, un integrante 
dijo que podría darse un ajuste fino 
al final del primer trimestre o en el 
segundo de este año; otro más observó 
lascondicionesparahacerloenfebrero 
O marzo. -Ana Martinez / PAG. 4 

" ... en las reuniones del pri.Jner trbnestre 
de 2024, al evaluar la posibilidad de reducir 
la tasa de referencia, habrá cinc proceder 
con cautela" 

ESCRIBEN 

Argumento de un miembro de la Junta de Gobierno 

Alejandra Marcos 
lOUÉ ESPERAR DEL 2024? / 6 

Juan Ignacio Zavala 
AUTONOMÍA RELATIVA / 34 

Critica Lenia Batres 
a la Corte al asumir 
como ministra 
Lenia Batres se integró ayer como SCJ N invade funciones del Legis
nueva ministra de la Suprema Cor- lativo y se pone por encima de la 
te de Justicia de la Nación, pero lo Constitución, por lo que la llamó 
hizo lanzando una severa crítica a autolimitarse y someterse a las 
por los excesos que, dijo, hay en leyes del país . Batres recibió de la 
el Tribunal Constitucional al que minist ra pres identa de la SCJN, 
se integra. Al asumirse como "m i- Norma Piña, la toga. 
nistra del pueblo'', señaló que la -DavidSaú!Vela/ P'AG 30 

VENTAS DE COCHES PÁG. 14 1 

VA EL MERCADO 
AUTOMOTOR EN EL 
'CARRIL DE ALTA' 
La venta de autos ligeros en 
México entre enero y diciembre 
creció 24.4% respecto a 2022. 

•Ventas en eneR><iclembre 
de cada año 

o 1.500.000 
1 ' 2023 1.361,4J3 

1 2022 1,0M,728 
: 

2021 135 .11,014, 

-. 2020 958,163 

] 2019 1,Jl7,!BI 

1 2018 1Jl27Jl8& 
' 

CASO TAMAUUPAS 

MIGRANTES 
NO FUERON 
RESCATADOS: 
'LOS DEJARON 
LIBRES', ADMITE 
AMLO. PÁG.34 

Sofía Ramírez 
LA CONFIANZA EN BANXICO / 29 
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Opinión

Godoy,  
¿a la SCJN?
Signos vitales
Alberto Aguirre

 pág. 31

Un presidente  
en campaña
Desde la cancha
Demetrio Sodi

 pág. 32

Finanzas 
y Dinero

Empresas 
y Negocios

Indicador se acerca a máximos históricos

La inversión fija 
alcanza 24.7% del 
PIB, el mayor nivel 
desde 2016
•El aporte privado representó 21.5%, uno de sus registros más 
altos; el público 3.2%, apenas la mitad de su mejor referencia.

•Los gastos en construcción destacan al III Trim. 
con 57.5% de la inversión fija del país.

Octavio Amador
 pág. 4-5

• Modificaciones a la 
obra, por preservación 
arqueológica: D. Prieto.

 pág.34-35

Arqueología, 
beneficiada con 
el Tren Maya

Junta de 
Gobierno de 
Banxico ve 
ajuste en la tasa 
en I semestre

 pág. 6

• Migrantes fueron 
liberados, no rescata-
dos: AMLO

 pág. 30

Temen que 
censo de CNB 
invisibilice casos 
de migrantes 
•Sólo en El Salvador 
reportan más de 350 
casos.

Estado Islámico 
asume autoría 
de los atentados 
en Irán

 pág. 33

pesos el metro cuadra-
do se llegó a pagar en 
algunos municipios.

• Se tienen registradas 
3,564.5 hectáreas 
desde el II Sem. 2023.

500

Continúan 
expropiaciones 
para el Tren 
Maya

 pág. 28

Cierra semana a la baja
Al concluir la primera semana del año, 
hubo un ligero descenso en la aproba-
ción presidencial. Este comportamiento 
estable sugiere una ciudadanía poco 
influenciable en sus opiniones.  pág. 38

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

6 DICIEMBRE 2023 5 ENERO 2024

43.443.1

56.6
56.9

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

30.7

Situación de economía Situación de seguridad

43.939.1

30.6

En Primer 
Plano

Política  
y Sociedad

Urbes  
y Estados

Arte, Ideas   
& GENTE

GeoPolítica

GP
GeoPolítica

Índices IPC y Fibras en BMV | PUNTOS

FUENTE: ECONOMÁTICA GRÁFICO EE

58,000.00
57,000.00
56,000.00
55,000.00
54,000.00
53,000.00
52,000.00
51,000.00
50,000.00
49,000.00
48,000.00

295.00

285.00

275.00

265.00

255.00

245.00

235.00

VAR IPC: 18.41% VAR FIBRAS: 22.26%

239.38
30-DIC-22

292.66
29-DIC-23

48,463.86
30-DIC-22

57,386.25
29-DIC-23

•Impulsados por el nearshoring, 
los vehículos de financiamiento 
aumentaron el año pasado a 
292.66 unidades desde las 
239.38 de 2022.

  pág. 12

En 2023, 
Fibras 

ganaron 22.26%

TE
Termometro 
Economico

Ventas de vehículos 
superan en 3.3% su 
nivel prepandemia
• En 2023, México vendió 1.36 millones de 
automóviles ligeros, el mayor volumen desde 
2018, cuando fueron 1.4 millones.

 pág. 21
México | Ventas de autos ligeros, ene-dic | MILES DE UNIDADES

FUENTE: INEGI
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En combustibles,  
lejos de la autosuficiencia
El 31 de enero, la refinería de Dos Bocas 
iniciará producción: Octavio Romero. Pemex 
importa actualmente 565,537 barriles diarios, 
cubriendo el 63% de ventas internas.   pág. 18

FUENTE: BDI Y PEMEX

Pemex | Importaciones de gasolina, 2023 
| MILES DE BARRILES DIARIOS

Pemex | Producción* e importación de combustibles 
automotrices, ene-nov 2023 | MILES DE BARRILES DIARIOS

combustible producción importación ventas 
(consumo)

importación  
(% del consumo)

Gasolinas 250.4 395.9 650.2 61.0

Diésel 133.1 169.6 250.8 68.0

Total 383.5 565.5 900.9 63.0

373.9
366.0

408.7
397.2

369.4

423.0

383.0

E M SM J NF J OA A



Monreal destina a  
su oficina 210 mdp y 
a búsquedas 10 mdp

GASTO DE 
REYES, ENTRE 

EL PAN Y  OTRAS 
EXIGENCIAS 

“Le vamos a entrar fuerte a la 
seguridad”: Manolo Jiménez

Crimen usa apoyo a 
migrantes desde EU 
para extorsionarlos

Irán va por venganza contra Estado Islámico por atentados pág. 18

 ROSCA de Reyes sube 16%; 
precios hasta $725; atribuye 

experta a “hiperdescuido” de 
padres que niños pidan más 

electrónicos. págs. 9 y 15 

ASEGURA ONG que delincuentes tienen cuen-
tas bancarias allá y en México para recibir pago 
por secuestrados; AMLO atribuye liberación de 
los 32 a que había mucho Gobierno. págs. 4 y 5

WWW.RAZON.COM.MX VIERNES 5 DE ENERO DE 2024 • NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4535 PRECIO  $10.00

EN ZACATECAS asignan 20 veces más gasto 
a ese rubro; 106.2 mdp específicamente a su 
despacho; a localización de personas, a pesar 
de estar en máximos, sólo 10.6 mdp. pág. 11

CRITICA QUE SE ADJUDIQUE FUNCIÓN DE LEGISLAR  

Lenia Batres asume
como ministra y

abre frente contra
SCJN: Hay excesos

Se integra al pleno tras ser designada por el Pre-
sidente; asegura que la Corte se ha extralimitado y 
menciona casos de Ley Eléctrica y Reforma Electo-
ral, acusa inconstitucionalidad por salarios... 

Barra de abogados le pide desempeñarse alejada de 
preferencias políticas; “marea rosa” señala que Batres 

“intentará la colonización de la Corte”; llama a mega-
marcha en defensa de división de poderes pág. 3

C. ARELLANO Y Y. BONILLA

LOS EXCESOS 
indican que no 
tenemos una Corte 
subordinada a la 
Constitución, sino 
una Constitución 
subordinada  
a la Corte”

Lenia Batres
Ministra de la SCJNLENIA Batres, ayer, con Norma Piña. 

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO
Las confusas respuestas rápidas pág. 2

CARLOS URDIALES
Las posverdades de este 2024 pág. 4

FRANCISCO CÁRDENAS
Lenia, ministra, arremete contra la Corte pág. 6

Elementos de las Fuer-
zas Especiales de Sedena 
llegan a Tamaulipas100
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A 50 AÑOS DE PARTIR, SIQUEIROS, 
UN ARTISTA INCOMPRENDIDO 

EL MURALISTA es muy “venerado, pero poco conocido”, señala la in-
vestigadora Irene Herner; hay gran deuda en el rescate de su arte, dice y 

lamenta que haya mucha falsificación de su obra. págs. 22 y 23

EL MURA-
LISTA, en 
imagen  
de archivo.

EL GOBERNA-
DOR de Coahuila 
acuerda con el 
general Sandoval 
fortalecer alianza; 
proyectan base 
aérea e invertir en 
construir y remo-
delar cuarteles  
y bases militares.
pág. 8

Por Cristina Ceja

Por Adriana Góchez

PARTIDAS asignadas en el presupuesto 2024.
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VIERNES 5 DE ENERO DE 2024ATORAN INVESTIGACIONES CONTRA PARTIDOS Y CANDIDATOS

La UIF desatiende 
peticiones del INE 
Desde la llegada de Pablo Gómez Álvarez a la Unidad de Inteligencia 
Financiera, en noviembre de 2021, esta dependencia ha frenado la 
colaboración con el Instituto Nacional Electoral sobre indagatorias por 
irregularidades financieras de partidos políticos y sus aspirantes, de 
acuerdo con un informe de la Unidad Técnica de Fiscalización del INE. El 
año pasado, la autoridad electoral realizó 68 requerimientos a la UIF, de 
los cuales solo se atendieron siete, con un tiempo de respuesta de 50 a 
149 días MÉXICO P. 3
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La nota de ayer sin duda la dio la nueva magistrada Lenia Batres Guadarrama, investida 
como miembro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación por el dedo presidencial. 
Batres repitió lo que ya había dicho en el Senado cuando fue entrevistada para determinar 
la viabilidad de su candidatura. Se le fue a la yugular a la Corte, acusó que incumple la 
Constitución, que toma atribuciones de legislador cuando no las tiene.
ADRIÁN TREJO   PÁGINA 6

HO
Y E

SC
RI

BE

Al menos 100 elementos policiacos intervinieron para evitar la extracción clandestina de líquido 
en Magdalena Petlacalco, en Tlalpan. No se reportaron detenidos debido a “lagunas legales”, por 
lo que autoridades capitalinas impulsarán una reforma para que quienes incurran en ello, sean 
sancionados CDMX P. 6

Desmantelan red de 
huachicoleo de agua

VÍCTIMAS DE EPSTEIN 
RELATAN LOS ABUSOS

“Me pidieron que subiera a la mesa para que pudiera sentirlo. Luego 
ambos (Jeffrey Epstein y Emmy Taylor) me dieron masajes”, cuenta 
Johanna Sjoberg en los documentos revelados MUNDO P. 13

CON FUERTE DISCURSO CONTRA LA CORTE, ASUME BATRES COMO MINISTRA MÉXICO P. 4

¡CASI 
LLEGAN 
LOS REYES 
MAGOS!

Melchor, Gaspar y Baltazar recorren 
las calles del Centro para hallar los 
juguetes que solicitan los niños 
CDMX P. 7

Los pequeños de la familia Chí Cab no 
recibirán regalos esta noche, pues no 
alcanzó el dinero
ESTADOS P. 10

A tono con la modernidad y ante 
la falta de tiempo, algunos reyes 
decidieron hacer sus compras en la 
web NEGOCIOS P. 16

A LA CAZA LOS NIÑOS OLVIDADOSCIBERREGALOS

https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://whatsapp.com/channel/0029Va98YXpIt5s0xATkoZ3E
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POR MISAEL ZAVALA/P4

EL PT, PVEM, PRD Y MC ACUMULAN SANCIONES 
ECONÓMICAS POR MÁS DE 187 MILLONES DE PESOS, 

38% DE LAS APLICADAS POR EL INE EN EL ÚLTIMO AÑO

PARTIDOS 
CHICOS
TIENEN 

MULTAS 
GRANDES

#FALTASELECTORALES

SE APAGAN 
INDEPENDIENTES 

PARA 2024 P5

#QUEDANFUERA

#NUEVORÉCORD

Venta 
de autos 
repuntó  

24.4% 
en 2023
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Ataque Una agresión con arma de fuego se registró en una funeraria. 

• Una persona falleció y tres 
resultaron lesionadas. Las 
víctimas estaban velando 
a Axel, asesinado el lunes. 

• El ataque ocurrió luego 
de que llegaron cuatro 
hombres en dos motos 
y empezaron a disparar. 

• Personas que se encontra
ban en el lugar llamaron a 
los servicios de emergen
cia: sin embargo, familiares 
de cuatro lesionados los 

Suman 95 eventos con epicentro en poniente después de 19S 

Reportan. tras 2017 , . . 
mas m1cros1smos 

trasladaron al hospital an
tes de la llegada de los so
corristas. Uno de los hom
bres lesionados fa lleció 
en el hospital más tarde. 

• Como resultado del moni
toreo a través de cámaras 
de la Ciudad, los policías 
de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana (SSC) loca
lizaron a uno de los respon
sables del ataque, horas 
más tarde. 

11 Policías en campo 
detectaron que una 
de las motocicletas 
se encontraba en 
las calles Huaves y 
Privada Miguel Lerdo · 
de Tejada {Alcaldía 
Azcapotzalco)". 
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1 La toma ordeñaba el Acuaférico, ramal del Cutzamala 

1~ O~d';fi~
1

~";n Tlalpan 
Señalan como punto 
critico los limites 
de Coyoacán, ÁO 
y la Benito Juárez 
BERNARDO URIBE 

espués de 2017 los micro
sismos aumentaron en la zo
na de Mixcoac y Barranca 
del Muerto, en los límites de 
las alcaldía<; Álvaro Obregón, 

enito Juárez y Coyoacán, 
determinaron cifras proce
sadas por Alejru1dro Méndez, 
· ngeniero geólogo del J nstitu
o Politécnico Nacional. 

Mientras entre 1900 y 
2017 se tienen registro de 18 
eventos de este tipo mat,'lÚ
tud 2 o superior, tras el 19S de 
2017 se reportaron 95. 

En entrevista, Méndez 
detanó que es necesario rea
lizar más investigaciones det 
subsuelo capitalino para de
terminar la razón de · este in
cremento y que los últimos 
estudios al respecto se re
montan a los aiios 60. 

"Después del sismo del 
19 de septiembre del 2017, 
hubo tm incremento en los 
microsismos, lo cual aña
de a la teoría que la5 ondas 
de sismos lejanos estén po
siblemente afectando a los 
bloques estructurales que 
están delimitados por las fa
llas; sin embargo, no hay los 
suficientes estudios para sa
ber exactatnente. 

' 'Lo que sabernos con cer
teza es que este sistema de 
estructuras de bloque que se 
están moviendo son movi
mientos nonnales que duran 
años o décadas en lo que se 
busca un punto de equilibrio 
en esta zona de la Cuenca'', 
explicó el especialista 

Tanto Álvaro Obregón, 
como Benito· Juárez y Co
yoacán comparten condicio
nes geográficas como fallas 
tectónicas, ríos subterráneos 
y sistemas de barrancas. 

Tan sólo en 2023, la zo
na de Mixcoac y Barranca 
del Muerto registró alrede
dor de 70 microsismos de 
magnitud 2 o superior, una 
cifra que, subrayó Méndez, 
se dispararía por encima del 
centenar si se consideraran 
movimientos locales de me
nor intensidad. 

"Sabemos que hay una fa
lla geográfica en la zona por 
donde coma el Río Mixcoac 
y, aunque aún no sabemos 
con exactitud la causa del 
aumento de los microsismos 
en el área, hay diferentes teo
rías cómo sismos Jejai:-os que 

j -- ramal de Cutzamala 
ALEJANDRO LEÓN 

Una toma ilegal, localizada y 
clausurada por las autorida
des esta semana, ordeñaba 
un ramal del Sistema Cutza
mala que abastece a la Alcal
día Tlalpan. 

El líquido extraído era 
bombeado y almacenado du
rante las noches en una pipa 
de 20 mil litros que permane
cía estacionada y con la que 
se abastecía a otros camiones 
cisterna de menor capacidad 
que lo comercializaban entre · 
vecinos. 

· El miércoles, un operativo · 
fue desplegado para asegurar 
la toma ubicada en el Pueblo 
Magdalena Petlacako. Aun
que se aseguraron cuatro pi
pas, las cuales se pusieron ba
jo resguardo en instalaciones 
del Sistema de Aguas de la 
Ciudad de México (Sacmex), 
no se reportaron detenciones. 

Tampoco se infonnó el 
volumen del líquido extraído. 

"Lo que encontramos 
fue una derivación, una to
ma irregular sobre una de la<; 
líneas principales del Acuafé
rico; el Acuaférico es el ramal 
del Cutzrunala que nos lleva 

i§il!IJti~I! ~ el agua hasta T]alpan, hasta 
~...;;.._.,,.. ~ el límite con Xochimilco", ex-

:'.~!:5:?!1~~f,E~~~~ · ~ plicó Rafael Carmona, titular 
--...·.-"' • ...,·.i· ' • .,--. .... , ......... ,_, ... _ _...,_,~· ------ ----~ del Sacmex. 

1 Al menos 100 inmuebles fueron sometidos a revisión, tras los sismos que sacudieron 
la zona de Mixcoac a mediados de diciembre. 

alteran las fallas de la Cuen
ca del Valle de México o con 

· agua subterránea que está lu
bricando estas fallas", refirió. 

En diciembre, el Gobier
no capitalino indicó que alis
taba un estudio sobre este fe
nómeno, luego de que se re
gistraron una serie de sismos 
son epicentro en la Alcaldía 
Alvaro Obregón, el más in
tenso el de magnitud 3.2 que 
ocurrió el 14 de diciembre. 

En aquel momento, 
Myriam Urzúa, titular de la 
Secretaría de Gestión Inte
gral de Riesgos y Protección 
Civil (SGlRPC), adelantó que 
se proyectaba informar sobre 
los primeros hallazgos del 
análisis a partir del primer 
trimestre de 2024 y que se 
iríari actualizando los datos 
cada tres meses, para con
cluir hacia mediados de 2025. 

Y QUEDAN 
EN INCERTIDUMBRE 
Tras los microsismos que im
pactaron en diciembre en la 
zona de Mixcoac y Barranca . 
del Muerto, en la Alcaldía Be
nito Juárez, Jos vecinos seña
laron que no volvieron a reci
bir información por parte de 
las autoridades. · 

Tras los movimientos re
gistrados a mediados de di
ciembre, la SGRPC y la Al
caldía, hicieron revisar más 
de 100 inmuebles, sin embar
go, los habitantes aún deseo- · 
nocen si deben llevar a cabo 
reforzamientos o qué tipo de 
medidas preventivas deberán 
tomar en futuros eventos. 

"A muchos nos dijeron 
que no eran daños esauctu
rales, sino que las grietas eran 
sólo superficiales, por lo que 
no corríamos ningún riesgo, 

pero este tipo de sismos ya 
han sido bastante frecuen
tes; aunque ahorita no haya 

.riesgo, nada nos garantiza 
· que el siguiente sismo sí nos 
. afecte más", cuestionó Ro-

berto, vecino de la Calle Do
natello, Colonia Insurgentes 
Mixcoac. 

En semanas recientes, ya 
no han tenido mayor acerca
miento por parte de las auto
ridades, indicaron. 

''Desde que pasó el sismo 
tuvimos muy poca atención, 
personal de la Alcaldía vino 
un par de veces, pero sólo 
nos pedía llenar fonnularios 
y nunca nos dieron informa
ción clara", refirió Laura Ló
pez, encargada de Lma tienda 
de telas ubicada en Avenida 
Revolución y la cual se vio 
afectada por los movimien
tos de diciembre. 

"Ahí había una toma irre
gulru· di1igida a la zona donde 
estaba c~'ta pipa inmóvil, esta 
pipa estacionada, que servía 
como almacenamiento para 
la carga de las otras pipas". 

El J efe de Gob ierno, 
Martí Ratres, a5eguró que su 
Administración ha identifica
do otros puntos irregulares 
de extracción de agua, aun
que no dio pormenores de 
las ubicaciones. 

Carmona añadió que en 
2023, el Sacmex recibió 208 
deriw1cias ciudadan rela
cionadas con tomas irregula
res de agua en diferentes al
caldías. De estas, se determi
nó que 24 eran clandestinas 
y que 78 estaban en proceso 
de revisión. 

"Recibimos denuncias o 
reportes de muchas zonas de 
Ja Ciudad, incluso, de la parte 
urbana en donde los reportes 
están asociados a distintas to
mas domiciliarias. 

"Que son mucho más pe
quefias que las tomas de las 
que estuvimos hablando al 
principio y que han sido en-

. cona-adas en esta parte alta de 
Tlalpan'', mencionó Carmona 

Desde noviembre, la Co
misión Nacional de A!:,'lla 
(Conagua) redujo el abasto 
del Sistema Cutzamala, debi
do al bajo nivel en las presas. 

Liberan a 6 detenidos en lztacalco Fiscalía General de Justicia 

ANDREA AHEDO 

Sólo cuatro de los 10 deteni
dos por la balacera en una ro
mería de la Alcaldía Iztacalco 
serán procesados. 

1)-es de ellos por el delito 
de portación de arma de fue
go sin licencia, mientras que 
el cuarto por portación de ar
ma de fuego de uso exclusivo 
de las Fuerzas Annadas. 

Los seis restantes fueron 
puestos en libertad, pues 
aunque estaban acusados 
por narcomenudeo, la Fisca
lía General de .Justicia (FGJ) 
no contó con pruebas sufi
cientes para acreditar el de
lito. Uno de estos hombres 
tenía antecedentes penales 
por el delito de tentativa de 
robo en pandilla, por el cual 
cumplió con la pena corres-

pondiente en 2007. 
Fuentes cercanas al caso 

señalaron que los imputados 
que fueron trasladados al Re
clusorio Norte son Marcos ''N'', 
líder de comerciantes; José 
Francisco "N'', quien fue iden
tificado como policía de 1J-án
sito, Di€!,'D "N" y David ''N''. 

Se prevé que el viernes por 
la mafi.ana se defina su situa
ción jw·ídica en wm audiencia 

11 Elementos de la Secretaria de Seguridad 
Ciudadana (SSC) fueron agredidos con 
disparos de armas de fuego cuando realiz.aban 
trabajos de campo". 

ante un .Juez de Control. 
Por otro lado, uno de los 

siete ·heridos por la balacera 
fue dado de alta del hospital. 
Se trata de Roberto Santiago, 
de 49 años. 

La menor de edad, Ánge
la, se encuentra estable, lue
go de haber sido sometida a 
intervenciones quirúrgicas 
por un impacto de bala que 
se alojó en un pulmón. © 55•5140•5140 



A16 elunlversal.com.mx/metropoll IEI metropoli@eluniversal.com.mx 0 @Univ_Metropoli (t El Universal Metropoli Viernes 5 de enero de 2024 EL UNIVERSAL 

...J 

Escanea el código para visitar 
esta sección en nuestro sit iO web 

Editora: Johana Robles 
Coeditora: Phenélope Aldaz 

Tel: 55 5709 1313 
Ext: 4561 y 4524 

CLAUDIA GONZÁLEZ 
Corresponsal 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

Zinacantepec, Méx.- Los polle
ros del municipio de Zinacantepec 
denunciaron que tienen siete años 
amagados por integrantes de La Fa
milia Michoacana, quienes impu
sieronal proveedor que les vende30 
pesos más caro el producto; definen 
los precios a la venta, que son el do
ble o más en comparación con To
luca, y les cobran como cuota 30% 
de las ganancias. 

Hace dos semanas que cuatro 
empleados de una bodega de pollo 
fueron levantados. Los hechos ocu -
rrieron en Toluca, y de acuerdo con 
familiares y la persona encargada 
del lugar, Lizbeth Karina, no hay 
avances en la investigación. 

En ese momento denunciaron 
que las extorsiones en su contra son 
constantes y la información coinci
de con lo dicho por locatarios de los 
municipios del Valle de Toluca, 
aunque la cuota que demandan es 
distinta entre mayoristas y vende
dores de tianguis o mercados. 

Desde hace siete años, por lo me
nos, en Zinacantepec los locatarios 
del mercado y sus alrededores es
tán sometidos a la compra y venta 
del pollo con y como les diga La Fa
milia Michoacana. 

Obligan a polleros a 
aumentar precios 
para pagar extorsiOn 
Locatarios de Zinacantepec denuncian que la Familia Michoacana les 
impone proveedores, costo y les exige 30% de las ganancias 

1 TEMOR 

Variaciones de precios en mercados del Estado de México. 

Los polleros desconfian de las autoridades para denunciar las extorsiones que padecen. pues dicen que "no hacen nada". 

Atemorizadas por las consecuen
cias de exponer sus condiciones, las 
víctimas pidieron no ser grabadas o 
fotografiadas, pues coincidieron en 
que aun dando cuenta en los me
dios sobre estos hechos, "las auto
ridades no hacen nada". 

Estas condiciones llevan a varia
ciones en los precios, que de acuer
do con los polleros, les deja ganan
cias para cubrir los gastos básicos 
como la renta del establecimiento, 
la manutención diaria de sus fami
liares y el pago a los trabajadores. 

Los locales en donde padecen el 
amago se encuentran en el mercado 
municipal, frente a la presidencia, y 
los que se ubican en la periferia, en 
el centro del ayuntamiento; sin em-

bargo, admitieron no haber denun
ciado ante la Fiscalía General de 
Justicia estatal (FGJEM), pues lo hi
cieron inicialmente ante el munici
pio y los castigos por "soplones" fue
ron peores. 

Durante un recorrido que realizó 
EL UNIVERSAL en negocios de To
luca, Metepec y Zinacantepec, este 
último es el que tiene los costos más 
elevados. El kilo de pechuga está de 
140 a160pesos; el de pierna y muslo, 
en 100 pesos, y el retazo, en 90, en 
promedio, aunque los comerciantes 
reconocieron que ya los redujeron, 
toda vez que en diciembre subieron 
la pechuga hasta 180 pesos. 

En Toluca los precios varían. En 
algunos comercios se encuentra en -

tre 80 y 90 pesos el kilo de pechuga, 
algunos bajan hasta 75 pesos, y el de 
pierna con muslo llega a SO pesos y 
máximo en 70, mientras que el re
tazo alcanza los 20 pesos por kilo. 

"La verdad no queda de otra, ¿us
ted qué haría? He vivido del pollo 
desde niño. Mi papá comenzó con 
este oficio, no sé hacer más y siem
pre he vendido pollo, no voy a cam
biar de giro porque todo lo controlan 
y es igual, luego se suma la mala eco
nomía que redujo la venta en los fi
nes de semana del 24 y 31 [de di
ciembre] en casi 45%. Estamos fre
gados, pero ¿qué se le hace?", co
mentó uno de ellos. 

La Secretaría de Seguridad estatal 
informó que realizaría visitas a los 

1 El DATO 
Hace dos serna· 
nas cuatro tra· 
bajadores de 
una bodega de 
pollo fueron le· 
vantados, sin 
que hasta el mo· 
mento haya 
avances en la in· 
vestigación. 

comercios para identificar la impo
sición de precios en el caso del pollo, 
en conjunto con el Instituto de Ve
rificación Administrativa del E.5ta
do de México (Inveamex), pero de 
acuerdo con la dependencia, aún no 
inician dichos operativos. 

Los locatarios coincidieron en 
que "por desgracia, no importa 
que los medios de comunicación 
hagan la denuncia, porque no va 
a cambiar nada. Así estamos ha
ce siete años y no vemos que haya 
opciones para nosotros". 

Zinacantepec tiene una pobla
ción de 203 mil 872 habitantes. Hace 
dos administraciones pasó de ser 
gobemadoporel PRI a Morena y fue 
cuando aprehendieron y sentencia
ron al expresidente Gerardo Novoa 
en 2022 por el intento de homicidio 
en contra de un exedil de la oposi
ción, quien lo habría increpado en el 
Cabildo por asuntos de la adminis
tración municipal. 

En 2021 recuperó la administra
ción la coalición P~ •. PAN, PRD con 
el edil Manuel Vilchis Viveros. 

Si bien no todos los comerciantes 
de pollo sufren el mismo amago, 
son los locatarios de los centros de 
abastecimiento más grandes y tian
guis los que padecen de las extor
siones. Lo menos que puede pasar
les, dijeron, es que -los delincuentes 
les cierren el negocio; lo máximo, 
que sean levantados, mutilados o 
sus farnilias amenazadas. 

"No podemos decir que identi
ficamos a los delincuentes y si son 
o no de ellos [La Familia Michoa
cana], pero son de su gente y se sa
be, aquí el ayuntamiento [Zina
cantepec] nunca ha· hecho nada", 
comentó uno de los 1 vendedores 
dentro del mercado. 

Los propios locatarios admitie
ron no ser competitivos ante precios 
que se pueden encontrar en Toluca 
y saben que la gente prefiere pagar 
el pasaje hacia la capital y ahí hacer 
sus compras, pues también están 
elevados los costos de otros produc
tos l'Omo el limón o el aguacate. 

En Toluca los comercios de mer
cados m unicipales y en algunas co
lonias temen decir quiénes los ama
gan. Señalaron que; por ejemplo, en 
la Central de Abasto les venden el 
pollo más caro, bajo el argumento de 
que deben pagar cuotas a grupos 
criminales. En algunos casos admi
tieron que también hay quienes 
aprovechan para incrementar el 
precio del producto aun sin amagos, 
pero el costo no alcanza lo que se 
reportó en Zinacantepec. 

"Es en los mercados y centros de 
abastecimiento donde hay más 
problemas, en realidad se meten 
con los mayoristas, los que son pro
veedores. En Toluca a los locatarios 
a veces no nos presionan tanto co
mo a los proveedores; a ellos sí les 
piden los dos pesos por kilo o más 
y pues hay levantones o secues
tros", relató uno de los locatarios de 
la colonia Morelos. 

"Casi nunca denunciamos, la 
verdad desconfiamos de las autori
dades, ¿a quién le vamos a confiar 
que no estén coludidos con los ma
los? La verdad, no se sabe a quién 
recurrir, mejor nos quedamos así, 
igual los verificadores abusan, esta
tales o municipales, los rateros en 
moto, la delincuencia depende de 
cada colonia, hay unas más tranqui
las en las que trabajamos bien", in
dicó otro de los vendedores. 

Mientras que en Metepec el pro
blema es menor. Los comerciantes 
admitieron que no sufren de este 
amago, los costos tienen variacio
nes. sobre todo hay menos merca
dos municipales y la mayoría se 
abastece en la central de Toluca. Los 
costos en algunos de los barrios son 
similares a los más bajos encontra
dos en la capital mexiquense. • 

Liberan a 6 de los A los 
trasladados al 
Reclusorio 
Norte seles 
imputa 
portación de 
arma de fuego 
sin licencia y de 
uso exclusivo 
del Ejército. 

10 detenidos tras 
balacera en romería 
Cuatro personas, entre 
ellas un elemento de la 
SSC, son trasladadas al 
Reclusorio Norte 

KEVINRUIZ 
- me1ropoli@elu11iversal.com.mx 

La Fiscalía General de Justicia (FG.J) 
de la Ciudad de México puso a dis
posición de un juez de Control del 
Reclusorio Norte a cuatro de los 10 
detenidos tras la balacera en una ro
mería ubicada en la avenida Javier 
Rojo Gómez, en la alcaldía Iztacalco; 
los otros seis fueron liberados. 

Entre los trasladados se encuen
tra el presunto líder de comerciantes 
Marco "N", por quien se manifesta-

ron en la fiscalía, y el elemento de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC), José Francisco ''N". 

El abogado César Daniel Servín 
dijo a EL UNIVERSAL que no se les 
pudo confirmar ningún delito, a pe
sar de que las autoridades señalaron 
haberlos detenido con drogas. 

A tres de los hombres llevados al 
Reclusorio Norte se les imputarán 
los delitos de portación de arma de 
fuego sin licencia, y al cuarto, por
tación de arma de fuego de uso ex
clusivo de las Fuerzas Armadas. 

La FGJ precisó que las seis per
sonas puestas en libertad en térmi
nos del artículo 140 del Código Na
cional de Procedimientos Penales 
continúan bajo investigación. 

EL UNIVERSAL publicó que José 
Francisco, policía de la SSC, se iden-

tificó como elemento en activo del 
subsector central, en el que labora 
desde el 11 julio de 2023. 

Días antes de su incorporación a 
este sector le abrieron una carpeta 
de investigación por el delito usur
pación de funciones, porque inten
tó infraccionar a un automovilista 
en calles de la colorua Santa Mar
tha Acatitla; en ese momento per
tenecía al UPC Teotongo de la Po
licía de Tránsito. 

Este jueves, por segundo día con
secutivo, los comerciantes cerraron 
la circulación en Rojo Gómez y Sur 
16 en ambas direcciones en la colo
nia Agrlcola Oriental para exigir la 
liberación de los cuatro comercian-

tes detenidos y trasladados al Reclu
sorio Norte. 

Hay denuncias 
Al menos 10 denuncias por extor
sión ha recibido la Secretaría de Se
guridad Ciudadana luego de la ba
lacera ocurrida el 2 de enero en una 
romería de lztacalco, informó el ti
tular Pablo Vázquez. 

Al término de un evento con el 
Consejo Ciudadano, dijo tjue des
pués del evento continuaron llegan
do denuncias por extorsión. 

"Nosotros recibimos dive rsas de
nuncias ciudadanas, después del 
evento se han seguido recibiendo 
denuncias a través de distintos ca-

nales. Se les dará seguimiento y se 
investigará cada una, obviamente 
corroborando todos los elementos 
que hay en las denuncias", aseguró 
el jefe de la policía. 

Vázquez añadió que solamente se 
ha identificado al policía de Tránsito 
José Francisco "N" dentro de lacé
lula de extorsionadores. 

El secretario de Seguridad co
mentó que directamente a la de
pendencia llegaron las 10 denun
cias de extorsión con elementos 
suficientes para las investigacio
n es; sin embargo, no precisó si es
taría implicada a lguna célula u or
ganización delictiva. • Con Infor
mación de Juan Carlos Willlams 

-+ 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado A Z U L

Terminación de placa 9 y 0
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 42 14
Noreste 39 17

Centro 44 14
Suroeste 44 14
Sureste 43 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 94 08
Noreste 105 17

Centro 164 16
Suroeste 35 07
Sureste 55 18

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

La Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) investiga a un elemento 
de la dependencia y a un policía 
de tránsito, quienes protegían a 
integrantes de la célula delictiva 
Los Marquitos o Los Conchos, dedi-
cada a extorsionar a comerciantes, 
luego de que el martes fueron de-
tenidas 10 personas, de las cuales 
seis fueron liberadas ayer y cuatro 
trasladadas al Reclusorio Norte.

Tras aclarar que “no se trata 
de una banda integrada por poli-
cías”, informó que se investiga la 
presunta existencia de contratos 
de protección hacia esos grupos 
delincuenciales tras la balacera en 
el tianguis que se instala en avenida 
Javier Rojo Gómez y Sur 16, colo-
nia Agrícola Oriental, en Iztacalco.

A tres de los trasladados al 
reclusorio se les imputará el delito 
de portación de arma de fuego sin 
licencia y al otro el de portación 
de arma de fuego de uso exclusivo 
de las fuerzas armadas, en la au-
diencia que se fijó este viernes a 
Marcos N, José N, Diego N y José 
N, comentó su defensa.

Los seis liberados siguen bajo 
investigación, así como las denun-
cias de extorsión recibidas para 
conocer “cuánto y cómo cobraba 
esta banda, e integrar la carpeta 

para ingresarlos y mantenerlos 
presos por ese delito”, señalaron 
fuentes de la dependencia.

El secretario de Seguridad Ciu-
dadana, Pablo Vázquez, aseguró 
que las investigaciones de la fis-
calía y la Dirección de Asuntos 
Internos de la dependencia que 
encabeza “no es sobre un grupo 
de policías” relacionados con la ex-
torsión a comerciantes, sino por 
delitos en flagrancia como porta-
ción de armas, homicidio y otros.

Hasta el momento, dijo, la inda-
gatoria sólo incluye a José N, de la 
=Subsecretaría de Tránsito, que 
estaba en el lugar, por lo que fue 
dado de baja de manera inmedia-
ta, pero si se encuentra que hay 
responsabilidades, se actuará en 
consecuencia.

Sobre la vinculación a proceso 
de los detenidos, “lo que señala-
mos es que podría haber la presun-
ción de ese delito, más allá del foco 
en una organización o un grupo; 
a lo que estábamos enfocados no-
sotros era a esta posible conducta 
delictiva”, aclaró.

La fiscalía “indaga, además, el 
tema de los disparos, donde des-
afortunadamente hubo siete he-
ridos porque no se actuó con toda 
la precaución que se requiere pa-

ra estos casos, y pueden fincarse 
responsabilidades”, adelantaron 
fuentes de la dependencia.

Uno de los lesionados fue dado 
de alta, mientras el estado de salud 
de los otros se reporta como esta-
ble, incluido el de la bebé, quien es 
atendida en el Instituto Nacional 
de Pediatría. 

Por otra parte, comerciantes 
de la romería de Sur 16 cerraron 
nuevamente la avenida Javier Ro-
jo Gómez por más de tres horas, 
luego de que entre las personas 
que la fiscalía puso a disposición 
de un juez está el dirigente de su 
organización, Marcos Rodríguez.

El bloqueo empezó alrededor de 
las 15:30 horas, entre las calles Sur 
12 y Sur 20, reclamando la libertad 
de su dirigente.

“Somos comerciantes, que-
remos justicia”; “somos gente 
trabajadora, no delincuentes”, 
señalaron en su protesta no más 
de medio centenar de integrantes 
de la Unión de Comerciantes Am-
bulantes y Tianguistas Mártires 1º 
de Agosto de 1924.

Laura Gómez Flores, 
Josefina Quintero Morales

 y Ángel Bolaños Sánchez

JOSEFINA QUINTERO MORALES
Y LAURA GÓMEZ FLORES

En un ataque directo, cuatro per-
sonas fueron heridas de bala, una 
de las cuales falleció en el hospital, 
la madrugada de ayer en la alcaldía 
Miguel Hidalgo.

Las víctimas se encontraban en 
una funeraria localizada en calzada 
Legaria y calle Lago Amatitlán, co-
lonia Torre Blanca, cuando cuatro 
sujetos llegaron al velatorio y les 
dispararon.

Ayer por la tarde, policías de la 
Secretaria de Seguridad Ciudada-
na (SSC) detuvieron a uno de los 
presuntos atacantes en calles de la 
alcaldía Azcapotzalco.

El hombre, de 42 años, estaba 
con una motocicleta que coincidía 
con las características identificadas 
por medio de cámaras de seguridad, 
como uno de los vehículos en que 
huyeron los atacantes. 

El titular de la SSC, Pablo Váz-
quez, informó que de manera pre-
liminar conocieron que el ataque 
tiene como origen un conflicto per-
sonal entre dos integrantes de una 
familia; sin embargo, señaló que la 
Fiscalía General de Justicia (FGJ) se 
encargará de investigar lo ocurrido. 

Testigos refirieron que las vícti-
mas participaban, junto con otras 
personas, en el velorio de un jo-
ven de 20 años, cuando llegaron 
los cuatro sujetos a bordo de dos 
motocicletas, y de manera directa 
dispararon a las víctimas y huyeron.

Afuera de la funeraria quedaron 
dos mujeres y dos hombres con heri-
das de bala, a quienes de inmediato 
sus familiares los trasladaron a un 
hospital; sin embargo, más tarde 
se informó que uno de los heridos 
murió cuando era atendido en el 
nosocomio.

Policías de la SSC acudieron a 
la funeraria para atender la emer-
gencia y dieron aviso al Ministerio 
Público; en tanto, policías de inves-
tigación analizaron las cámaras de 
videovigilancia de la zona e identifi-
caron a uno de los posibles respon-
sables y una de las motocicletas 
en que llegaron y huyeron, lo que 
permitió la captura de uno de ellos.

En la revisión a la que fue some-
tido el presunto responsable se le 
encontró una bolsa con mariguana, 
por lo cual fue puesto a disposición 
del Ministerio Publico. 

Ante la muerte de una de las 
víctimas y las heridas de bala a las 
otras tres, la FGJ inició una carpeta 
de investigación por los delitos de 
homicidio doloso y lesiones dolosas. 

El personal de la Coordinación 
General de Investigación Forense 
y Servicios Periciales recabó indi-
cios para efectuar los dictámenes 
respectivos; mientras, policías de 
investigación realizaron entrevistas 
con posibles testigos para conocer 
cómo ocurrieron los hechos. 

Irrumpe grupo en 
un velorio y ataca 
a balazos a cuatro 
personas; una murió
Capturan a uno // 
Un confl icto 
familiar, posible 
motivo: Vázquez

Indaga la FGJ contratos 
de protección de policías 
a grupos delincuenciales
Extorsionan a comerciantes // De 
10 detenidos, liberan a seis y 
trasladan a 4 al Reclusorio Norte

ESTARÍAN IMPLICADOS EN LA BALACERA EN IZTACALCO

 Por segundo día consecutivo, 
tianguistas de la colonia 
Agrícola Oriental bloquearon 
avenida Javier Rojo Gómez en 
demanda de la liberación de su 
líder, Marcos Rodríguez. Foto 
tomada de redes



RATIFICACIÓN DE LA FISCAL 

Votarán si hay extra 
para validar a Godoy 
La presidenta de 
la Mesa Directiva, 
la panista Gabríe la 

Salido, y Martha 
Ávila, presidenta 
de la Jucopo 
sostuvieron un pulso 

POR GEORGINA OLSON 

georglna.o/son@)gimm.com.mx 

Después de una discusión 
de hora y media. en la sesión 
de la Conferencia de ayer se 
aprobó que hoy a las 18:00 
horas sesione la Comisión 
Permanente del Congreso 
local para votar si se aprueba 
un periodo extraordinario el 

·lunes 8 de enero para decidir 
la ratificación ele la fiscal lo
cal, Ernestina Godoy. 

La presidenta de la Mesa 
Directiva. la panista Gabrie 
la Salido. quien condujo la 
sesión en línea. se mantuvo 
firme en su postura de que 
la sesión debía ser por la tar-
de para cumplir con el re
glamento del Congreso. que 
establece que se debe con
vocar a sesión con al menos 
24 horas de anticipación. 

Marcha Ávila, coürdina
dora de la bancada de Mo
rena y presldenca de Ja Junca 
de Coordinación Política 
(Jucopo) le reclamó a Sali
do que no hubiera publica
do desde ayer en la mañ.ana 
una convocatoria a la Comi
sión Permanente para hoy a 

. las 09:00 horas. como que
dó asentado en el acuerdo 
al que llegó el miércoles la 
Ju copo. 

Pero' Salido le explicó que 
el Reglamento Interno seña- . 
laque el temadebíaprimero 
discutirse y aprobarse en la 
Conferencia. integrada por 
la fucopo y la Mesa Directi 
va. y ya después se publica la 
convocatoria. 

Ávila también defendi ó 
al diputado local ele Morena 
y vicepresidente ele la Mesa 
Directiva, Gerardo Villanue
va, que ordenó a servicios 
parlamentarios publicar 

la convocato ria ayer en l a 
mañana. acto que fue de 
nunciado por Salido. pues 
Vi llanueva no tenia arribu 
ciones para hacerlo. La pu 
blicación quedó sin efecto. 

"De manera repiHida de
cide usted conducirse d e 
manera facc iosa. para ac
tuar como presidenta del 
PAN y no del Congreso", dijo 
Ávila a Salido. 

.. Esas omisiones y esos 
desacatos se encuadran 
perfectamente en l os su ·
puestos de una falta grave 
para que usted sea removi
da ele su cargo: nosotros no 
vamos a quitar el dedo del 
renglón. porque no pode · 
mos supeditar el adecuado 
funcionamiento de uno de 
los poderes de la ciudad al 
estado ele ánimo de usted". 

EL DATO 
/·. ' ,'·. · .. ·>· ... ..... . 
: Lo que se votara 
'.-: ~ . . . . . i'. ' 

La Comisión .· .'.'~': 
Permanente del ·. , " 
·congreso decide si '\:, 

!:~ae aprueba,un · ;:,.:,¡;;·~e, 
extraordinario el . . 
iunes para decidir 18,:/ .. 
ratificación de la .· ' ' ., 
fiscal local. 

Ávila afirmó que la in -
tención de Salido ha si.do 

·obstaculizar la realizaci ón 
del periodo extraordinario. 
a lo que la presidenta de la 
Mesa Directiva le respondió: 
''Nunca se ha puesto en tela 
de juicio el tema del perio
do extraordinario, ésa fue 
la primera petición de es ta 
presidencia desde que se 
suspendió la sesión del 13 de 
diciembre; ustedes decidie
ron excluirlo en esa sesión 
de Conferencia". 

Ese día. después de que 
Morena reventó la sesión en 
la que se iba a vo tar la rati 
ficación de Godoy, hubo se
sión de la Conferencia para 
definir el orden del dfa ele 
la sesión del día siguiente y 
Morena se negó a que se vo
rara el tema de la fiscal local. 

Foto: TornndAs de redes sociales 

U GUEL HIDAf..GO 

Un muerto 
en ataque de 

' 
funeraria 

POR IVÁN MEJÍA 
· 1van.mej/a@glmm.com.mx 

La madrugada de ayer se re
g istró un ataque directo en 
una funeraria d e la alcal 
día Miguel Hidalgo mientras 
se desarrollaba un velorio. 
el cual dejó un muerro y tres 
heridos. 

El jefe de la Policía capi 
ralina. Pablo Vázquez. dio a 
conocer que por esos hechos 

POR HILDA CASTELLANOS 

t1ilcla.wstellanos@Jgtmm.com.mx 

ás de dos cente
nares de repones 
de romas clan 
destinas de agua 
recibió la autori 
dad en un ano en 
las 16 alcaldías de 
la Ciudad de Mé

xico. Algunas de éstas eran 
para huachicoleo. es decir, 
vender el líquido. y otras 
para abastecer domicilios. 

"De las 208 denuncias 
recibidas, 106 se determi 
naron como no clandesti 
nas. 24 como clandestinas 
y 78 están en proceso". dio 
a conocer Rafael Carmona 
Paredes. coordinador ge
neral del Sistema de Aguas 
de la Ciudad de México (Sa
cmex). en conferencia de 
prensa. 

El fun cionario detalló 
que en los casos de las más 
de cien tomas que se logró 
comprobar que no esraban 
debidamente regisrradas se 
dio la oportunidad de que 
los dueños de los Inmue
bles o predi os presenten 
la documentación corres
pondiente. además de la 
solicitud formal para la co
nexión a la red. 

Foto: Especial 

Un hombre fue detenido en 
Azcapotzalco por el ataque. 

una persona fue detenida. 
"Fue puesra a disposición 

(del agente del Ministeri o 
Público). Se están haciendo 

Carmona alertó que 
además de l os casos de 
huachico leo detectados 
en zonas altas de la capi
tal , como en la zona de Pi
cacho-Ajusco, en Tlalpan. 
se tiene registro de casos 
ele robo de agua en la zona 
urbana de la ciudad, que si 
bien son "reportes asocia
dos a tomas domicil iarlas 
que son mucho más pe- · 
quefias". representan un 
flagelo. 

investigaci ones", in formó el 
funcionario. 

Al ser entrevistado en un 
ac to del Con sejo Ciudada
no, el secretario detall ó que 
el m óvil del ataque apunta a 
que fue por un tema personal 
en tre dos miembros de una 
familia. 

c.i ura::[e i¿_; p irnerashorasdel 
juev1;.; 'Jn grupo de personas 
fue ~'. tac2clo mientras se en
contraba en un velorio sobre 
calzada Legaría. en la colonia 
Torre Blanca. 

Los responsa.bles fueron 
cuatro sujetos que viajaban a 
bordo ele dos motocicletas en 
las cuales llegaronlal velorio. "Nos indican que tiene que 

ver esro con una disputa de 
temas familiares y es tá rela
cionado con un evento previo 
que tuvimos hace algunas se
manas L.l Es un tema de ren
ci llas al interior del núc leo 
familiar". señaló. 

Sin embargo. precisó que 
será a través ele las inclagato 
rias de la Fiscalía ca p i tali na 
que se esclarezca el crimen. 

La SSC agregó que las vic
t imas fue ron un par de hom
bres y dos mujeres. quienes 
fueron llevados por sus pro
p ios medios adisrintos hospi
tales. sin embargo uno de los 
masculinos perdió la vida mi
nutos más tarde. 

Por esos hechos un hom
bre fue clerenido y puesto a 
disposición del ageljce del Mi
lli '.>tcrio Público. Según reportes policiacos. 

la al caldía Tlalpan. en los 
11·rn ires con Xochimi lco 

En el lugar se logró el 
decomiso ele tres pipas ele 
10 mil litros de capacidad 
cada u na y un a más para 
20 m il l irros. la cual opera
ba .. como tanque cisterna". 
conectada cli recramenre a 
una línea del acuifero que 
abastece a las partes airas 
ele Tla lpan. Ahí almacena
ban agua para cargar otras 
pipas. · 
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REPORTES 
clo toma:, clérncles tinas 
rocil)ieron léls 
éJUto ridarles durnnte el 
af\o pu:,ado 

Los infractores fueron 
deLecrados en fl agranci a, 
.. mientras se encontraban 
CCl rganclo tres pipas de 10 
mi l l itros cada una. con las 
que se clisrribuia agua de 
manera ilegal. El agua se 
romaba de una p ipa que 
funcionaba corno almace
nami enLo. una pipa de 20 
mi l li tros. y que se carga
ba durante toda la noche". 
precisó Carrnona Paredes. 

Tras el ope rativo. que 
M rancó en las prim eras 
horas del miércoles pasa.
do. en el que participaron 
más de 100 elementos de 
la Poli cía Metropolitana 
de la Secretaría de Segu
r idad Ciudadana (SSCl, se 
clausuró la toma irregular y 
los cuatro tanques cisterna 
fueron asegurados y remi
tidos al Ministerio Público. 

Sin embargo, no se 
r epo rt a run p ersonas 
detenidas. El titular del Sacmex ad

virtió que se mantendrán 
todas las acciones necesa
rias para frenar las romas 
clandestinas, como la vi-' 
gilancia y control de rodas 
los pozos en donde hay una 
garza: para cargar pipas. así 
como garantizar el acceso 
equitativo y legal al agua. 

Fotos: Especi,11 

En Tlalpan y los límites con Xochimilco se detectó una toma 

La SSC contó con el 
•apoyo de 13 unidades, un 
cam ión costero y una grúa 
parJ :-ealizar los traslados 
de la.s pipas detectadas en 
el lugar. detalló el jefe de 
la Policía capitalina. Pablo 
Vázqucz Camacho. 

· para robar y comercializar agua. Aseguraron cuatro pipas. 

HUACHICOLEO POR 
MILES DE LITROS 
Pi-ecisameme en la confe
rencia de prensa detallaron 
la detecc ión e inhabilita
ci ón de una toma clan
~esti na en el pueblo de 
Magdaíena Petlacalco; en 

Mayores 
condenas 

El Jefe de Gobie rno, Mar
tí Batres. adelantó que 
enviará al Congreso una 
iniciativa de re forma legal 

· · para que el robo de agua 

LOS LLEVAN AL RECLUSORIO NORTE 

sea .castigado con cár·cel, 
como sucede ya con la 
tala ilegal. 

"Ya lo te nemos cori 
tem piado y en este pe
riodo de sesiones que 
v iene enviaremos al c on
greso de la Ciudad de 
México una reforma". 

- Hl/da Casrellanos 

Cn octubre pasado, tras 
el reporte ele tomas clan
desri nas en la zona Pi 
cac ho Ajusc o. el je fe de 
Gob ierno, Marcí Barres. 
la nzó una advertencia y 
afi rmó que. su admi nis
Lración buscaría el endu 
recimiento ele sanci ones 
con tra esta prácti ca. 

Dejan detenidos a cuatro por balacera en lztacalco 
POR IVÁN M[liA 

tvan.mejia~>gimm.com.mx 

Seis ele los diez detenidos que 
hubo tras la balacera en una 
romería de la alcaldía lztacal
co quedaron ayer en libertad, 
dieron a conocer fuentes de la 
Fiscalía capiralina a Excélsior. 

Los liberados presunta.
mente fueron arrestados con 
droga el día de los hechos. sin 
embargo. el Ministerio Públi 
co no halló elementos para 
imputarles algún delito. 

En tanto, los cuatro sujetos 
restantes fueron trasladados 
de la Fiscalía de Narcomenu
deo al Reclusorio Norte alre
dedor de las 14:00 horas. 

To d os fu eron deten i 
dos tras el enfrentamiento 
que sostuv ieron elemen 
tos policiacos con presuntos 

delincuentes sobre aveni
da Rojo Gómez. en la colonia 
Agrícola Oriental. el martes 
pasado. 

La Fiscalía capitalina tam
bién informó que buscará im
putarle un delito a cada uno 
de los cuarro sujetos que si 
guen a.rrestado's. 

Los delitos que se les im
putarán son po rtac ión de 
arma de fuego sin licencia a 
tres· de ellos y, al cuarto. por
tación de arma de fuego de 
uso exclusivo de las fuerzas 
armadas. 

Como resultado del inter
cambio de balas. dos presun
tos delincuentes murieron y 
siete personas resultaron le
sionadas, Incluida una bebé. 
La Secretaría de Seguridad 
Ciudadana señaló que todos 
se encuentran estables. 

Folos: [ 5peciíl< 

Entre los imputados se encuentra un policía de la SSC a quien se 
le lleva también un proceso en Asuntos Internos. 
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MIGRANTES BUSCAN EMPLEO 

OUDADANOS haitianos 
están en la ciudad, 
según el Instituto 

Nacional de 

Baltasar es 
haitiano y 
trabaja en 
la ciudad 

Migración 

GLORIA LÓPEZ 

La Alameda del Sur, en Coyoacán, es el nuevo centro de 
· -trabajo temporal para los lnigrantes: se Visten de este 

rey mago y aprenden sobre las tradiciones mexicanas Jon Chadafan lleva dos meses viviendo en lztapalapa con su esposa y dos hijos 

M 
igrantes haitianos trabajan 
en los tradicionales esce
narios para tomarse la fo
tografía del recuerdo con 
los Reyes Magos. Repre

sentan al Rey Baltasar en la Alameda Sur, 
en la alcaldía Coyoacán . 

. ''Mi · nombre es Jon Chadafan Edson. 
soy un haitiano. No es algo tan fácil, pero 
me siento muy afortunado de estar aquí 
en el escenario como uno de los Reyes 
Magos", manifestó. 

Edson lleva dos meses viviendo con 
su esposa y sus dos hijos en la alcaldía 
Iztapalapa. Actualmente trabaja en un 
tallér de fibra de vidrio en donde fabri-

JOSÉ AGUILAR 
RACISMO MX · 

"El hecho de que le den 
empleo a una persona negra 
para interpretar a una 
persona negra, como este 
personaje, es positivo" 

caron las piezas de la escenografía para fotografías a las personas. Les pagan 
esta temporada. El 6 de enero los reyes se ~epartirán las propinas, pueden llevarse 7 mil pesos 250 pesos el día más sus propinas Y el 

"Llevo un mes en este trabajo, no es fá- hospedaje. 
cil encontrar trabajo, a veces te piden INE mendó a Edson y ya de ahí lo trajimos, aquí por mucho tiempo, mi patrón me trata El director de la asociación civil Ra-
o una carta para trabajar y buscando en- trabajamos muy bien. se ha acoplado a bien. su esposa me trata bien, son gente hu- cismo MX, José Héctor Aguilar Contre-
contré el taller y ahí me ofrecieron ser uno nosotros y nosotros a él", manifestó. · rnilde y amable, así son en México". ras, manifestó que este empleo para los 
de los Reyes Magos. Ahí fue donde hici- Los Reyes Magos cobranentre250 y 300 En otro de los escenarios. Mario Alber- migrantes haitianos es u¡i avance posi-
mos las piezas como el Mario Bross y la pesos al día más las propinas y alimentos to Uribe Rarnírez empleó a tres rnigrantes tivo que rompe con el racismo, además 
Princesa", contó a El Sol de México. durante la temporada del 24 de diciembre.al haitianos, dos hombres y una mujer, a los de brindarl~s la oportunidad de tener un 

Los duefios de diversos stands fotográ- seis de enero. El último día de trabajo se re-: que les dio asilo ensu casa en la alcáldÍa trabajo. 
ficos dieron la oportunidad a rnigrantes parten la propina, que puede oscilar entre Iztapalapa. "Yo festejo que se les dé trabajo, en 
haitianos de trabajar y representar a Bal- seis y siete~ p~o~ca.Q.a U1Jº:.. . . . . . .. · . ·. ·;. "X0Joscq11:9ct po~que soy ~aestro en particular que representen a Baltasarme 
tasar. Zurt Zadai Domínguez, dueña de . "Mucha.: geI!t{flQ' liii°tbm~~;-mti~'.pí~fi'.i-~~·-$la;~iuel<}Ycellosfuerona buscar clases parece que es muy bueno porque ·~gmo 
una de laS' escenografía:;, resaltó que el porque diceri:;{tl.le~~tosfi~y.es,J~fagós"s~~ ~t~de e5Pa99Lpero no se les p\iede·fu.s.en,otr . Il}~~anos ~t~ esai gea de que rró nay 
primer día que comenzaron a instalar el ven autéptii:;6s/y~·Pl:igin~e5;~~per(:¡. 9tf<ls'.:.· ~ porque riotienen documentqs,yqe am le5'' :néktos,.eri ~éX!~q,. to que se ha.heclJ'.odu
stand varios háitianos que se refugian en ·· personas los'díshiñJ.maii:ijíítyogo·, no 4~:;; .. : di asilo en mi casa. Larnentablemertt~ lqs "' • rcinte ciuchó tle~po . es que las personas 
ias alcaldías. cte náhu~c e.rztªp¡ilapa fue- jan que iüs.·foeíue::tiueJes·ayucte a:sWrrw. : ,i!1exicanos no qweren tr~!Jajar Y::iumqu~ · que tiacén'.·es,e. papel se pintan la cara de 
ron a solihtar·trabajo'. ··•. ~ · . :>. stand o cosá,$.'asf péni-son muy jfocqs·:./ sólo necesitaba a uno que. . empUficara el negro, esa es fitíapráctica racista histórica 

"El primerd,í(l :qu~ ·lle,gam~s áquí estu- resaltó. :;.·,. < · ·· :, .. ~ · ··.•. · · .·.· ·· .. · '·>\' ' ·" · Rey Balta_sar, no quisimo'· . · . ~rarlosy r;i~· que, viene dé E,stados Unidos y se llama 
vieron yartos liai_tianqs :í)icij~ndo trabajo . una de las ventajisde Edson es qué.ha: :,. ~mos ~ue emplear a fostre~{heprianos", . b!aékface,)ní:onces d hecho de que le 
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EL GOBIERNO de la 4T lo vendió como el gran
rescate de los migrantes secuestrados Gobernación
dijo que en el operativo participaron autoridades
de Tamaulipas la Guardia Nacional y las Fuerzas
Armadas El vocero presidencial difundió fotografías
de los rescatados Presumieron rastreo de teléfonos
análisis de videos y hasta la búsqueda con perros

LA REALIDAD sin embargo es que a los 32
migrantes no los rescató el gobierno Los liberaron
los propios delincuentes en Río Bravo Como
dicen en el argot criminal fue para enfriar la plaza
Eso desató suspicacias sobre si fue una entrega
negociada con lo que la autoridad tendría contacto
con los plagiarios o si como dice la versión oficial
fue gracias al operativo
SEGÜN el Presidente en esto tuvo mucho
que ver el sensacionalismo es decir que se
hiciera público el hecho Si el secuestro de las 32
personas no hubiera sido noticia de primera plana
probablemente no habría habido tal búsqueda
y mucho menos el crimen organizado habría
liberado a sus víctimas Queda entonces la duda

de si los delincuentes leyeron las noticias
o alguien en el gobierno les pidió el favorcito

LA MORENISTA Lenia Batres se estrenó como
ministra con un duro discurso contra la Suprema
Corte y sus nuevos colegas Llegando y pateando
puertas

MÁS ALLÁ de las arengas lo que realmente hablará
por Batres será su labor como constitucionalista
Ya se verá si sus críticas y ataques los puede acompañar
con decisiones judiciales fundamentadas en la ley

POR lo pronto ya pidió a sus colaboradores
muchos heredados de Arturo Zaldívar que se
bajen el sueldo y renuncien a bonos y seguro médico
Varios empezaron a buscar chamba con otros
ministros Si Batres pierde a ese personal de vasta
experiencia tendrá problema para su arranque
y todo lo que sigue

EL CIENTIFICO Albert Einsteiri estaría orgulloso
de ver que en el Congreso de la Ciudad de México
tal y como él lo predijo el tiempo es bieeen subjetivo
En su afán por ratificar a Ernestina Godoy a como
dé lugar los morenistas y sus aliados están haciendo
malabares con el reloj y con el calendario

CUANDO en diciembre vieron que no tenían
los votos necesarios adelantaron el fin de año
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y cerraron antes de tiempo los trabajos legislativos
Y para hoy convocaron a la Comisión Permanente
en una fecha que ellos mismos declararon inhábil

EL COLMO es que la jefa de la bancada de Morena
Martha Ávila ya le dio otra vuelta de tuerca al

calendano legal Salió con la novedad de que si no
logran ratificar a Godoy antes del día que concluya
su periodo lo pueden hacer después Es decir según
ella pueden ratificar a quien ya no es funcionaría
No pos sí
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Culpan al secretarlo técnico por
opacidad de gasto en San Lázaro

Nos cuentan que en la Cámara de Diputados
los coordinadores parlamentarios y quienes han en
cabezado el Comité de Administración están muy
enojados con el secretario técnico Carias González
Chamarín a quien consideran el único responsable
de hacer públicos los acuerdos de ese comité EL
UNIVERSAL dio a conocer que desde hace 21 me
ses no se publican en el portal de la Cámara baja
los acuerdos que incluyen contratos y gastos hasta
por 1 800 millones de pesos Según el perfil público
del funcionario quien gana 65 mil pesos mensuales
su obligación es promover las mejores prácticas ad
ministrativas en la Cámara de Diputados Será que
a don Carlos se le olvidó subir la información y de
verdad los diputados no se habían dado cuenta has
ta que vieron la nota publicada

Ni 24 ñoras les duro la medalla
del rescate de migrantes

Un día después de que la secretaria de Gober
nación Luisa María Alcalde y el vocero de Presi

dencia Jesús Ramírez anun
ciaron que en coordinación con
autoridades de Tamaulipas fue
ron rescatados 32 migrantes
secuestrados por un grupo cri
minal el presidente Andrés
Manuel López Obrador les co
rrigió la plana y dijo que como
había mucho gobierno ahora en

Ia zona los delincuentes deei
dieron dejarlos libres Además
del quemón que ya se llevaron

por colgarse una medalla que no les tocaba será
que les recetan un lugar en las mentiras de la se
mana en la categoría de Pinocho de la semana

Tensión en Morena para definir
nuevo coordinador en el Senado

En la bancada de Morena en el Senado ya se
ve venir un nuevo jaloneo interno El coordinador
del grupo parlamentario Eduardo Ramírez

Aguilar se irá de licencia a
partir del 1 de febrero para en
cabezar la candidatura de su
partido al gobierno de Chiapas
y desde ahora nos aseguran
comenzaron las vencidas entre
los duros y los moderados
Nos hacen ver que ya hay quien
impulsa el senador por líaxca
la José Antonio Álvarez Li
j ios principales críti
cos de Ricardo Monreal para

quedarse con la coordinación Y claro los pocos
que aún hacen grupo con el zacatecano afirman
que como don Eduardo era de ese bando le debe
tocar a otro monrealista Falta ver qué dicen en
Palacio Nacional

Xóchitl dice que quiere escuchar
criticas y su equipo

Luego de la pausa del fin de año nos asegu
ran que la precandidata presidencial opositora
Xóchitl Gálvez prepara el anuncio de nuevas in
corporaciones a su equipo para arrancar la cam
paña a tambor batiente el 1 de marzo Por ahora
nos detallan tendrá cierres de precampaña en to
do el país y después en el periodo de intercam
paña se dedicará a grabar videos y sostener reu
niones con periodistas y dirigentes políticos so
ciales y empresariales con la idea de recoger pro
puestas y observaciones La duda es si en su
equipo de verdad quieren escuchar o siguen co
mo en las últimas semanas tildando de vendi
do a cualquiera que se atreva a señalar errores
de su candidata
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Que la cara de asombro
de los ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
fue lo que más se notó duran
te el primer mensaj e de Lciiia
Batres Guadarrama como

nueva integrante del pleno
después de que censuró lo que
llamó los excesos del alto tri
bunal por encima de la Consti
tución mientras que los invi
tados de laponente entre ellos
su hermano el jefe de Gobier
no de Ciudad de México Mar
tí Batres aplaudían a rabiar
y gritaban vivas a cada nuevo
embate contra el Poder Judi

cial que ahora representa

Que continúa el cruce de
mensajes públicos entre lapa
nistaXóchitlGálvezyelpriis
taAlejandro Moreno aliados
electorales en aras de enfren

tar a la 4T y ahora fue el cam
pechano quien lanzó un guiño
a su candidata presidencial en
Oaxaca con esode quesi tuvie
ra que ausentarse dejaria a sus
hij os sin ninguna duda al cui
dado de lahidalguense en otro
capítulo de la serie que comen
zó con el descarte deAlitopara
un eventualgabinete conellaa
la cabeza Ellos se entienden

Que el Congresode Ciudad
de México está en aprietos con
el proceso de ratificación de la
fiscal Ernestina Godoy por
que hoy se debe realizar la se
sión de la comisiónpermanen
te para llamar a un periodo ex
traordinario elpróximo lunes y
votar el dictamen en cuestión
apenas un día antes de que ter
mine la gestión de la abogada
pero ni panistas ni morenistas
se ponen de acuerdo para dar
legalidad al proceso Veremos
qué sale de la sesión convocada
paraestamañanaporel diputa
do GerardoVillanueva

Que lejos de rendir cuen
tas sobre el presupuesto ejer
cido por Notimex durante tres
años ydiez meses de huelga la
ex directora SanjuanaMartí
nez acusó a los secretarios de
Gobernación Luisa María
Alcalde y del Trabajo Ma
rathBolaños depagar de ma
nera indebida liquidaciones
por 256 millones de pesos a 34
huelguistas y otras 53 perso
nas por lo que el sindicato ne
gó todo acusó a la ex funciona
ría de poner en riesgo la segu
ridad de ex trabajadores y no
descartó proceder legalmente
contraella
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1E1 que la hace la paga La gestión dé Layda
Sansores gobernadora de Campeche marcada

por la ineficacia ahora pesa en la balanza política
contra las candidaturas a puestos de elección
popular de Morena a nivel federal Según encuestas
locales Campeche se ubica en un distante lugar
23 a nivel nacional reflejando la desaprobación
ciudadana Veracruz y Chiapas siguen la tendencia
pero la sombra de los malos gobiernos como el de
Sansores proyecta dudas sobre la promesa de la
Cuarta Transformación El electorado cansado de
palabras vacías podría castigar la alianza a través
del voto Están a tiempo de corregir el rumbo

2 Impresentable Se siente el todopoderoso
pero el alcalde de Ensenada Armando Ayala

Robles hace unas semanas recibió una oleada de
abucheos frente al presidente de México Andrés
Manuel López Obrador durante una gira Qué
pena Le cobraron públicamente todas las afrentas
como el permitir maltrato animal en el municipio
o traer asolados a los empresarios de Valle de
Guadalupe quienes han denunciado que los
extorsiona Lo peor de todo es que Morena colocó a
Ayala Robles en el listado como segunda fórmula
al Senado de la República La sociedad pide una
investigación a fondo y castigo no un premio

3 El colmo La inercia burocrática de

Conapesca paraliza a exportadores de
camarón en Sonora cortesía de unas vacaciones
no planificadas Resalta la apatía del comisionado
nacional de Acuacultura y Pesca Octavio Almada

quien no tomó las previsiones necesarias para
dar continuidad a los trámites de Certificados de
Admisibilidad y dejó varadas 272 toneladas de
camarón evaporando tres millones de dólares
en ingresos Este fallo administrativo no sólo
subraya la incompetencia también refleja una
flagrante negligencia hacia la labor y urgencia de los
productores No la chiflen que es cantada

4 Piedra en el zapato El exgobernador de
Baja California con Morena aime Bonilla

y casi dueño del PT local ahora representa una
molestia constante al partido guinda como traer un
alacrán en la ropa interior Con la bandera del PT se
presenta como el verdadero portavoz de la Cuarta
Transformación intentando captar a los descontentos
con el movimiento original Busca mantenerse en
la escena política apoyándose en diputados que
quieren reelegirse y que sirvieron a sus intereses Ya
fuera del partido que le dio el poder despotrica en su
contra Y este 2024 se fortalece cuidado

5 Nada cambia La sala especializada del TEPJF
impuso sanciones a Morena PAN PRI PRD

y aXóchitl Gálvez Con multas de 400 UMAS para
partidos y una sanción de más de 8 mil pesos para
Gálvez el Tribunal busca frenar el uso indebido de
la imagen de menores en el ámbito político Pero
persiste la duda es suficiente para disuadir futuras
infracciones Mientras tanto Marcelo Ebrard
también recibió multa por aprovechamiento de
promoción indebida La política sigue su curso fiel
a sí misma aprovechando la ilegalidad Finalmente
no es dinero de ellos el que paga las multas
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Pepe Grillo

El Senado
epicentro de la
lucha política

El extitular de la UIF Santiago Nieto
uno de los hombres mejor informados
del país renunció a su cargo en la fisca
lía de Hidalgo para buscar ser senador
por Morena La conformación de la Cá
mara Alta será uno de los rasgos distin
tivos del nuevo gobierno Todos los par
tidos tienen el propósito de formar ver
daderos trabucos para el 2024

Por Morena ya están formados
además de Nieto personajes como Hi
ginio Martínez Carlos Lomelí Ornar
García Harfuch Por la oposición le

vantan la mano Ricardo Anaya Mar
ko Cortés Lily Téllez Enrique Var
gas Luis Donaldo Colosio Alito Mo
reno Héctor Astudillo Enrique de la
Madrid y también se habla de Miguel
Riquelme y Manlio Fabio Beltrones
entre otros nombres de los más co
nocidos

En el caso de Morena amarraron lu

gar quienes quedaron en segundo lugar
en las encuestas o que por alguna ra
zón de género fueron desplazados

El Senado será epicentro de la lucha
política nacional como consecuencia de
la elección de junio de este año

Seguridad prioridad en
Coahuila
Una de las razones que explican el
triunfo de Manolo Jiménez en Coahui

la es que la población reconoce los acep
tables niveles de seguridad en la enti
dad en un entorno fronterizo por de
más peligroso por la presencia masiva
de migrantes y el acecho de las bandas
del crimen organizado

El nuevo gobernador no piensa dejar
ni un cabo suelto Ya reiteró que la se
guridad es prioridad de su administra

ción Como el movimiento se demuestra

andando entregó nuevas patrullas y ve
hículos tácticos blindados para Torreón

Manolo Jiménez reconoció que la

seguridad es una tarea compartida de
los tres niveles de gobierno por lo que
no regateó reconocimientos al Ejérci
to Mexicano y la Guardia Nacional así
como la estrecha coordinación con los

alcaldes en este caso particular el de
Torreón Román Cepeda

La idea es que delincuentes que ope
ran en estados vecinos quieran infiltrar
se en Coahuila No lo permitirán

Haitianos azules
LA quién se le habrá ocurrió llevar
migrantes haitianos para animar un
mitin de Santiago Taboada Quien lo
hizo antes de hacer mutis tiene que
ofrecer una disculpa pública

Se trató de un gesto cruel e irrespon
sable que no debe quedar impune No
solo coloca a los haitianos en el pantano
de la ilegalidad sino que se abusa de su
extrema vulnerabilidad Quién les dio
las camisetas azules con logos del PAN

Ya se registraron deslindes Se hizo
notar que otros contingentes de hai
tianos han acudido a mítines de otros

partidos
Las campañas no han arrancado for

malmente Todo lo visto hasta ahora que
es demasiado es parte de las pre campa
ñas que resultaron de lo más onerosas

Lo bueno de esto es que hay tiempo
para hacer un acuerdo multipartidista
de dejar a los migrantes el margen de la
competencia política local que se inda
gue quién los mete y que se atenga a las
consecuencias
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Partido deultraderecha
A unas horas de que concluya el plazo
para que los aspirantes a una candidatura
presidencial independiente muestren al
INE que lograron recolectar un millón
de firmas no hay en el horizonte nadie
con posibilidades

Los requisitos son draconianos y los
aspirantes fantasiosos El ultraderechista
Eduardo Verástegui pidió sin que nadie
lo escuchara que el plazo se ampliara
No se crea que está cerca de la meta y
con una semana más lograría el objetivo

Dicen que ronda apenas el 15 por

ciento de las firmas necesarias para
competir En su rabieta dijo que el
INE no sirve para nada

Qué hará ante su fracaso inminente
Verástegui anunció su intención de
crear un nuevo partido político uno de
ultra derecha Tiene todo el 2024 para
organizarlo

En el entorno de Verástegui se
habló de apoyos por parte del Partido
Republicano de Estados Unidos de Vox
en España y el de La Libertad Avanza de
Argentina La cruda realidad es que lo
dejaron solo
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ApesardeaueMorenaysus
aliados siguen insistiendo enlarati
ficacióndeOnestinaGodoypara
unnuevoperiodoenlaFiscáBa
GeneraldeJusticiadelaCiiidad

deMéxico lo ciertoesqueesta
opciónsigue estandomuycuesta
arriba talycomoterminaroniras

el2023 sinpoderllegar avotarenel
PlenodelCongresolocal

YaenlaJuntadeCoardinación

Política sinrepresentantes delPAN
PMniPH se aprobóunasesión
extraordinaxiapara élprá5dmo
lunes8 deenero queaúntendría
queseriaMfkaflaeldíadelioypor

agiKnstosalíxpuesniecai todas

hastapresiones selograilaalcanzar
lamayaríacalificadapara que
Godoypermanezcacuatroaños
más comoFiscaldeíacantaldel
palaParece quelasesiónde este
próximo lunes si es que seaprueba
hoyserá laííltima oportunidad
paraBnestinaGodoy peroaldia
dehoy lomásprobableesqueel
mismomartes9 cuandoconcluya

Atentos

Seperttecis

Noscomentan que la empresaSe

guritech proveedoraduranteaños

de variosgotriemosestatales yque
tambiénhaestadofrecuentemente

rodeadadepolémica nuevamente

gunoscontratosrecibidos durante
la administracióndeAlfredodel

Mazoen elEstadodeMéxico

Aunqueaúnnohantrascendidolos
detalles específicosdeestasinda
gatoriasqueyaestán enmarcha
estas estaríanrelacionadascon

temascomoincumplimientosen
entregas deficienciasenel fundo
namientodeequiposysobrecos
tos queimplicaríanaSegiirilecii
y aexfuncionarios delgobierno

comentanelresurgimientodenue

enelestado deSinaloaPareceque
noempiezamuybienel añoparala
empresadeseguridad

Inresiidkra iHans eí

Siyaeldurodiscurso deLenia
Bateesalasumir comoministrade

la SupremaCortedeJusticiadela
Nadónpudoresultar incomodo
porlo dichoypor lasimplicacio
nes seguramente lapresenciade
diversosactoresde la4T como

lafiscalErnestinaGodoy también
puedeconsideiarsecomounuien
sajeporsímismo O acasofue solo
unrespaldoensuprimer día
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Lenia Batres ha llegado a la Corte
con el propósito de restablecer el control
que el Ejecutivo tenía sobre el Poder
Judicial en los tiempos del viejo PRI

Batres vs la Corte
El sojuzgamiento del Poder Judicial

es la vía más directa a la dictadura

Luis de la Barreda Solórzano

LeniaBatres quiso mostrar desde
el primer momento cuál será su
papel en la Suprema Corte de

Justicia representar al presidente Ló
pez Obrador más que Yasmín Esqui
vel y Loretta Ortiz más que Arturo
Zaldívar que le dejó su lugar

Quedó claro en su discurso pero
también en la presencia en la ceremo
nia de ingreso de un grupo de altos
funcionarios de la Cuarta Transforma
ción que acudieron a aplaudirle como
si fuera un mitin político su hermano
Martí Batres jefe de Gobierno de la
CDMX la fiscal general de la ciudad
Ernestina Godoy el coordinador de
Comunicación Social de la Presiden
cia Jesús Ramírez la secretaria de
Gobernación Luisa María Alcalde la
secretaria de Economía Raquel Buen
rostro y la consejerajurídica de la Pre
sidencia María Estela Ríos Ningún
ministro había tenido una concurren
cia así en su ingreso Juntos mandaron
un mensaje sobre la razón por la cual
Batres está en la Corte comenzar la
toma de control del Ejecutivo sobre
el Poder Judicial

La nueva ministra usó su discur
so para lanzar un ataque abierto con
tra el tribunal La Suprema Corte no
puede seguir tomando decisiones anti
constitucionales amparada en que sus
decisiones son inatacables Es cierto

que los juicios deben tener una ins
tancia de cierre pero eso no quiere
decir que los acuerdos generales que

dicta la Suprema Corte o su jurispru
dencia puedan estar por arriba de la
Constitución o de las leyes mexicanas
Añadió No tenemos una Suprema
Corte subordinada a la Constitución
sino una Constitución subordinada
a la Suprema Corte

La ministra cuestionó al tribu
nal por anular leyes por vicios de for
ma En realidad en México y en todo
el mundo las leyes se invalidan si su
aprobación o promulgación no cum
plen con los requisitos legales El Pre
sidente ha cuestionado por ejemplo
que la Corte haya anulado su plan
B de reforma electoral porque no se
cumplieron los requisitos de ley para
que los legisladores pudieran conocer
las iniciativas que se estaban votan
do La ministra Esquivcl que repre
sentó la posición del gobierno en la
discusión de la Corte del 22 de junio
de 2023 cuestionó que se hubiera in
validado la reforma sin entrar al fon
do La verdad es que el fondo también
habría sido invalidado porque las dis
posiciones que ordenó el Presidente
eran contrarias a la Constitución co
mo lo reconoció el propio coordina
dor de los senadores de Morena Ri
cardo Monreal Pero como señaló el
ministro Alberto Pérez Dayán Si no
es ley no tengo por qué examinar el
fondo Fueron tan abiertas las fal
tas al debido proceso que incluso el
ministro Zaldívar que siempre que
pudo apoyó a la 4T votó por invalidar

Batres también cuestionó ayer que
los ministros no hayan acatado el ar
tículo 127 de la Constitución que es
tablece que ningún funcionario pue
de ganar más que el Presidente No
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mencionó sin embargo que Lope
Obrador disminuyó su ingreso cuan
do los salarios de los ministros cum
plían con la disposición Tampoco que
el artículo 94 constitucional señala
que la remuneración de los ministros
no podrá ser disminuida durante su
encargo Mucho menos que la Cor
te pidió al Ejecutivo un reporte sobre
los ingresos totales del Presidente in
cluyendo el costo de vivir en Palacio

Nacional sin que el Ejecutivo haya
respondido

Batres ha llegado a la Corte con
el propósito de restablecer el control
que el Ejecutivo tenía sobre el Poder
Judicial en los tiempos del viejo PRI
AMLO ya no acepta ministros que
voten por criterios jurídicos deben
apoyar el proyecto de transforma
ción Quiere ministros que entiendan
que su papel es callar y obedecer

LIBERADOS

La secretaria cié Gobernación Luisa
María Alcalde afirmó que los migran
tes secuestrados en Tamaulipas fueron
rescatados gracias a las autoridades
del estado a la Guardia Nacional y a
las Fuerzas Atinadas pero resulta que
los secuestradores los liberaron Hasta
en eso mienten
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Juan Ignacio Zavala
AUTONOMÍA RELATIVA

Tres décadas II
Lacolumna pasada comenté

sobre la relevancia del año
1994 en la historia reciente

de nuestro país Son muchos los
cambios que empezaron o que
acontecieron hace tres décadas

En el tema democracia la dife
rencia es enorme con aquellos
años En este sexenio es claro
que experimentamos una suerte
de regresión precisamente al
autoritarismo y a la adoración de
la figura del Presidente como el
hombre que todo lo puede Una
herencia priista que fue puesta
de nuevo en la palestra por el
expriista que tenemos como
Presidente

Sin embargo vale la pena de
tenernos un poco en cómo se lle
varon a cabo las elecciones desde

ese entonces sus resultados y sus
protagonistas Si los comicios de

1994 mostraron la posibilidad
de ganarle al PRI y muchas de
sus debilidades en especial el
acceso a los medios como lo
demostró el debate ganado por
Diego a Zedillo y a Cárdenas
los de 1997 serían el primer golpe
al sistema priista del que no se
volvería a levantar ni siquiera con
su regreso a la Presidencia un par
de sexenios después Me refiero
a la caída de la CDMX que en
esa ocasión ganó Cuauhtémoc
Cárdenas yque mantendrían las
llamadas fuerzas de izquierda
hasta estas fechas La CDMXha
sido el bastión del cardenismo
y del lopezobradorismo Las
elecciones de 1997 se efectuaron
por primera vez con campañas
de publicidad profesionales con
agencias y expertos encuestas
y demás No tiene mucho que

tenemos elecciones modernas

Para las de ese año las encuestas
marcaban al PAN como el posible
ganador Pero el partido lo leyó
mal no eran intenciones a favor
del blanquiazul sino para Diego
Fernández El panismo eligió a
Carlos Castillo Peraza un polí
tico talentosísimo y de gran inte
ligencia que resultó un pésimo
candidato Ganó Cárdenas

Para el 2000Vicente Fox alzó
la mano apenas terminada la
elección del 97 Se rieron de él
por anticiparse Su avance fue
enorme nadie en el panismo se
le opuso y resultó ser el mejor
candidato que se haya registrado
Provisto de un talento notable

para la campaña Fox no hacía
otra cosa que ganarvotos todos
los días Sólo desde una candida
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tura asi se pudo derrotar al PRI
Que su gobierno no resultó tan
estimable como su candidatura

es otra cosa pero ahí empezamos
a darnos cuenta de que no es el
mismo perfil para candidato que
para gobernante

El 2006 le concedió otra opor
tunidad al PAN Una elección
ajustada sin duda que se trató
de dos proyectos en el que ganó
Felipe Calderón y en el que las
instituciones salieron adelante

ante la amenaza de sabotaje del
lopezobradorismo que debió
esperar 12 años para llegar al
poder A Calderón le tocó regre

sar en 2012 la Presidencia al
PRI que postuló a Enrique Peña
Nieto un candidato señalado de
ser el favorito de las televisoras
Ciertamente se trató de un can
didato profesional con método
y sin fallas El PAN se hundió al
tercer lugar con JosefinaVázquez
Mota

El PRI que creía que duraría
de nuevo 70 años se hundió

sorpresa en la corrupción
El modelo de la política neolibe
ral de la mano de los partidos
tradicionales colapso y México
no fue la excepción El hartazgo
de los excesos del PRI y del PAN

paso factura y López Obrador
transformado en un innegable
líder de masas arrasó con sus
contendientes y llegó con un
gran margen de maniobra que
ha usado para desmontar los
avances democráticos e institu
cionales de tres décadas

Queda como signo de ese
trayecto de nuestra democracia
un hecho incuestionable los

expresidentes de la vida demo
crática 1994 2018 viven en el
extranjero salvo uno que no
vive en otro país sino en otro
planeta En esas estamos
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No hubo ningún rescate de migrantes en Tamaulipas como
anunciaron la secretaria de Gobernación Luisa María
Alcalde el vocero presidencial Jesús Ramírez y el gober
nador Américo Villareal Desde el miércoles según lo ha
bía confirmado la Fiscalía estatal sabíamos que los migrantes
secuestrados el 30 de diciembre habían sido liberados por
sus propios captores Hoy sabemos también que los liberaron
después de que muchos de ellos pagaron las extorsiones que
les impusieron los delincuentes

No hubo ni un solo detenido por estos hechos que están
muy lejos de ser atípicos como también dijo la secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana Rosa Icela Rodríguez
todos los días hay secuestros de migrantes sobre rodo en la
frontera norte pero en realidad en todo el trayecto que es
controlado por los grupos criminales desde el sur hasta el norte
del país Incluso en esre caso ha sido extraño que entre las
personas liberadas siguiendo otra vez lo dicho por las auto
ridades locales no hay colombianos cuando el propio presi
dente de ese país Gustavo Petro había pedido la liberación de
cuatro de sus compatriotas Queda la duda de si los liberados
son en realidad los que fueron secuestrados el 30 de diciembre
u otros de los muchos que sufren una tragedia similar

Lo que sucede en el tema migratorio es gravísimo Ya de
por sí las oleadas de migrantes configuran una crisis huma
nitaria real que no estamos ni remotamente atendiendo Pero
el hecho de que el crimen organizado haya tomado el control
del tráfico de personas redobla los costos de esa crisis y el
sufrimiento de las personas Los migrantes no sólo sufren con
diciones inhumanas en su trayecto por México y oíros países
para tratar de llegar a la frontera con Estados Unidos tampoco
tenemos mecanismo alguno de cobijo o contención para ellos

Deben enfrentarse a las bandas criminales que los extor
sionan en ocasiones cooptan por la fuerza a hombres para
convertirlos en sicarios y violan y prostituyen a mujeres y ni
ñas Ésa es la verdad Y existe una absoluta indiferencia hacia
el lema un ejemplo ayer el presidente López Obrador volvió
a decir que han disminuido los secuestros F l problema es que
los miles de migrantes secuestrados y extorsionados no entran
a esa lista es como si no existieran

Entiendo decíamos hace ya muchos meses que ningún país
puede tener fronteras abiertas como prometió después de ga
nada la elección de 2018 el ahora presiden te López Obrador
entiendo que la seguridad nacional y pública requieren res
tricciones en ocasiones más duras que las normales para ga
rantizarlas entiendo que las olas migratorias están resultando
políticamente inmanejables para Estados Unidos y que nues
tros vecinos requieren de la cooperación de México para fre
narlas y creo firmemente que México debe brindar ese apoyo

 .  2024.01.05



Pág: 27

Pero también debemos entender que no se está garan
tizando la seguridad mínima de los migrantes que las res
tricciones impuestas en México son tan volubles que lo que
fomentan son la corrupción la impunidad y los dejan en un
marco legal absolutamente difuso entiendo que al no tomar
ninguna medida adicional la rlesproreceión marca tanto a
migrantes como a las poblaciones sobre todo en la frontera
norte y sur donde ellos se asientan Y entiendo que no se
puede desligar lo que sucede en la migración del crimen or
ganizado y por ende la laxitud de la política de abrazos y no
balazos se extiende hacia las ramas del crimen organizado
que participan en ese proceso de tráfico de personas como
lo volvimos a ver en Tamaulipas

No tenemos una política migratoria como no tenemos una
estrategia de seguridad el icienie y verosímil para la sociedad
Y la migración y la seguridad están cada vez más intimamente
relacionadas

Los acuerdos sobre migración con listados Unidos van y
vienen pero se han convertido en una moneda de cambio
Se ha pasado de las fronteras abiertas al endurecimienlo y de
éste a la laxitud y viceversa de acuerdo a las circunstancias
coyunturales Quizá no se puede frenar el flujo migratorio an
tes de que llegue a la frontera pero de allí a que no se haya
roto prácticamente ninguna trama criminal internacional que
maneja estos flujos migratorios es desconcertante

A todo esto hay que sumarle algo en lo que hemos insistido
muchas veces con países con los que México es en extremo
indulgente como Cuba Nicaragua y Venezuela que son de los
que mayor cantidad de migrantes envían a México habría que
tener mayor firmeza Si México reconociera que esos países
son gobiernos autoritarios dictatoriales donde se violan los
derechos de sus ciudadanos como lo hizo en el pasado con
la España franquista con Argentina Chile y Uruguay con las
naciones centroamericanas durante las dictaduras podría te
ner una política de asilo transparente y eficiente como la tuvo
durante décadas Pero como ésos son considerados gobiernos
amigos y hasta humanistas México no tiene una política hu
manitaria con sus refugiados

Se suceden desde hace años las masacres y delitos graves
En San Fernando en Tamaulipas decenas de migrantes luc
ron asesinados por narcoiraiieanies en diciembre del 2021
medio centenar de migrantes murieron asfixiados en la caja
de un tráiler Muchos oíros han tenido el mismo destino a
manos de criminales y traficantes terminan secuestrados ex
torsionados violados u obligados a integrarse a bandas cri
minales Y en este nuevo caso aparece otro agravante todo
indica que los secuestradores están coludidos con elementos
de la policía local
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Seguridad en campaña
Porrazones explicables el tema de la

inseguridad pública no aparece en
los debates previos de las precam
pañas presidenciales la candidata

oficial no puede salirse del guiónpresidencial
y la aspirante opositora en realidad carece de
comprensiónde la seguridad interiorysus crí
ticas no aportan ningún elemento atractivo

El tema de la seguridad en la fase de fi
nalización del sexenio actual requiere de
muchos matices que nadie parece querer
entender las cifras se están interpretando
en frío y no están siendo percibidas en la
dimensión de las razones de la violencia
ahora no tanto contra la sociedad sino más
bien enfunción de laviolencia entre las pro
piasbandas

La pasividad operativa de las fuerzas de
seguridad también está siendo malinter
pretada cualquier sobrerreacción guber
namentalpudiera conducir aunarespuesta
escalada de violencia por parte de grupos
organizados En todo caso no se tienen los
datos concretos y hay razones explicables
para ello sobre las acciones no públicas de

las fuerzas de seguridad para diagnosticar a
los responsables criminales de laviolenciay
desarticularlas comobandas delictivas

Aunque se asuma comoretórica guberna
mental justificatoria es muy cierta la argu
mentación oficial de que el nuevo sexenio se
encontró conbandas criminales articuladas

a sectores de seguridad del Estado y sinuna

política coherente de seguridad que definie
ra con claridad sus tres ámbitos nacional
pública e interior

Y también merece una percepción crítica
el hecho de que la oposición insiste en man
tener a la Guardia Nacional en el ámbito

de la seguridadpública cuando las bandas
criminales están en ámbitos de la seguridad
interiorque implica el intento de cooptación
o sustitución del Estado en espacios territo
riales de laRepública

Hasta ahora las dos principales precan
didatas han dejado pasar de lado la opor

tunidad de presentar opciones a la crisis de
seguridad

ZonaZero

Si se lee de manera estratégica la informa
ción sobre los migrantes que han sido dete
nidosydesaparecidos en los últimos meses
entonces los enfoques críticos deberían di
rigirse a las estructuras policiacas de segu
ridad estatales y municipales que tienen la
responsabilidad de mantener la seguridad
en el ámbito local Y entodocaso enfocarla
crítica a la tardanza de la seguridad federal
para evitar que las bandas criminales con
viertan el secuestro de migrantes en verda
deras levas ilegales que pudieran inclusive
penetrar en territorio estadounidense

Las opiniones expresadas por los columnatas son
Independlentesy no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24HORAS
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Prepararsepara la
posibilidad
Laposibilidad se refiere

a la factibilidad de que
un evento situación o

resultado pueda ocurrir en
teoría o en ciertas condicio
nes Está basada en la percep
ción de que una situación es
concebible y o que no se pue
de descartar por completo
pero no necesariamente im
plica que eso sea altamente
probable de ocurrir Este año
exhibe una serie de contextos
y amenazas creíbles en el pla
no internacional cuyas deri
vaciones tendrán un impacto
en la esfera mexicana La
elección presidencial del 5 de
noviembre en Estados Uni
dos es un foco de atención por
las implicaciones globales de
su resultado la mera posibi
lidad de que Donald Trump
se alzara con la victoria debe
ría ser un escenario cuidado
samente analizado por am
bos equipos de las candidatas
a la presidencia en México La
labor de prospectiva y pla
neación estratégica tiene que
ser una prioridad para cen
trarse en la exploración del
futuro y la identificación de
posibles escenarios y tenden
cias sobre todo cuando la re
lación pasa por momentos de
extrema tensión en el quid
pro quo bilateral

La presión actual del go
bierno estadounidenseenma
teriamigratoriaydeseguridad
está colocando a la adminis

tración de López Obradorcon
tra lapared conel riesgo de lle
gar a un punto de no retorno
Ambos rubros son ya epicen
tro de narrativas en la antesala
de lo que serán las campañas
presidenciales tanto demó
cratas como republicanas El
desastre en la política migra
toria de la cuatroté que abrió
la frontera sur basada en las
ocurrencias presidenciales en
el 2019 ha tenido un costo al
tísimo para el país

El flujo de personas sin un
control adecuado o un siste
ma de regulación efectivo ha
encendido múltiples focos
rojos no sólo en la seguridad
nacional de la región y la pre
sión sobre los recursos y ser
vicios públicos La integra
ción y cohesión social por la
llegada de migrantes está
dando lugar a tensiones in
terculturales y conflictos so
ciales en algunas ciudades
del país y la explotación de
los mismos porgrupos crimi
nales son un hecho irrefuta
ble que se ha disparado en es
ta administración tan procli

ve a los abrazos El secuestro
de 31 personas nuevamente
en Tamaulipas desencadenó
los distintivos tropezones
oficiales en la versión de los
hechos cuando estos fueron
rescatados según Goberna

ción o liberados según la
mañanera el hecho es la vul
nerabilidad de los migrantes
al transitar por tierras mexi
canas donde la única ley que
priva es la impunidad

Y cuando la impunidad se
vuelve el eje de todos los ma
les las consecuencias indivi
duales y para la sociedad en
su conjunto son graves y tie
nen secuelas que trastocan
de manera transversal múlti
ples esferas

No hay tal transformación
si reina la impunidad y si ésta
socava entre muchas cosas
la democracia Y en estos mo
mentos de ebullición electo
ral en ambos lados de la fron
tera se vuelve estratégico él
relato de la importancia de
fortalecer las instituciones
que impiden el deterioro de
mocrático Y tanto México co
mo Estados Unidos enfren
tan desafíos indiscutibles en
su sistema democrático

El primero por los embates
sostenidos desde el palacio pa
ra mermar la autonomía del
INE y del Tribunal Electoral y
el segundo por su sistema po
lítico que podría permitir que
Trump con todo y juicios po
líticosyprocesoscriminales en
ciernes pudiera ser candidato
ycomo posibilidad presiden
te de los Estados Unidos

GornezZaice

Cuando la impunidad se vuelve vi eje
de todos los males las consecuencias

individuales y sociales en su cor nto
son ijraves y tienen secuetosT JJI
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Fuga masiva
de cubanos

El aniversario número 65
de la dictadura cubana el 1
de enero atrajo poca aten
ción mundial pero debería
haber sido noticia de
primera plana entre otras
cosas porque se produjo
en medio de una estampida
sin precedentes de cubanos
de la isla

Un número récord ele
cubanos ha llegado a Esta
dos Unidos en los últimos
dos años la mayoría
de ellos sin documentos
migratorios según datos
oficiales de Washington

Según la Agencia de
Aduanas y Patrulla Fronte
riza estadounidense casi
425 mil cubanos fueron
interceptados mientras
intentaban cruzar la fronte
ra desde México en los
últimos dos años

Si sumamos el número
de cubanos que migraron
legalmente a Estados Uni
dos bajo programas como
el de reunificación familiar
durante ese período la cifra
total llega a 561 mil 800
Eso significa que más del 5
por ciento de la población
cubana ha huido de la is
la en los últimos dos años

más que en cualquier otro
momento desde la revolu
ción comunista de 1959

El nuevo éxodo masivo
de cubanos se debe a a
creciente crisis económica
y a la brutal represión
gubernamental tras las

masivas protestas callejeras
de julio de 2021

Muchos cubanos han
perdido la esperanza de que
algo cambie en la isla y es
tán huyendo de ahí Cuba
tiene más de mil presos po
líticos según Amnistía In
ternacional lo que la con
vierte en uno de los países
con más presos de concien
cia per cápita del mundo

Cuba no da a conocer
cifras oficiales de pobre
za El Observatorio Cubano
de Derechos Humanos una
organización no guberna
mental con sede en Madrid
dijo en un estudio reciente
que el 88 por ciento de
la población de la isla vive
en la pobreza extrema

La economía cubana
creció un 1 5 por ciento en
2023 y se pronostica que
crecerá apenas un 1 4 por

ciento en 2024 según la
Comisión Económica para
América Latina y el Caribe
CEPAL de las Naciones

Unidos Eso convertiría
a Cuba junto con Haití
en las economías de menor
crecimiento en América
T a ti na en 2024 de acuerdo
con la CEPAL

El salario mínimo en la
isla caribeña es de solo 7 50
dólares al mes al precio del
mercado negro que es el
que los cubanos promedio
utilizan para sus transaccio
nes diarias Un paquete de
30 huevos en Cuba cuesta

el equivalente a casi dos sa
larios mínimos mensuales

La mayoría de los cuba
nos sobreviven trabajando
privadamente fuera de la
economía legal o recibien
do remesas de sus familia
res en Miami o Madrid

Cuba está en bancarro
ta afirma Emilio Morales
presidente de líavana Con
sulting Group una consul
toría con sede en Miami

Si Cuba estuviera
ubicada en Centroamérica
en lugar de ser una isla
la mitad de la población
ya se habría ido

De hecho Cuba ha si
do una economía inviable
desde que el dictador Fidel
Castro asumió el poder en
1959 y comenzó a confiscar
empresas nacionales
y extranjeras Pero hasta
hace poco podía mantener
se gracias a enormes subsi
dios de Rusia China y más
recientemente Venezuela
y México

Pero incluso los aliados
ideológicos de Cuba han
perdido la paciencia con su
régimen que es conocido
por no pagar sus deudas
En muchas ciudades
del interior de la isla hay
apagones casi diarios desde
que Venezuela cortó parte
de sus subsidios petroleros

El Primer Ministro cu
bano Manuel Marren ad
mitió el mes pasado que su
país atraviesa dificultades
económicas

 .  2024.01.05



Pág: 31

Como de costumbre el
régimen culpa al criminal
bloqueo imperialista de
Estados Unidos por la crisis
obviando el hecho de que
el embargo comercial esta
dounidense tiene numero
sas excepciones incluidas
las medicinas y que Cuba

puede comerciar con cual
quier otro país del mundo

Para superar su última
crisis económica el régi
men cubano ha adoptado
un nuevo paquete de
austeridad y está tratando
de convencer a los exiliados
para que inviertan
en el país

Pero eso no funciona
rá La Habana tuvo su me
jor oportunidad de atraer
inversiones cuando el ex
Presidente estadounidense
liarack Obama restableció
las relaciones con la isla en
2015 y el régimen cubano
la desperdició

En lugar de permitir

mayores libertades econó
micas y políticas continuó
reprimiendo al sector
privado

El éxodo cubano sin
precedentes de los últimos
dos años es solo el más re
ciente recordatorio de que
la dictadura de la isla ha si
do un fracaso monumental
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LO QUE pasa en el
llamado Centro 8COP
en la Alcaldía Benito

Juárez está pasando
muy rápido de la
desconfianza al enojo
CUANDO comenzaron

los trabajos para
recuperar los murales
vecinos y expertos se
dijeron preocupados
porque desconocían
qué se haría en el
lugar una vez que los
mosaicos artísticos
estuvieran a salvo

PASAN los meses

y lejos de tener la
información que
han pedido lo que
notan es cada vez
se intensifican más

las demoliciones y
excavaciones

A TAL grado que
prefirieron ya recurrir
a la Procuraduría

Ambiental en espera
de lograr que quienes
son responsables de ese
proyecto ni le rasquen

LA ALCALDESA de

Tlalpan Alfa González
denunció que en
estos dias recibió

una llamada de la
oficina de Jefatura de

Gobierno para pedirle
que autorizara para
mañana el uso de la

explanada para un
mitin de Morena

LAMENTÓ que el
Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
suela desdeñar a
la demarcación

y sólo la tome en
cuenta cuando
anda haciéndola

de organizadora de
eventos electorales

Y DICEN que la
respuesta dejó a más de
uno sorprendido pues
el propio Rodrigo Ávila
secretario particular
de Marti Batres replicó
asegurando que él
habla llamada
y que nó tenia nada
de malof

ÁREA de oportunidad
para los Reyes Magos
que le traigan un
compendio de delitos
electores explicados
con palitos y bolitas
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Habrá más Metro en el Edomex
El secretario de Movilidad en el Estado de

México Daniel Sibaja anunció que en próxi
mos días el gobierno estatal a cargo de la mo
renista Delfina Gómez dará a conocer la

construcción de una nueva lí
nea de Metro que conectará a
la entidad con la Ciudad de
México Hay que recordar que
doña Delfina había señalado
durante su campaña que ha
bría Metro en el estado A tra
vés de TikTok el funcionario
señaló que el Edomex no será
tratado más como un patio
trasero de la capital del país
por lo que en breve habrá

nuevos sistemas de movilidad que comuniquen
el flujo de población entre ambas entidades
Los primeros detalles que adelantó fue un gran
túnel que conectara el Aeropuerto Internacio
nal Felipe Ángeles AIFA con la CDMX asimis
mo se contempla una tercera línea del Mexica
ble que comunicará Naucalpan

Agarrón en Tialpan entre Morena
CDMX y alcaldesa

Nos platican que el acto proselitista que reali
zará la precandidata presidencial de Morena
Claudia Sheinbaum en la alcaldía Tlalpan deri
vó en otro encontronazo entre Morena y el Go
bierno capitalino con la alcaldesa la perredista

Alfa González Esta última re
veló en redes sociales que per
sonal de la oficina de la Jefatu
ra de Gobierno de Martí Ba
tres le llamó para pedirle la ex
planada y realizar el evento de
doña Claudia pero doña Alfa se
quejó de que la busquen para
eso y no para resolver proble
mas de la demarcación o invi
tarla a eventos En respuesta
Rodrigo Ávila de la oficina de

Batres le dijo que se gestionan los espacios públi
cos para todas las fuerzas políticas Más tarde el
dirigente de Morena en la CDMX Sebastián Ra
mírez acusó que doña Alfa no quiso prestar el
espacio pues ya estaba ocupado

No baja la intensidad
en Cuauntémoc

En este espacio le platicamos el fin de semana
que la definición del aspirante de Morena a la al
caldía Cuauhtémoc estaba al rojo vivo y cada vez
se veía más difícil lograr una candidatura de uni

dad y consenso Así que en el
nuevo capítulo de este caso el
titular de la Autoridad del Cen
tro Histórico Manuel Oropeza
que está anotado para buscar
esa postulación envió una carta
a la presidencia nacional de
Morena de Mario Delgado
donde le expone que ante la in
certidumbre y las especulacio
nes que se 115111 generado por el
proceso por la poca información

hacia los aspirantes y ante el anuncio de que el
lunes 8 de enero se darán a conocer los ganado
res pide que se realice y se conozcan los resulta
dos de la encuesta El tema nos aseguran se
pondrá muy intenso en las próximas horas si no
se logra procesar de forma adecuada los intereses
de todos los aspirantes

EL CABALLITO es elaborado con aportación do periodistas y colaboradores del
diarto previamente verificados Para comentarios comunicarse al li709 1313
extensión 2421 o di email editor eiunivorsal com mx
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CONVOCATORIA EN DESACATO
J 5 5r í l 5 íl W r Í 5 f 1 5 i vl i
3cysó que la conv cmiUda para que sesione 1
Permanente este viernes incurre en desacato

Legislativo local además de que asume de manera
iniustiricaclala ausencia de esa Presidencia Y es

tl ríanieii Laria se pLihlicó u 11 a c ii oc i L ria rÍrDlí tUl
17ir 91 911 1f 1 t i i vit 1 A vr r
YiUanueya para queJaPermanente sesione este viernes

3Q horas El documento enviado a Servicios
señala que la convocatoria se realiza con fundam
íA9Al rA lfA 5r 9 íA JA AlAíA Vl9 QfA Ar lÁlA 9ÁfÁlA l f líti I V U
JÜCQPQ 3A PÍ ante la ausencia
veremos cómo se desarrolla la sesión y si sepresenu
Aecursojurídicq p

MARCAN DISTANCIA
La alcaldesa de Cuauhtémoc Sandra Cu
tienela imagen para el nuevo partido político que prete

A fAr 9RVA1 írlAl r P r9Pí r 9 ÍAÁAA 19 VA IAy9 A Á ÍA A iAAl tíA n ÁLit A
avanza favorablemente quea mediados de este
la presentación correspondiente Vamos m
la imagen les va a gustar mucho los colores el m
pbjetiyQ de esta organización política Esmuy bonito
alcaldesa Por su parte la diputada
f nili i l iñex anih s clel 1 X seña are i i cjllic eii sli nic mien L
apoyaron a Cuevasen esa demarcación sin embar o no la
acompañaran más Nosotrosi seguiremos haciendo d
flue a ella le permitió ser alcaldesa dijo Cañez y solicU
seutilicenlos recursos dela alcaldía para forta
personar
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ASEGURAN TOMA CLANDESTINA DE AGUA
EN TLALPAN

j j í r í 1 vl f7 2 i r 7i5rT
se Ueyó a cabounoperativoconel objeüyo
clausuraruna toma irregularde agua en el pueblo de
PGÜacalco Alcaldíai Tlalpan v con ejloA contribu
c 9 vir ííf7 Ví k1 L i r vi cU tri avi í jvi í L i
cnbenericio deJa población Adelantó gue a lo largo d
2024 se realizarán distintos operaüyos en zot
idenUricadas gracias a inrormación brindada
como adacciones de inteligenciadela SSC la detección
irregularidades en elservicio a
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RED COMPARTIDA
AMLOCRACIA

Enlos pasillos de la Suprema Corte no
están nerviosos por la llegada de Le
nia Batres por ahora Le cuento el
discurso que leyó en su toma de po
sesión era lo que el Pleno esperaba El

apodo de la juez del pueblo vino de las hordas
digitales de la 4T y al menos ayer nos cuentan
en su privado nadie la molestó Lo que sí dentro
de su privado con su equipo festejaba feliz con
un ya chingamos Lo que aún no alcanza a en
tender es que va a depender de sus secretarios de
estudio y cuenta para funcionar La crítica es que
su llegada es un anuncio de la degradación del
mérito Es decir es el gobierno de los peores una
amlocracia como en la extinta URSS no importa
que no sepan sino que mandan Y hace un elogio
de su ignorancia con la cantaleta populista de
que es el pueblo Es Lenia Batres un desastre
para la SCJN Ya lo iremos viendo
Nosdicen los analistas que lo que va a

ocurrir es que tendrá que trabajar en
los casos que le sean asignados y en
todos se necesita una alta muy alta
preparación técnica y por más que

sus votos sean a favor del presidente pues prime
ro debe argumentarlos y trabajar todos los asun
tos no sólo los de la 4T hasta eso nos dicen que
seguramente no habrá discriminación y tendrá
que trabajar como todos La duda y las apuestas

son en el sentido de si aguantará la presión de tra
bajar todos los días todo el día Ahora los escriba
nos que se mueven én los pasillos del edificio de la
corte están más que divertidos porque la juez Ba
tres en sus primeros días no tiene ni idea de qué se
trata su chamba y ya se perdió en el edificio Hay
curiosidad sobre si entiende que hoy es parte de
un poder legal tan grande como el que detenta el
presidente López Obrador
Acabaron las precampañas y se espe

ran los pronunciamientos de candi
datos de unidad pero ya hay pleitos
interesantes en Morena donde Rom

mel Pacheco va por la alcaldía de Mé
rida y el PT y el PVEM mejor no van con él por su
pasado panista Lo mismo pasa con Claudia Del
gadillo en Jalisco no abona a la unidad el que lle
gue del PRI pero no son los únicos casos Javier
Corral en Chihuahua es repudiado y en Puebla
José Chedraui igual Nos cuentan que se esperan
renuncias salidas y brincos debido a que la mili

tancia de base en Morena PT y PVEM no se sien
ten apoyados por Mario Delgado
Inicia la madre de todas las batallas Marko

Cortés debe dar la cara a los panistas que le
señalan su error por haber cedido las listas al
congreso al PRI por la jefatura de gobierno de
la CDMX y la candidatura a la presidencia Nos

cuentan qué se encuentra impaciente ya que se le
han revelado varios grupos al interior del partido
en lo privado pero teme que se haga pública la
situación y con ello se muestre la falta de unidad y
capacidad de iiderar el Frente Amplio a semanas
de iniciar las campañas políticas 2024 Lo que nos
cuentan es que se encuentra además temeroso de

que no lo dejen ir al Senado tras las votaciones y
que lo releguen en el albiazul
La contratación del aseo de las instala

ciones del IPN de Arturo Reyes se tam
balea Corren acusaciones contra el jefe
de Administración Javier Tapia y le
llueven los cuestionamientos al proceso

IA Ü BOO OHB00001 N 6 2024 que lleva su
amigo José Alonso García quien como parte de la
Dirección de Recursos Materiales enfrenta seña

lamientos por impulsar al actual proveedor al no
brindar información de los inmuebles y dar poco
tiempo para la presentación de muestras de los
materiales el aviso llegó el 29 de diciembre a las 9
de la noche y el plazo fenecía el martes 2 de enero
En el sector se comenta que Servicios Nanolim
pieza mantiene nexos con José Juan Reyes Do
mínguez y su red para simular competencia Ha
brá nuevos hallazgos
Nos cuentan que la renuncia del en

cargado de despacho de la Procura
duría General de Justicia de Hidalgo
Santiago Nieto llegó apenas al es
critorio del gobernador Julio Men

chaca quien tendrá que aprobar y hacerla oficial
en los próximos días Se dice que será el lunes 8
de enero cuando el Ejecutivo estatal le brinde ese
espaldarazo rumbo al Senado al colaborador que
colocó a su Ministerio Público

PD En Huixquilucan circula el posible
nombre de quien podría ser el candi
dato de Morena Es el empresario Pa
blo Peralta un ex servidor público y
diputado local su adversario para el

cargo es la actual edil Romina Contreras

 .  2024.01.05



Pág: 38

LO QUE pasa en el llamado Centro SCOP
en la Alcaldía Benito Juárez está pasando
muy rápido de la desconfianza al enojo

CUANDO comenzaron los trabajos
para recuperar los murales vecinos y ex
pertos se dijeron preocupados porque
desconocían qué se haría en el lugar una
vez que los mosaicos artísticos estuvieran
a salvo

PASAN los meses y lejos de tener la
información que han pedido lo que notan
es cada vez se intensifican más las demoli
ciones y excavaciones

A TAL grado que prefirieron ya recurrir
a la Procuraduría Ambiental en espera de
lograr que quienes son responsables de ese
proyecto ni le rasquen

LA ALCALDESA de Tlalpan Alfa González
denunció que en estos días recibió una llama
da de la oficina de Jefatura de Gobierno para
pedirle que autorizara para mañana el uso de
la explanada para un mitin ide Morena

LAMENTÓ que el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento suela desdeñar a la demarca
ción y sólo la tome en cuenta cuando an
da haciéndola de organizadora de eventos
electorales

Y DICEN que la respuesta dejó a más
de uno sorprendido pues el propio Rodrigo
Ávila secretario particular de Martí Batres
replicó asegurando que él había hecho la
llamada y que no tenía nada de malo

ÁREA de oportunidad para los Reyes Ma
gos que le traigan un compendio de delitos
electores explicados con palitos y bolitas

demisfuentes reformacon
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Contaran partíaos políticos con mas de 800 millones de pesos en 2024
Serán para gastos de campaña durante el
proceso electoral y el ñnanciamiento de
actividades A Morena más recursos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Los partidos políticos de la Ciudad
de México contarán en conjunto
con hasta 806 millones 227 mil
705 pesos por concepto de finan
ciamiento público y para gastos de
campaña en el proceso electoral de
2024

De acuerdo con un proyecto que
será discutido este viernes ante
el Consejo General del Instituto
Electoral de la Ciudad de México
IECM los seis partidos con regis

tro local tendrán derecho este año
a una bolsa de más de 537 millones
485 mil 136 87 pesos

En cuanto a los gastos de cam
paña en conjunto podrán erogar
268 millones 742 mü 568 44 pesos
de los cuales Morena tendrá 92 4
millones Acción Nacional PAN
67 4 millones Revolucionario Ins
titucional PRI 43 8 millones de
la Revolución Democrática PRD

24 2 millones de pesos Movimien
to Ciudadano MC 20 7 millo

nes y Verde Ecologista de México
PVEM 19 9 millones de pesos

Respecto del límite anual total de
las aportaciones de financiamiento
privado en dinero que los partidos
políticos pueden recibir éste será
de 27 millones 739 mil 876 66 pe
sos el límite de las aportaciones
por parte de militantes es de 10 7
millones de pesos el límite anual de
las aportaciones de simpatizantes
y candidatos será de 3 millones de
pesos y el límite anual de las apor
taciones de financiamiento privado
en especie será de 27 7 millones de
pesos

Asimismo cada partido debe res

petar el límite de 12 9 millones de
pesos por concepto de aportaciones
en bienes inmuebles

Independiente de los límites
expresados la suma del finan
ciamiento privado de los partidos
políticos en todas sus modalidades
incluido autofinanciamiento y ren
dimientos financieros en ningún
caso podrá ser superior al monto
de financiamiento público para sus

actividades permanentes gastos de
campaña y actividades específicas
indica el proyecto

La distribución de gastos

Del total de los recursos del finan
ciamiento público anual Morena

es el partido político que recibirá
más recursos con 184 9 millones de
pesos seguido del PAN con 134 8
millones PRI 87 6 millones PRD
48 5 millones MC 184 9 millones y
PVEM 41 5 millones de pesos

De los más de 537 millones de
pesos los partidos deben destinar
más de 53 millones de pesos a acti
vidades relacionadas a liderazgos
femeninos juveniles y estudios de
investigación en temas locales du
rante este año

Cada año los partidos gozan de
un incremento a sus presupuestos
debido a que el cálculo anual se basa
en la unidad de medida y actualiza
ción UMA y el padrón electoral
que aumentan cada año
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Carencia de titulares no peijudica
la operatividad asegura el INE

FABIOLA MARTÍNEZ

En respuesta a una solicitud de in
formación de Morena el Instituto
Nacional Electoral INE señaló que
las actividades ordinarias y de pre
paración de la elección del 2 de ju
nio transcurren en tiempo y forma
sin que resulte perjudicial la opera
ción por parte de encargadurías de
despacho en áreas medulares

En concordancia con lo que ha
declarado la consejera presidenta
Guadalupe Taddei se sostiene que
la operación de encargados y no de
titulares ha permitido el cumpli
miento de los objetivos planteados

En un documento de casi 500
cuartillas más anexos se detallan
las actividades de cada área en el
periodo del 4 de abril al 21 de di
ciembre de 2023

El asunto de fondo relacionado
con el informe es analizado actual
mente por la presidenta del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF Mónica Soto
a quien tocó elaborar el proyecto de
sentencia frente a las apelaciones de
tres partidos políticos en contra del
mecanismo extraordinario de asig

nación de funcionarios aprobado
por la mayoría contraria a Taddei

La petición la hizo el 19 de di
ciembre el diputado Sergio Gutié
rrez Luna representante de More
na ante el consejo general del INE

En el consejo general hay dos blo
ques uno integrado por seis conse
jeros y dos partidos políticos PAN
y PRD quienes sostienen que las
áreas medulares deben ser dirigidas
por titulares no por responsables
provisionales En contrario cinco
consejeros y cinco partidos afirman
que el mecanismo extraordinario
en referencia es inconstitucional
pues no hay sustento para detallar
plazos y nuevas características de
los nombramientos

Si bien el citado mecanismo ha

ce referencia a determinadas áreas
actualmente hay 19 posiciones en la
Junta General Ejecutiva donde se
concentra la consejera presidenta y
18 altos funcionarios del organismo
de estas 19 operan 10 con encar
gados de despacho y dos más ser
vicios de informática y dirección
del Servicio Profesional Electoral
Nacional aún no tienen esta figu
ra tras la renuncia efectiva al 31

de diciembre de sus responsables
En este grupo se encuentra la

Secretaría Ejecutiva que hace las
veces de gran operador del INE
pues tiene bajo su responsabilidad
la dirección administrativa finan
ciera y jurídica desde firmar las
credenciales para votar hasta re
presentar al instituto

Y en esa medida el informe se ex
tiende a los temas de presupuesto
resolución de procedimientos admi
nistrativos sancionadores reportes
de irregularidades en este ámbito
así como la preparación y atención
a sesiones de consejo general por
mencionar algunas

La Secretaría Ejecutiva es tam
bién la encargada de organizar en
laces del INE con instancias exter
nas coordinar grupos y ser la guía
de cumplimiento del Plan Integral
y Calendario de Proceso Electoral
Federal lo cual significa además
una coordinación con autoridades
locales y en materia de seguridad
de los tres órdenes de gobierno
Igualmente tener comunicación y
enlace con los institutos electorales
estatales y con la propia Junta Ge
neral Ejecutiva
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ATORAN INVESTIGACIONES CONTRA PARTIDOS Y CANDIDATOS

La UIF desatiende
peticiones del INE
Desde la llegada de Pablo Gómez Álvarez a la Unidad de Inteligencia
Financiera en noviembre de 2021 esta dependencia ha frenado la
colaboración con el Instituto Nacional Electoral sobre indagatorias por
irregularidades financieras de partidos políticos y sus aspirantes de
acuerdo con un informe de la Unidad Técnica de Fiscalización del INE El
año pasado la autoridad electoral realizó 68 requerimientos a la UIF de
los cuales solo se atendieron siete con un tiempo de respuesta de 50 a
149 días
INSTITUTO TIENE 212 INVESTIGACIONES PENDIENTES

Ignora la UIF solicitudes para
entregar información al INE

Caso Desde la llegada de Pablo
Gómez a la Unidad de Inteligencia
Financiera se han frenado los datos

entregados a la autoridad electoral
ÁNGEL CABRERA

Desde la llegada de Pablo Gómez Álvarez a
la Unidad de Inteligencia Financiera UIF
en noviembre de 2021 esta dependencia ha
ignorado peticiones de colaboración del Ins
tituto Nacional Electoral INE sobre investi
gaciones por irregularidades financieras de
partidosycandidatos

Un informe de la Unidad Técnica de Fiscali

zación sobre el estado que guardan las indaga
torias aprobado por el Consejo General el 15
de diciembre pasado señala que desde hace
más de dos años la UIF ha frenado la colabora

ción con el organismo electoral
El reporte reconoce expresamente que eso

ocurrió a partir del 16 de noviembre de 2021
cuando Santiago Nieto dejó la Unidad de Inte

ligenciaFinancieraysu lugar fue ocupado por
Pablo Gómez

Con el cambio de titular 16 de noviembre
de 2021 la atención de solicitudes se ha frena
do señala el informe de fiscalización del INE

De acuerdo con el documento el año pasa
do elorganismorealizó 68 requerimientos a la
UIF de los cuales solo se atendieron siete con
un tiempo de respuesta de 50 a 149 días

Con la reforma electoral de 2014 se esta
bleció el artículo 200 en la Ley General de Ins
tituciones y Procedimientos Electorales que
señala que las autoridadesylas instituciones
públicas y privadas están obligadas a respon
der a la Unidad Técnica de Fiscalización las
solicitudes de información protegidas por el
secreto bancario fiduciario y fiscal en un pla
zomáximo de cinco días después de realizada
la solicitud

Asu vez el INE tiene vigente un convenio de
colaboración con la UIF que establece que los
requerimientos de información deben aten
derse 15 días después de su notificacióny que
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puede extenderse dicho plazo a 10 días mas
lo cual noha sido cumplido durante la gestión
de Pablo Gómez

Enseptiembre de 2019 con Santiago Nieto
alfrente de laUnidadTécnica de Fiscalización

y Lorenzo Córdova como presidente del INE
se estableció la colaboración que facilitaría
el trabajo de fiscalización de partidos y can
didatos

Para febrero de 2021 el intercambio de in

formación se amplió conlo que el INE tendría
acceso a reportes de operaciones relevantes
inusuales y preocupantes y reporte de Avisos
de Actividades Vulnerables respecto a las in
vestigaciones que realizaba

Sinembargo meses después conla llegada
de Pablo Gómez a la dependencia federal di
cha colaboración se frenóylaUIFhadejado de
responder 90 de las solicitudes del órgano
electoral mientras que las que ha atendido
son después de los plazos pactados

Uno de los casos emblemáticos es el de

Odebrecht en el que se investigaba el presun
to financiamiento ilícito de la constructora

brasileña en la campañapresidencial de 2012
pero el INE le dio carpetazo porque no hubo
colaboración de las autoridades

De acuerdo a los registros de la sesión del
INE del 31 de marzo del año pasado donde se
informó que se cerraba ese caso la consejera
Carla Humphrey aseveró que a la Unidad de
Inteligencia Financiera UIF se le hizo un re
querimiento que simple ysencillamente noha
contestado ya que si su titular Pablo Gómez
en lugar de estar haciendo reformas electora
les estuvieracumpliendo conlas atribuciones
que le competen a la UIF probablemente se
podría tener información adecuada

El organismo electoral también tiene vigen
tes convenios con el Sistema de Administra

ción Tributaria SAT y la Comisión Nacional
Bancariay de Valores CNVB con el objetivo
de allegarse información sobre el origen y
destino de recursos que manejen los partidos

Según el informe del INE a la CNBVrealizó
2 mil 88 solicitudes de información el año
pasado sin reportes de negativas solo con
entrega a destiempo mientras que al SAT le
hizo 316 peticiones de las cuales 16 están
pendientes de respuesta

En materia de fiscalización el órgano elec
toral hasta diciembre pasado tenía 212 in
vestigaciones pendientes de resolución entre
las que destacancuatro de la elecciónde 2018

RECLAMO

La consejera
Carla

Humphrey
izquierda

ha señalado

la falta de

cooperación
delaUIFcon
el Instituto

Nacional

Electoral A

la derecha la
presidenta del
INE Guadalupe
Taddei
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#FALTASELECTORALES

PARTIDOS
CHICOS
TIENEN
MULTAS
GRANDES

EL PT PVEM PRD Y MC ACUMULAN SANCIONES
ECONÓMICAS POR MÁS DE 187 MILLONES DE PESOS

38 DE LAS APLICADAS POR EL INE EN EL ÚLTIMO AÑO

POR MISAEL ZAVALA
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#LASAPL CAELINE

PAGAN MINI PARÍ DOS
SANCIONES ABULTADAS
PT PVEM MC Y PRD EROGARON
EN CONJUNTO MAS DE 187 MDP
38 DE LAS PENALIZACIONES

RUTA 2S8Í

kiicici fk PAIS
awa a til ELHERALDODE

ZAVALA W MEXICO COM

El Partido Verde Ecologista de
México el del Trabajo Movi
miento Ciudadano y el de la Re
volución Democrática cuentan

con menos prerrogativas por
ser considerados mini parti
dos pero si de multas se trata
reciben sanciones económicas

abultadas y pagan millones de
pesos cada año

Según cifras del Instituto
Nacional Electoral INE se han
cobrado multas efectivas al PT
dirigido por Alberto Anaya por
107 millones 170 mil 665 pesos
el Verde Ecologista de México
también ha pagado de enero a
diciembre de 2023 la cantidad
de 47 millones 440 mil 931
pesos por multas económicas

El pago de sanciones que
aplica mes con mes el Insti
tuto Electoral es resultado de

violaciones a las leyes electo
rales como falta de informes
de campaña informes anuales

quejas material de fiscalización
y procedimiento administrativo
sancionador en materia de fis
calización

Asimismo el Partido de la
Revolución Democrática diri
gido por Jesús Zambrano fue
multado con 27 millones300 mil

782 pesos mientras que Mo
vimiento Ciudadano con cinco
millones 587 mil 949 pesos
indica el reporte

En conjunto los minipartidos
concentran 187 millones 500 mil
327 pesos que equivale a 38 por
ciento del total de penalizacio
nes de todos los partidos que
en 2023 ascendió a494millones

148 mil 220 pesos
El pago de multas millonarias

de los mini partidos ha sido una
constante desde hace años El

PVEM pagóen2019 54 1 millo

nes de pesos en 2020 el mismo
partido erogó 7 4 millones de
pesos y en 2021 pagó 48 9 mi
Nones de pesos

De la misma forma el Parti
do del Trabajo pagó en 2019 un
total de95 millones 727 mil 576
pesos en el 2020 el partido de
la estrella erogó 39 7 millones de
pesos y hace un año fue de 34 4

millones de pesos
Incluso las multas a mini

partidos superan a otros insti
tutos políticos con más votación
Tal es el caso del Partido Acción
Nacional PAN que es el menos
sancionado en 2023 con 10 mi
llones 847 mil 893 pesos

Sin embargo el Partido Re
volucionario Institucional PRI
y Morena tienen sanciones su
periores que los demás partidos

En el caso del tricolor fue
sancionado con 113 1 millones

de pesos y Morena con 182 7
millones de pesos Eso en los 12
meses del año según el Instituto
Nacional Electoral

Las principales violaciones a
las leyes electorales es que los
partidos no realizan en tiempo
y forma sus informes de cam
paña sus informes anuales
por la fiscalización de recursos
y procedimiento administrati
vo sancionador en materia de
fiscalización

Sin embargo la reforma elec
toral avalada en el Congreso pero
declarada inconstitucionalidad

por la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN buscaba
que esas multas millonarias

disminuyeran por una serie de
modificaciones a las leyes que le
quitan dientes al INEen materia
de fiscalización de campañas y
precampanas

En 2022 la Comisión de Pre
rrogativasy Partidos Políticosdel
IN E aprobó un monto de seis mil
233 millones 510 mil 798 pesos
sin embargo de esos mismo re
cursos los institutos políticos
tuvieron que pagar sus sanciones
del año siguiente

De acuerdo con lo aprobado
por el órgano electoral para ac
tividades ordinarias el INEapro
bó 405 5 millones de pesos al
PT 507 5 millones de pesos al
PVEM 580 millones de pesos
a Movimiento Ciudadano y 424
millones de pesos al de la Revo
lución Democrática

PRÁCTICA
COTIDIANA

El INE

reporta
cada mes
el monto
de las
san

ciones

El
informe
de fiscali
zación

concen

tra las
multas

impues
tas
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CIFRAS CLAVE

5 ANOS EL RE
PORTE SOBRE
MINIPARTIDOS

6 2
MIL MDR
EL MONTO
AVALADO EN
2023 A LOS
PARTIDOS

10 4
MILMDPLOS
RECURSOS
QUE TIENEN
INSTITUTOS
EN 2024
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Quedan cortos
independientes
IÍR1KA HERNÁNDEZ

A menos de que logren re
caudar miles de firmas en
las próximas horas los ocho
aspirantes a la candidatura
independiente a la Presiden
cia de la República no alcan
zarán el registro

Los contendientes tienen
hasta mañana para presentar
al INE 961 mil 405 apoyos
válidos en 17 entidades dis
tintas sin embargo el más
avanzado es el actor Eduar
do Verástegui quien hasta
el 1 de enero llevaba apenas
el 14 por ciento de apoyos
requeridos

El también productor re
conoció que no lo logrará pol
lo que advirtió que su propó
sito ahora será crear un par
tido político

A mi estos obstáculos no
van a detenerme porque no
voy a traicionar a los cientos
de miles de personas que me
Acompañaron y me dieron su
apoyo aunque muchos de
ellos no hayan podido firmar
por las fallas constantes y dis
criminatorias de la aplicación
del INE afirmó

El ex Gobernador de
Oaxaca Ulises Ruiz ape
nas llevaba un 6 2 por ciento
mientras que otros seis aspi
rantes no lograron ni el 05
por ciento

El camino para conseguir
la candidatura arrancó el 8
de septiembre y durante el
trayecto la principal queja
de los aspirantes fueron las
fallas de la aplicación que les
proporcionó el INE para re
gistrar las firmas
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Señalan aspirantes deficiencias para registrar rúbricas

Acusan apartidistas
fallas en aplicación
Niegan INE y Trife
otorgar más plazo
para recabar apoyos
de ciudadanos

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Las fallas en la aplicación di
gital app y la imposibili
dad de ciudadanos de contar
con un teléfono adecuado pa
ra registrar su firma son los
principales argumentos de
los aspirantes presidenciales
independientes de no haber
logrado los apoyos

Ante esto tanto el actor
Eduardo Verástegui como el
ex Gobernador de Oaxaca
Ulises Kuiz recurrieron en
varias ocasiones al Instituto
Nacional Electoral INE y
al Tribunal Electoral federal
para permitirles recabar las
firmas en formatos impresos

Sin embargo las autori
dades lo rechazaron al recor
dar que la norma establece
que únicamente en 204 mu
nicipios de alta marginación
se permitía esa modalidad

Con corte al 1 de enero
cinco días antes de cerrar el
plazo el INE informó que
Verástegui había presentado

165 mil 666 firmas de las cua
les 139 mil 162 fueron consi
deradas como válidas es de
cir apenas 14 4 por ciento de
las 961 mil requeridas

Su principal queja es que
la cámara de la aplicación no
permite tomar la fotografía
de uno o ambos lados de la
credencial de elector pese a
varios intentos por lo que el
registro no se logró

El activista provida de
mandó ampliar el plazo 18
días e incluso que el INE en
viara personal que certificara
las fallas de la aplicación sin
respuesta positiva

Cumplir con el requisi
to de un millón de firmas no
es el problema El problema
es que más de un millón de
mexicanos hayan descargado
la app y no puedan firmar por
mi candidatura independien
te advirtió en días recientes

Hay algo que está muy
mal en esta app que pone tu
libertad en altísimo riesgo

I ras reconocer que no al
canzaría el número de firmas
necesarias Verástegui anun
ció que buscará crear su pro
pio partido político

Estás a dos días de que
por culpa de la app INE te

quedes sin representación en
las elecciones de 2024 La li

bertad tiene una ruta y hoy
más que nunca te invito a to
marla escribió ayer el actor
en su cuenta de X

De las 32 entidades el
mayor número de rúbricas
de apoyo que obtuvo se con
centra en el Estado de Méxi
co Ciudad de México Jalisco
Veracruz Guanajuato Puebla
y Nuevo León

Mientras que el ex priista
Ulises Ruiz lleva 90 mil apo
yos de los cuales el INE ha
validado 59 mil el resto se
encuentra en revisión

El político oaxaqucño ha
centrado la recopilación de
firmas en el Estado de Mé
xico donde ha juntado 28
mil apoyos Seguido por la
Ciudad de México Jalisco y
Veracruz

En Oaxaca donde fue
Gobernador apenas llevaba
2 mil rúbricas de apoyo

Los otros seis conten
dientes ciudadanos que no
figuran en la escena pública
no han llegado ni al 5 por
ciento de apoyos necesarios
AL CONGRESO
De acuerdo con el INE de

los 45 aspirantes a una dipu
tación federal por la vía in
dependiente 15 lograron las
firmas solicitadas

En Hidalgo siete distri
tos cuentan con una persona
que logró la meta en Sinaloa
dos y en Morelos Michoa
cán Tabasco Campeche y
Chiapas una

Mientras que los que
buscan un escaño del Sena
do de los seis aspirantes re
gistrados ninguno alcanzó el
requisito

El jueves pasado luego
de que el Tribunal Electoral
federal rechazó dos recursos
de Verástegui la Magistrada
Janine Otálora pidió a las au
toridades y legisladores hacer
una reflexión sobre los obstá
culos que enfrentan quienes
aspiran a un cargo de elec
ción por la vía independiente

Se pone en evidencia que
las personas que buscan una
candidatura independien
te se enfrentan a una serie
de obstáculos y restriccio
nes que poco abonan al cin
poderamiento de esta figura
en nuestro sistema electo
ral dijo
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MM Pareciera que nuestro sistema electoral
actualmente se encuentra diseñado para que
las personas que buscan una candidatura
independiente deban sortear todos los
obstáculos por su cuenta sin garantía alguna
de contar con el apoyo y respaldo de las
autoridades electorales

Janlne Otalora Magistrada de Trífe

El actor Eduardo Verástegui difundió presuntas pruebas de las fallas en la app del INE
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SPLIT FINANCIERO

EL GRAN NEGOCIO ELECTORAL
POR JUL OP LOTZ

juhopilotzi hotmail com juliopilotzi

Inicia el 2024 y trasciende que algunos consejeros
presidentes de distintos Organismos Públicos Loca

les OPLE antes Institutos Electorales Estatales se
mantienen reacios a atender el llamado del Gobierno

a centralizar enTalleres Gráficos de México TGM en
cabezada por Maribel Aguilera Cháirez la impresión
de papelería electoral y la producción de materiales
para la jornada comicial federal del próximo 2 dejunio

Sucede que diversos consejos
estatales mantienen su postura de
mantener esquemas de tratos con
particulares con mismos proveedores
de hace más de 20 años que fungen
como compañías pantalla que sirven
de intermediarios para una vez adju
dicadas las licitaciones a precios infla
dos mandar a maquilar con terceros
que no cuentan con certificaciones de

protección de datos control logístico
y sin garantías de cumplimiento los
entregables correspondientes a esos
contratos inexplicablemente ganados

Esas empresas pantalla están en
el ojo de la Secretaría de Gobernación y
del Instituto Nacional Electoral sin em
bargo hay OPLE que al día de hoy tra
bajan con la expectativa de mantener
esquemas de licitaciones arregladas

con proveedores pantalla que se pres
tan a presentar cotizaciones infladas
para repartir ilegalmente beneficios
financieros a los consejeros involucra
dos y las empresas patalla referidas
Los OPLE que están bajo la sombra de
la sospecha con Baja California Norte

Nayarit Querétaro Veracruz Yuca
tán entre otros Ya veremos si en estas

seis plazas muestran voluntad para
acabar con viejos esquemas de corrup
ción multimillonaria o mantendrán su

postura de desafiar la invitación exten
dida por el INE Los OPLE de los otros
estados ya aceptaron la convocatoria

de TGM o están por contestar de forma
oficial

Cofece sobre placas y hologramas
En el 2024 la Comisión Federal de Com

petencia Económica Cofece que pre
side Andrea Marván tiene pendiente
investigar si seis empresas entre ellas
Accesos Holográficos Zeitek Solucio
nes y Placas y Señalamientos Mexica
nos monopolizan contratos públicos
para proveer productos como hologra
mas y placas La denuncia presentada
en 2023 y recibida por el órgano en los
últimos días del año vincula a los em
presarios José Ramón Bautista Pérez
Salazar y Rafael Artasánchez Bautista
con asignaciones millonarios en prác
ticamente todo el país Se señala que
Accesos Holográficos asociada con
Pérez Salazar y Artasánchez facturó
grandes sumas en contratos federales
y estatales La Cofece también examina
los acuerdos de Placas y Señalamientos
Mexicanos así como la presunta mani
pulación de licitaciones por parte de las
mencionadas empresas para promover
su tecnología patentada

Palomita a Pemex Hace unos días

la calificadora Fitch Ratings mejoró la
perspectiva de la calificación crediti
cia de Petróleos Mexicanos Pemex
al pasarla de negativa a estable y ubi
carla en B Lo anterior lo justificó la
evaluadora de riesgo como resultado

de la expectativa de una mayor solidez
financiera y por la inclusión de la pe
trolera en el presupuesto del Gobierno
federal 2024 el cual servirá para en
frentar sus pasivos durante este año
Cabe destacar este pequeño guiño es
algo destacable pues no han sido
pocos los desencuentros que ha teni
do la empresa productiva del Estado
por las evaluaciones que tienen estas
agencias que de acuerdo con Pemex
no han sido objetivos al reconocer las
mejoras crediticias y productivas será
el comienzo de la reconciliación con las

agencias evaluadoras de riesgo Ya lo
averiguaremos

Voz en off A ver cómo se toma la pro
puesta del diputado Leobardo Alcán
tara Martínez del Partido del Trabajo
PT que planteó una reforma a la Ley

Federal de Telecomunicaciones y Ra
diodifusión para que los usuarios de
pospago reciban los servicios móviles
que no se hayan utilizado en su pe
riodo de facturación en curso para el
siguiente Este tema ya se había discu
tido antes pero se le ha dado carpetazo
quizá podría tomarse como una inicia
tiva electorera pero esta ya fue enviada
a la Comisión de Comunicaciones y
Transportes para dictamen incluso
quiere que el saldo de las recargas te
lefónicas de prepago no tenga fecha de
expiración
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ES ALVARO
OBREGÓN

LA DE MÁS
MICROSISMOS
BERNARDO URIBE

La Alcaldía Alvaro Obregón al
poniente de la capital es la de
marcación que más microsis
mos ha registrado desde 1974
estableció un estudio elabo

rado por el geólogo Alejandro
Méndez

Desde entonces se han
detectado 115 movimientos

Específicamente el límite
de esta Alcaldía con la Benito

Juárez y Coyoacán es la zona
que concentra la mayor par
te de los sismos locales los
cuales indicó Méndez se in

crementaron desde 2017 En
esta área se contabilizaron 70
microsismos el año pasado de
magnitud 2 o superior

Sabemos que hay una
falla geologica en la zona por
donde corría el Río Mixcoac y
aunque aún no sabemos con

exactitud la causa del aumento
de los microsismos en el área
hay diferentes teorías cómo
sismos lejanos que alteran las
fallas de la cuenca del Valle
de México o agua subterránea
que está lubricando estas fa
llas aseguró

Suman 95 eventos con epicentro en poniente despues de 19S

Reportan tras 2017
más microsismos
Señalan como punto
crítico los límites

de Coyoacán ÁO
y la Benito Juárez
BERNARDO URIBE

Después de 2017 los micro
sismos aumentaron en la zo
na de Mixcoac y Barranca
del Muerto en los límites de
las alcaldías Alvaro Obregón
Benito Juárez y Coyoacán
determinaron cifras proce
sadas por Alejandro Méndez
ingeniero geólogo del Institu
to Politécnico Nacional

Mientras entre 1900 y
2017 se tienen registro de 18
eventos de este tipo magni
tud 2 o superior tras el 19S de
2017 se reportaron 95

En entrevista Méndez
detalló que es necesario rea
lizar más investigaciones del
subsuelo capitalino para de

terminar la razón de este in
cremento y que los últimos
estudios al respecto se re
montan a los años 60

Después del sismo del
19 de septiembre del 2017
hubo un incremento en los
microsismos lo cual aña
de a la teoría que las ondas
de sismos lejanos estén po
siblemente afectando a los
bloques estructurales que
están delimitados por las fa
llas sin embargo no hay los
suficientes estudios para sa
ber exactamente

Lo que sabemos con cer
teza es que este sistema de
estructuras de bloque que se
están moviendo son movi
mientos normales que duran
años o décadas en lo que se
busca un punto de equilibrio
en esta zona de la Cuenca
explicó el especialista

Tanto Alvaro Obregón

como Benito Juárez y Co
yoacán comparten condicio
nes geográficas como fallas
tectónicas ríos subterráneos
y sistemas de barrancas

Tan sólo en 2023 la zo
na de Mixcoac y Barranca
del Muerto registró alrede
dor de 70 microsismos de
magnitud 2 o superior una
cifra que subrayó Méndez
se dispararía por encima del
centenar si se consideraran
movimientos locales de me
nor intensidad

Sabemos que hay una fa
lla geográfica en la zona por
donde corría el Río Mixcoac
y aunque aún no sabemos
con exactitud la causa del
aumento de los microsismos
en el área hay diferentes teo
rías cómo sismos lejanos que

alteran las fallas de la Cuen
ca del Valle de México o con
agua subterránea que está lu
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bricando estas fallas refirió
En diciembre el Gobier

no capitalino indicó que alis
taba un estudio sobre este fe
nómeno luego de que se re
gistraron una serie de sismos
con epicentro en la Alcaldía
Alvaro Obregón el más in
tenso el de magnitud 3 2 que
ocurrió el 14 de diciembre

En aquel momento
Myriam Ur úa titular de la
Secretaría de Gestión Inte
gral de Riesgos y Protección
Civil SGIRPC adelantó que
se proyectaba informar sobre
los primeros hallazgos del
análisis a partir del primer
trimestre de 2024 y que se
irían actualizando los datos
cada tres meses para con
cluir hacia mediados de 2025

Y QUEDAN
EN INCERTIDUMBRE

Tras los microsismos que im
pactaron en diciembre en la
zona de Mixcoac y Barranca
del Muerto en la Alcaldía Be
nito Juárez los vecinos seña
laron que no volvieron a reci
bir información por parte de
las autoridades

Tras los movimientos re
gistrados a mediados de di
ciembre la SGRPC y la Al
caldía hicieron revisar más
de 100 inmuebles sin embar
go los habitantes aún desco
nocen si deben llevar a cabo
reforzamientos o qué tipo de
medidas preventivas deberán
tomar en futuros eventos

A muchos nos dijeron
que no eran daños estructu
rales sino que las grietas eran
sólo superficiales por lo que
no corríamos ningún riesgo

pero este tipo de sismos ya
han sido bastante frecuen
tes aunque ahorita no haya
riesgo nada nos garantiza
que el siguiente sismo sí nos
afecte más cuestionó Ro
berto vecino de la Calle Do
natello Colonia Insurgentes
Mixcoac

En semanas recientes ya
no han tenido mayor acerca
miento por parte de las auto
ridades indicaron

Desde que pasó el sismo
tuvimos muy poca atención
personal de la Alcaldía vino
un par de veces pero sólo
nos pedía llenar formularios
y nunca nos dieron informa
ción clara refirió Laura Ló
pez encargada de una tienda
de telas ubicada en Avenida
Revolución y la cual se vio
afectada por los movimien
tos de diciembre
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Ai menos 100 inmuebles fueron sometidos a revisión tras los sismos que sacudieron
la 7nna rip Mixroar a mediarlos de diciembre
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Fortalecen programas
sociales para 2024
Una decena de planes de Inclusión y Bienestar Trabajo y Educación
comenzarán a entregarse este mes presupuesto es de 9 mil 400 mdp
FRIDA SÁNCHEZ

metropoli duniversal com mx

En pleno año electoral el Gobierno
de la Ciudad de México alista al me
nos unadecenade programassocia
les a los que se destinarán más de
9 mil400 millonesde pesos que co
menzarán a dispersarse a partir de
este mes Desde finales del año pa
sado las diferentes dependencias
publicaron en la Gaceta Oficial las
reglas de operación de los distintos
programas algunos con aumentos
en su presupuesto respecto al que se
destinó el año pasado

En el caso del programa social Fo
mento al Trabajo Digno para este
año se tiene contemplado un pre
supuesto de 190 millones de pesos
el mismo monto que en 2023 Sin
embargo habrá aumentos en dos de
sus subprogramas para Empleo
Verde que el año pasado tuvo un
monto de 51 millones 350 mil pesos
parabeneficiar a2 mil 834 personas
este año se destinarán 54 millones
de pesos con lo que se busca au
mentar a 3 mil beneficiarios

El subprograma Trabajo tempo
ral este año tendrá un monto anual
de 101 millones 484 mil pesos para
beneficiar a 5 mil 638 personas
cuando en 2023 su presupuesto fue
de 99 millones 150 mil pesos en be
neficio de 5 mil 508 personas

A diferencia del año pasado los
apoyos que se otorgan de forma
mensual se contemplan a partir de
enero de acuerdo con las reglas de
operación del programa mientras
que en 2023 arrancó en febrero

En el caso del programa Come
dores para el Bienestar operado por
la Secretaría de Inclusión y Bienes
tar Social Sibiso se le aumentarán

100 millones de pesos respecto al
año pasado pues este 2024 contará
conunpresupuestode 450 millones
paraoperarhasta650 comedores en
las 16 alcaldías

El año pasado el presupuestoque
se destinó fueron 350 millones de
pesos y operaba en 60 comedores
distribuidos en la capital del país

Mientras que el programa de Me
joramiento Barrial y Comunitario
también de Sibiso contará con 100
millones de pesos que se destina
rán a al menos 80 proyectos en be
neficio de personas que habitan en
zonas con índices de desarrollo me
dio a muy bajo

Se trata de uno de los aumentos

más grandes con respecto del año
anterior cuando se contempló un
presupuestode 10 millones depesos
para la realización de 16 proyectos
de mejoramiento Mientras que el
año pasado este programa contem
plaba beneficiar a 4 mil núcleos fa
miliares este año la población be
neficiaría del programa se estima en
2 millones 300 mil personas

El programa de Servidores de la
Ciudad de México SER CDMX
operado por Sibiso tendrá un mon
to de 174 millones 960 mil pesos
con lo que se prevé beneficiar entre
mil 500 y mil 916 personas mayores
de 18 años de la misma manera que
en el año 2023

En el caso de Servidores de la
Educación se destinarán 18 millo
nes 945 mil 456 pesos en2024 con

una población beneficiada de 200
personas a quienes se les entre
garán apoyos mensuales a partir
de este mes

Para los programas operados por
el Fideicomiso Bienestar Educativo

y que son proyectos insignia impul
sados por la exjefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum no habrá au
mentos en su presupuesto

En el caso del programa de Uni
formes y útiles escolares se contará
con un presupuesto de mil 275 mi
llones 729 mil 940 pesos

Para el seguro contra accidentes
escolares Va segur este año se
destinarán 127 millones 574 mil 220
pesos Mientras que la beca Bienes
tar para niñas y niños Mi Beca para
Empezar tendrá un presupuesto
autorizado por 6 mil 820 millones
960 mil 250 pesos en este 2024 en
todos estos el monto es el mismo del
año pasado

En tanto que otros programas
operados por la Secretaría de
Trabajo y Fomento al Empleo
como el Seguro de desempleo se
prevé un presupuesto de 200 mi
llones de pesos y para Economía
Social de la Ciudad de México se
prevén 140 millones de pesos al
igual que el año pasado

190
MILLONES DE PESOS

se destinarán al programa Fomento
al Trabajo Digno mismo monto que
se otorgó en 2023

450
MILLONES DE PESOS

recibirá el programa Comedores para
el Bienestar 100 millones más que lo
conseguido el año pasado
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Sibiso opera 650 comedores en las 16 alcaldías de la
Ciudad de México programa que aumentará sus recursos
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Se han detenido a
400 policías SSG
Pablo Vázquez afirma que la dependencia ha sido
contundente con elementos que faltan al reglamento
KEVIN RUIZ V
FRIDA SÁNCHEZ

merropolt elunlversal com mx

El secretario de Seguridad Ciu
dadana Pablo Vázquez informó
que junto con la fiscalía capita
lina ha trabajado en el cumpli
miento de órdenes de aprehen
sión encontra de más de400 po
licías por diferentes delitos y
confirmó que se han destituido
a más de 7 mil

El jefe policial indicó que han
sido contundentes con elemen
tos que faltan al reglamento de la
SSC o incurren en delitos y que
han reforzado la Dirección de
Asuntos Internos

En este caso la balacera en
Iztacalco como en todos los de
más vamos a ser perfectamente
transparentes al respecto Y si
hay alguien dentro de la secre
taría que haya incurrido en una
conducta delictiva vamos a ac
tuar internamente y en colabo
ración con la fiscalía expresó

EL UNIVERSAL dio aconocer
el jueves que de 2018 a septiem
bre de2023 la Dirección General
de los Órganos Colegiados de
Honor y Justicia de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana SSC
ha sancionado con sentido de
destitución a 7 mil 419 policías
capitalinos por haber cometido
alguna falta grave

En 2018 fueron destituidos
467 elementos en 2019 538 en
2020 633 Para2021 lascifras au
mentaron a mil 631 en 2022 2
mil 432 y en 2023 según la in
formación enviada con corte
hasta a septiembre de 2023 mil
718 uniformados

Pablo Vázquez advirtió que se
actuará con todo el peso de la

ley yno se ocultarán los hechos
como ocurría antes

Sobre el elemento policial
implicado en los hechos del pa
sado martes aseguró que ame
rita una investigación para des
lindar responsabilidades

Si hayuna malaconductava

mos a actuar con todo el peso de

la ley como amerita y en este ca
so ya la investigación lo dirá
también hay que dar paso al de
bido proceso pero el que hubiera
una persona de la secretaría no
uniformada armada en una zo
na y además participando en
un conjunto de acciones para re
caudar dinero o cobrar cuotas
que en ese sentido van las de
nuncias desde luego amerita la
investigación correspondiente y
el deslinde de responsabilida
des advirtió

PABLO VÁZQUEZ
Titular de la SSC

Si hay alguien dentro
de la secretaría que
haya incurrido en una
conducta delictiva
vamos a actuar
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El jefe de la policía capitalina advirtió que se actuará con todo el
peso de la ley y no se ocultarán los hechos como ocurría antes
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Liberan a seis de 10 detenidos

Indagan contratos de
protecciónpoliciacatras
la balacera en Iztacalco

Investigan si un elemento de la FGJ y un
policía daban resguardo a extorsionadores

ESTARÍAN IMPLICADOS EN LA BALACERA EN IZTACALCO

Indaga la FGJ contratos
de protección de policías
a grupos delincuenciales

Extorsionan a comerciantes De
10 detenidos liberan a seis y
trasladan a 4 al Reclusorio Norte

La Fiscalía General de Justicia
FGJ investiga a un elemento

de la dependencia y a un policía
de tránsito quienes protegían a
integrantes de la célula delictiva
LosMarquitos o Los Conchos dedi
cada a extorsionar a comerciantes
luego de que el martes fueron de
tenidas 10 personas de las cuales
seis fueron liberadas ayer y cuatro
trasladadas al Reclusorio Norte

Tras aclarar que no se trata
de una banda integrada por poli
cías informó que se investiga la
presunta existencia de contratos
de protección hacia esos grupos
delincuenciales tras la balacera en
el tianguis que se instala en avenida
Javier Rojo Gómez y Sur 16 colo
nia Agrícola Oriental en Iztacalco

A tres de los trasladados al
reclusorio se les imputará el delito
de portación de arma de fuego sin
licencia y al otro el de portación
de arma de fuego de uso exclusivo
de las fuerzas armadas en la au
diencia que se fijó este viernes a
Marcos N José N Diego N y José
N comentó su defensa

Los seis liberados siguen bajo
investigación así como las denun

cias de extorsion recibidas para
conocer cuánto y cómo cobraba
esta banda e integrar la carpeta

para ingresarlos y mantenerlos
presos por ese delito señalaron
fuentes de la dependencia

El secretario de Seguridad Ciu
dadana Pablo Vázquez aseguró
que las investigaciones de la fis
calía y la Dirección de Asuntos
Internos de la dependencia que
encabeza no es sobre un grupo
de policías relacionados con la ex
torsión a comerciantes sino por
delitos en flagrancia como porta
ción de armas homicidio y otros

Hasta el momento dijo la inda
gatoria sólo incluye a José N de la

Subsecretaría de Tránsito que
estaba en el lugar por lo que fue
dado de baja de manera inmedia
ta pero si se encuentra que hay
responsabilidades se actuará en
consecuencia

Sobre la vinculación a proceso
de los detenidos lo que señala
mos es que podría haber la presun
ción de ese delito más allá del foco
en una organización o un grupo
a lo que estábamos enfocados no
sotros era a esta posible conducta

delictiva aclaró
La fiscalía indaga además el

tema de los disparos donde des
afortunadamente hubo siete he
ridos porque no se actuó con toda
la precaución que se requiere pa

ra estos casos y pueden fincarse
responsabilidades adelantaron
fuentes de la dependencia

Uno de los lesionados fue dado
de alta mientras el estado de salud
de los otros se reporta como esta
ble incluido el de la bebé quien es
atendida en el Instituto Nacional
de Pediatría

Por otra parte comerciantes
de la romería de Sur 16 cerraron
nuevamente la avenida Javier Ro
jo Gómez por más de tres horas
luego de que entre las personas
que la fiscalía puso a disposición
de un juez está el dirigente de su
organización Marcos Rodríguez

El bloqueo empezó alrededor de
las 15 30 horas entre las calles Sur
12 y Sur 20 reclamando la libertad
de su dirigente

Somos comerciantes que
remos justicia somos gente
trabajadora no delincuentes
señalaron en su protesta no más
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de medio centenar de integrantes
de la Unión de Comerciantes Am
bulantes y Tianguistas Mártires ls
de Agosto de 1924

Laura Gómez Flores
Josefina Quintero Morales

y Ángel Bolaños Sánchez

V Por segundo día consecutivo
tianguistas de la colonia
Agrícola Oriental bloquearon
avenida Javier Rojo Gómez en
demanda de la liberación de su

líder Marcos Rodríguez Foto
tomada de redes
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Procederá penalmente la
PAOT por la violación de
sellos en Lomas Altas 238

DE LA REDACCIÓN

La Procuraduría Ambiental y de
Ordenamiento Territorial PAOT
repuso sellos en el predio de Lo
mas Altas 238 donde se reali
zaban trabajos de construcción
de un inmueble a pesar de estar
suspendidos por invadir al menos
mil 123 metros cuadrados del área
de valor ambiental Bosque de
Chapultepec

El organismo detalló que en
julio pasado había sido suspendi
da la obra y se habían autorizado
sólo trabajos de mitigación de
riesgo que concluyeron el 22 de
diciembre de 2023 pero ayer se
constató que se arrancaron los
sellos de suspensión y siguieron
construyendo en el terreno

Destacó que se procederá pe
nalmente por la violación de sellos
y se continuará trabajando para
que se hagajusticia ambiental en
este caso pues con los trabajos
de construcción se afectó el ar
bolado de 795 metros cuadrados
de la barranca del área de valor
ambiental

Refirió que el periodo de levan
tamiento provisional de sellos se
dio derivado de dos dictámenes

técnicos emitidos uno por el Ins
tituto para la Seguridad de las
Construcciones y otro de la alcal
día Miguel Hidalgo que cataloga
ban la obra de riesgo alto y muy
alto respectivamente y por tanto
era necesario realizar las obras de
mitigación

Reponen otros sellos

Comentó que también se avisó a
la alcaldía Miguel Hidalgo y a la
Secretaría de Medio Ambiente
Sedema de que sus sellos tam

bién habían sido violentados por
lo que también se repusieron en
materia de construcción y am
biental respectivamente

A petición de la PAOT la se
cretaría de Desarrollo Urbano y
Viviendia había informado que
en 2019 emitió un dictamen de
determinación de límites de zoni
ficación de los programas de desa
rrollo urbano en el que determinó
la superficie total del predio y su
zonificación mientras la Sedema
señaló que no había emitido au
torización en materia de impacto
ambiental

La alcaldía por su parte notifi
có que la obra se había iniciado sin
manifestación de construcción
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Más de 10 nul multas
por invadir carriles
de Metrobús en 2023

HILDA ESCALONA

El año pasado se levantaron 10 mil 904
multas por vehículos que insisten en tran
sitar en los carriles confinados del Metro

bús aseguró el jefe de Gobierno Martí
Batres Guadarrama

En conferencia de prensa aseguró que
existe una gran actividad en contra de esta
práctica que esta prohibida en el Regla
mento de Tránsito de la Ciudad de México

Nada más el año pasado de aplicaron
más de 10 mil multas y por otra parte hay
que señalar que estas multas van de los 4
mil 149 pesos a los 6 mil 224 pesos es de
cir se explicó una gran cantidad de multas
pero además hay vehículos que se han
llevado al corralón al depósito vehicular
esta es una infracción que se combate y se
va a seguir combatiendo

Al preguntarle si el vehículo no trae
placas a quien se le explica la multa Ba
tres Guadarrama aseguró que está el con
ductor además de que el vehículo se tiene
que remitir al corralón

Batres aseguró que existe forma de te
ner un responsable siempre en estos ca
sos Según estadísticas de la SSC y Metro
bús del periodo del primero de enero al 30
de abril del año pasado se infraccionaron
a 76 mil 392 automovilistas por invadir el
carril confinado
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Huacmccxeo de agua se
exTienae por toda la cdmx
Tomas clandestinas Sacmex confirma que en el último año las autoridades recibieron 208 denuncias sobre to
mas irregulares de agua en la Ciudad de México que roban más de 10 mil litros por día

Huacnicoieo
y Tomas
clandestinas
de agua
secanToda
la CDMX
Problema Sacmex
confirmaque en elúl
timo año las autorida
des recibieron 208 de
nuncias sobre tomas
irregulares de aguaen
laCiudad de México

Castigo Batres ade
lantó que enviarán
una iniciativapara
sancionar laextrac
ción ilegal de agua
José Luís Ramos

Después de que el Gobierno de la
Ciudad de México implemento
un operativo para clausurar una
toma clandestina el poblado de
Magdalena Petlacalco en la alcal
díaTlalpan este jueves las autori
dades explicaron que el problema
de las tomas clandestinasy el hua
chicoleo de agua se extienden por
todo el territorio de la capital y
que esta situación no es privativa
de alguna zona o alcaldía

Rafael Bernardo Carmona co
ordinador general del Sistema de
Aguas de la Ciudad de México
Sacmex indicó que durante

2023 se recibieron 208 denuncias

sobre tomas irregulares Sin em
bargo aclaró que la revisión de las
tomas irregulares es a lo largo y
ancho de la CDMX

El 3 de enero las autoridades ca

pitalinas descubrieron una toma
en una de las líneas principales
del acuaférico que estaba direcáo
nada haciauna pipa descompues
ta de 20 mil litros que almacena
ba el agua para que después otras
pipas se recargaran con el vital lí
quido

Se descubrió a los infractores
en flagrancia mientras se encon
traban cargando tres pipas de 10
mil litros cada una con las que se
distribuía agua de manera ilegal
detalló el titular del Sacmex quien
además confirmó que los cuatro
vehículos fueron aseguradosyre
mitidos al Ministerio Público

No obstante las autoridades no
lograron detenciones Tengo en
tendido que del operativo de ayer
no hay detenidos aunque se de
comisaron físicamente todos los

elementos que estaban agregó

el jefe de Gobierno de la CDMX
Martí Batres Guadarrama

Vanpor reformapara
sancionar elhuachicoleo

Batres explicó que hacen falta re
formas para castigar estaactividad
ilícita por lo que adelantó que se
enviará un reforma al Congreso
de la Ciudad de México similar a
la que se envió en 2023 en mate
ria de tala ilegal para inhibir el
huachicoleo

Vamos a hacer una reforma

parecida ya lo tenemos contem
plado y en este periodo de sesio
nes que viene enviaremos al Con
greso de la Ciudad de México una
reforma parecida que nos permi
ta inhibir estapráctica del huachi
coleo del agua y para quien reali
ce huachicoleo no pueda evadir la
acción de la justicia advirtió
Martí Batres

208
denuncias por tomas irregula
res de agua se contabilizaron
en 2023 de las cuales 106 se
determinaron como no clan
destinas 24 como clandestinas
y 78 todavía se mantienen en
proceso de investigación
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Sontomas irregulares a
lo largo yancho detodala
ciudad no esen
específicoenalguna

colonia o enalguna
alcaldía yesta revisiónse
hace de manera
constante

Rafael Bernardo
Carmona

Coordinador general del
Sacmex

Delito La Ciudad de México busca inhibir el huachicoleo de agua en plena crisis hídrica en múltiples colonias de la capital cuartoscuro
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Empuja Morena discutir ratificación en un extraordinario

Entran en polémica
por la Permanente
Marca a la jomada
carga de morenistas
contra Presidencia

de Mesa Directiva
BERNARDO URIBE

La convocatoria para la se
sión de la Comisión Perma
nente prevista para hoy y en
la que deberá discutirse si se
llama a un periodo extraordi
nario en el que se sometería
a votación la posible ratifica
ción de la Fiscal Ernestina
Godoy provocó ayer polémi
ca entre los diputados locales

El miércoles la Junta de
Coordinación Política Ju
copo avaló en una video
llamada en la que no estuvo
presente ningún legislador
de Oposición que se convo
cara a la Permanente para
este viernes

Ayer por la mañana la
Gaceta Parlamentaria publi
có una convocatoria que de
forma anómala fue firmada
por el morenista Gerardo Vi
llanueva vicepresidente de la
Mesa Directiva del Congre
so y no por la presidenta de
dicho órgano la panísta Ga
briela Salido

En el documento se jus
tificaba que la emisión había
corrido a caigo del diputado
por la presunta ausencia de
la Presidencia

El gesto fue descalifica
do por congresista de Acción
Nacional

Alertamos a la ciudada

nía sobre el intento de chi
canada que pretende hacer
el Grupo Parlamentario de
Morena en el Congreso de la
CDMX violentando el pro
ceso publicando una convo
catoria para sesionar sin aval
de la presidencia para im
poner a la Fiscal Ernestina
Godoy cuestionó en X el
panista Ricardo Rubio

En tanto Salido aseguró
que la publicación de la con
vocatoria se había llevado a
cabo sin atender a las deter
minaciones de la Presidencia
de la Mesa Directiva y que
por la tarde tendrían que te
ner lugar dos sesiones virtua
les una de la Mesa Directiva
de la Comisión Permanente
y otra conjunta entre la Ju
copo y la Mesa Directiva del
Congreso con el objetivo de
llamar a la sesión de hoy

En ambas el debate se
tomó rispido

La primera estuvo mar
cada por las interrupciones
de Villanueva quien deman
daba a Salido abordar la se
sión como si se tratara de una
reunión de la Mesa Directiva
del Congreso y no de la Per
manente órgano que entró
en funciones tras el periodo
ordinario

El punto más álgido fue
cuando el morenista arre
metió contra la Presidencia
de Salido

DiputadaGabriela Salido
yo sé que usted no desconoce
la norma entonces no entien

do por qué la trampa el mon
taje y esta situación sí de boi
cot y de sabotaje que usted
está haciendo en el Congre
so desde que asumió la Presi
dencia de la Mesa Directiva
cuestionó el legislador

La panista contestó citan
do el Artículo 31 de la Cons
titución de la Ciudad de Mé
xico en el que se establece
que en el periodo de receso
del Congreso se debe insta
lar la Comisión Permanente
y la Mesa Directiva corres
pondiente

Tartimos de la suprema
cía constitucional puntuali
zó ella

Además acusó que el he
cho de haber emitido la con
vocatoria por parte de la vice
presidencia sólo agregó con
fusión en la opinión pública

La tensión se mantuvo en
la sesión de la Mesa Directi
va del Congreso y la Jucopo
Morena insistió en llevar a
cabo la Permanente de hoy
a las 9 00 horas pero Salido
aseguró que de hacerlo se

incumpliría con los tiempos
legislativos por lo que pedía
convocar a las 18 00

La discusión se prolongó
por más de una hora

Martha Avila coordina
dora de Morena accedió al
cambio en el horario pero no
sin antes fustigar a la panista

Se lo digo con respeto y
consideración creo que usted
no ha sabido honrar con dig
nidad el cargo de presidenta
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del Congreso dijo la more
nista minutos antes de ceder

Morena busca que se dis
cuta la ratificación de Godoy
luego de que en la sesión del

13 de diciembre el partido y
sus aliados optaron por no
llevar a cabo la votación de
este tema al no contar con
los votos para su aprobación

Ajfloqwbusco
c n esta sesión
de Mesa lectiva

es evitar que un
procedimiento
no sevean opacados
porun error
humano
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Se enfrentan Morena y
PAN por extraordinario
Mayoría convoca a sesión para continuar con proceso de
ratificación de fiscal blanquiazules acusan golpe de Estado
OMAR DIAZ

metropolit eluniversa com mx

Diputados locales de Morena y el
PAN volvieron a chocar luego de
que el vicepresidente de la Mesa
Directiva del Congreso el morenis
ta Gerardo Villanueva asumió las
funciones de presidente y convocó
a la Comisión Permanente para es
te viernes 5 de enero a las 9 30 ho
ras para aprobar ahí la realización
de un periodo extraordinario de
sesiones para el lunes con la fina
lidad de desahogar la ratificación o
node la fiscal situaciónque fue cri
ticada por la presidenta del Con
greso la panista Gabriela Salido

Villanueva informó a Servicios
Parlamentarios que con funda
mento en los artículos 28 y 33 de la
Ley Orgánicadel Congreso y ante
la ausencia de la Presidencia en el
cumplimiento del acuerdo adop
tado por la Junta de Coordinación
Política Jucopo para convocar a
la Comisión Permanente sin te
ner información respecto de las
motivaciones de dicha situación
en mi calidad de primer vicepre
sidente de la Mesa Directiva le re
mito la convocatoria respectiva

para la celebración de la sesión de
la Comisión Permanente del 5 de
enero del presente

Servicios Parlamentarios pu
blicó entonces en la Gaceta Par
lamentaria la convocatoria para
la sesión a lo que Gabriela Salido
sostuvo que en un franco desa
cato a la normatividad que rige al
Congreso la Coordinación de
Servicios Parlamentarios publi
có esta convocatoria

Una convocatoria que no cum
ple con las determinaciones de es

ta presidencia acorde con el pro
cedimiento planteado para aten
der la solicitud de la Jucopo Asu
miendo de manera injustificada la
ausencia de esta presidencia La
convocatoria para la Mesa Directi
va de la Permanente seguirá su

cursoen los términospublicados el
día de ayer dijo

El grupo parlamentario del PAN
aseveró que la bancada de Morena
está fraguando un golpe de Esta
do en contra de la presidencia de
la Mesa Directiva lo que refleja su
desesperación por querer sacar la
ratificación de Ernestina Godoy al

frentede laFiscalíaGeneraldeJus
ticia FGJ de la Ciudad

Al respecto las y los diputados
de Morena rechazaron los señala
mientos respecto a la supuesta ile
galidad en torno al procedimiento
legislativo que se ha llevado a cabo
por parte de la Jucopo

Señalaron que no existe ningún
desacato a la normatividad toda
vez que en caso de que la presiden
cia no realice las convocatorias se
acredita su ausencia y la vicepre
sidencia tiene la legitimidad y fa
cultad legal para convocar

GRUPO PARLAMENTARIO
DE MORENA

En atención a la Ley
Orgánica el diputado
Gerardo Villanueva
convocó a la sesión
respectiva para cumplir
con ios plazos legales
y reglamentarios
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La presidenta de la Mesa Directiva Gabriela Salido señaló que en
desacato Servicios Parlamentarios publicó la convocatoria
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Pide PAN agenda de
salud por suicidios

ARTURO R PANSZA

Ante el hecho de que la tasa de suicidio
juvenil se elevó en 20 en el país durante
los últimos cinco años con un incremento
significativo en la Ciudad de México la vi
cepresidenta de la Comisión de Juventud
del Congreso capitalino Frida Guillen Or
üz demandó una agenda de salud que
identifique conductas suicidas entre ese
sector población

Tras precisar que hay una tendencia que
va al alza de manera alarmante y eso debe
preocuparles a las autoridades de todos los
niveles aclaró que eso de regalar estampi
tas púlsenlas o tarjetitas no sirve deben ser
acciones profundas de política pública des
de las Secretarías de Educación Pública y de
Salud así como las universidades

La integrante de la fracción parlamenta
ria del PAN en el Congreso de la Ciudad
destacó que el Instituto Nacional de Estadís
tica y Geografía INEGI confirmó que en
2016 el suicidio entre jóvenes de 15 a 19 afios
fue de 6 9 por cada 100 mil habitantes sin
embargo durante el 2022 la cifra subió a 7 7

Una vez que pidiera al gobierno de la
metrópoli trabajar de manera conjunta
con la Secretaría de Salud SSa federal en
una agenda que contenga esquemas de
detección de conductas suicidas entre jó
venes dejó asentado que es preciso
atender los problemas desde abajo como

es una posible depresión algún tema de
salud mental o situación económica de la

persona que la orilla a suicidarse

Expuso que de acuerdo a la Secretaría
de Educación Pública SEP el fenómeno
del suicidio se agudizó durante la pande
mia a causa del Qrad 19 donde los jóve
nes entraron en un clima de inestabilidad

emocional por razones familiares finan
cieras entre otros

A su vez el Instituto de Ciencias Fo
renses de la capital del país tiene el regis
tro de que en 2020 ocurrieron 609 suici
dios mientras que en 2021 fueron 630 en
2022 se presentaron 667 hechos todos
ellos en la urbe

Estos son los temas en donde el go
bierno debe estar metido en solucionar y
dejar de lado los ataques mediáticos a la
oposición la agenda de los jóvenes en la ca
pital ha quedado abandonada y detemos
salvarla sostuvo Frida Guillen en declara
ciones a los medios de comunicación

FRIDA GUILLEN ORTIZ
DIPUTADA DEL PAN

Deben ser acciones profundas
de política pública desde las
Secretarías de Educación

Pública y de Salud así como las
universidades
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Morena la quiere hacer a un lado

Intentarán
destituirá
la panista

REDACCIÓN
GRUPO CANTÓN

La bancada de Morena en

el Congreso de la Ciudad de
México está envuelta en una
controversia que sugiere un
intento de destitución de la
diputada Gabriela Salido
actual presidenta de la Mesa
Directiva De acuerdo a ver
siones de labancadadelPAN
este movimiento se percibe
como un intento desespera
do por retirar la ratificación
de Ernestina Godoycomo ti
tularde laFiscalíaGeneralde
Justicia de la Ciudad de Mé

xico Un documento oficial
el acuerdo AC CCMX II
JUCOP0 3A 018 2023 de la
Junta de Coordinación Polí
tica reveló la intención clara

de la vicepresidencia de asu
mir el liderazgo de la Mesa
Directiva dejando entrever
un conflicto interno en la es

tructura de poder Señalaron
que la vicepresidencia debe
ría asumir el liderazgo de la
Mesa Directiva únicamente

encaso de ausenciade lapre
sidenta una situación que no
se hapresentado
Agregaron que Morena pa
rece ejercer presión sobre
Salido Magos para llevar a
cabo un periodo extraordi
nario infringiendo norma
tivas establecidas Simul
táneamente se percibe un
intento de sabotear su labor

al usurpar funciones y tra
tar de imponer condiciones
desde lavicepresidencia

OBLIGA

O
El partido

guinda pa
rece ejercer
presión sobre
Salido Ma
gos para lle
varaeabó un
periodo ex
traordinario

RELEVO

O
La vtcepre

sidencia de
bería asumir
el liderazgo
de la Mesa
Directiva úni
camente en
caso de au
sencia de la
presidenta
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Por miedo los hondureños
y venezolanos se niegan a
declarar sobre lo sucedido

Refuerzan la seguridad
en Reynosay zonas aledañas
con 600 efectivos federales

Plagiados se niegan a declarar recibirán tarjetas de visitantes
MARTÍN SÁNCHEZ Y
CRISTINA GÓMEZ
CORRESPONSALES

Los migrantes venezolanos y hon
dureños rescatados el miércoles
después de haber sido secuestra
dos el pasado 30 de diciembre no
quisieron declarar ante las autori
dades sobre lo sucedido informó
el secretario general de Gobierno
Joel Villegas González

Declaró que es complicado conti
nuar las investigaciones porque los
extranjeros rehusaron dar detalles
de la privación ilegal de la libertad de
la que fueron objeto en el municipio
fronterizo de Río Bravo cuando via
jaban de Monterrey Nuevo León a
Matamoros Tamaulipas

Destacó que de las declaraciones

de los rescatados se desprenderían
líneas de investigación y elementos
que permitirían dar con el paradero
de los secuestradores Comieron
durmieron recibieron atención mé
dica y asistencia social están siendo
atendidos pero no quieren dar más
información

Indicó que se abrieron dos carpe
tas de investigación una por parte
de la Fiscalía General de la Repúbli
ca y otra por la estatal

Durante las diligencias estuvieron
presentes miembros de la Comisión
de Búsqueda y de la Comisión Nacio
nal de Derechos Humanos CNDH

Mencionó que ya les fueron en
tregados los equipajes y mochilas
que el operador del autobús de la
línea Senda en el que viajaban los
32 migrantes puso a disposición de
las autoridades ministeriales

Los extranjeros permanecen res
guardados por el Instituto Nacional
de Migración INM en sus oficinas
de Reynosa

El instituto informó que iniciará
el proceso administrativo para otor
gar a los 32 extranjeros tarjetas de
visitante por razones humanitarias
después de ser declaradas víctimas
de delito por la FGE

El documento les permitirá acce
der a diversos servicios públicos y
garantizar su derecho humano a la
identidad para integrarse a la vida
social económica y productiva del
país

Agregó que solicitó a la CNDH
su ayuda para validar las distintas
acciones y apoyos otorgados Pidió
también al DIF de Tamaulipas su
intervención debido a que hay me
nores de edad y núcleos familiares

Llegan fuerzas
federales a Reynosa

Trescientos elementos de las fuer
zas federales 180 del Ejército Mexi
cano y 120 de la Guardia Nacional
fueron desplegados en Reynosa
Tamaulipas y alrededores para

reforzar la seguridad en la región
luego del secuestro y rescate de 32
migrantes en el municipio vecino de
Río Bravo informó la comandancia
de la Octava Zona Militar con sede
en esa ciudad fronteriza

El personal de las Fuerzas Es
peciales del Ejército Mexicano
desarrollará operaciones interins
titucionales las cuales consisten en
reconocimientos terrestres tareas
de disuasión prevención patrullajes
y establecimiento de puestos mili
tares de seguridad teniendo como
fin el fortalecimiento del estado de
derecho explicó la autoridad cas
trense en un comunicado emitido
en la Ciudad de México

Rescatan a 18
migrantes en Sonora

Policías estatales militares y agen
tes ministeriales rescataron ayer a
18 migrantes provenientes de seis
países de Sudamérica Centroa
mérica África y Asia que estaban
privados de su libertad en un motel
en Santa Ana municipio ubicado
al norte de Sonora a unos kilóme
tros de la frontera con Arizona
Estados Unidos En sus declara
ciones víctimas afirmaron haber
sido bajados de distintos autobuses
de pasajeros

Con información de Eduardo Murillo
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El INM paró el éxodo de la pobreza con mentiras acusan
No ha entregado documentos

ÉDGAR H CLEMENTE
CORRESPONSAL

TAPACHULA CHIS

Migrantes de la caravana éxodo de
la pobreza acusaron a autoridades
del Instituto Nacional de Migración
de haberlos engañado con la prome
sa de entregarles documentos para
que accedieran a ser trasladados a
distintas estaciones migratorias lo
que se tradujo en la desintegración
del contingente el pasado martes

A dos días del acuerdo los extran
jeros no han recibido ningún papel
que establezca la legalidad en terri
torio mexicano con el cual puedan
avanzar hacia la frontera con Esta
dos Unidos declaró un migrante que
evitó ser trasladado y se identificó

solo como Eduardo de Venezuela
Ayer elementos de la Guardia

Nacional el Ejército Mexicano y
el INM realizaron un operativo en
el municipio de Mapastepec para
detener a un grupo de unos 400
indocumentados que continuaban

en el campamento a la espera de
autobuses para ser transportados

Nos están cazando que nos
subamos a los camiones para que
vayamos a Tapachula nos quieren
deportar dijo una mujer que esca
pó de los agentes

Muchos migrantes huyeron hacia
el centro del poblado y otros hacia la
carretera costera de Chiapas para
intentar seguir por su cuenta

Nos dispersaron vinieron los de

la Guardia y con los de la Marina y
Armada y nos sacaron de aquí del
campamento Migración también
vino manifestó vía telefónica el

ecuatoriano David López
Al cierre de la edición se descono

cía el paradero de siete hondureños
con los que se perdió comunicación
luego de los traslados a las estacio
nes migratorias

El Centro de Dignificación Hu
mana AC que acompañaba a la ca
ravana interpuso una queja ante la
CNDH por los presuntos abusos de
las autoridades federales

Exhortó a que se apliquen me
didas cautelares ya que han docu
mentado violaciones de derechos en
contra de mujeres embarazadas y
menores
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Amplían difusión del
derecho a información
En su cuarta edición llega a 28 estados del país plan del Inaí
que explica cómo hacer buen uso de los datos públicos
ANTONIO LÓPEZ

naclon eluniversaLcom mx

En su cuarta edición 2022 2023
elPlanNacionaldeSocialización
del Derecho de Acceso a la In
formación PlanDAI extendió
su alcance a 28 estados del país
donde grupos en situación de
vulnerabilidad conocieron e hi
cieron uso de este derecho para
atender las principales proble
máticas que enfrentan y así me
jorar su calidad de vida

Se trata de una política pú
blica implemen ld fp reilns
tituto Nacionalde Transparen
cia Acceso a información y
Protección de Datos Persona
les Inai y el Sistema Nacional
de Transparencia SNT desde
2019 con el otptívo de incre
mentar el aprovechamiento
del derecho de acceso a la in
formación en especial porpar
te de la población en condicio
nes de vulnerabilidad

En esta cuarta edición el
PlanDAI alcanzó un máximo
histórico con la generación de
454 casos de aprovechamiento
de este derecho puesto que en la
tercera 2021 2022 se registraron
98 mientras que en la segunda

2020 fueron 105 yen la primera
2019 114

Asimismo el número de en
tidades federativasparticipantes
aumentó de 19 en la tercera edi
ción a 28 estados del país en la
cuarta edición en los que se ins
taló el mismo número de Redes
Locales de Socialización RLS
que son las instancias responsa
bles de coordinar los esñierzos
para implementar esta política a
nivel local

Estas redes están conforma
das por representantes del orga
nismo garante de transparencia
local así como en su caso del
Poder Ejecutivo estatal de insti
tuciones de educación superior
de organizaciones de lasociedad
civil y de una institucióndel ám
bito municipal

La función principal de estas
redes es diseñar y dar segui
miento a la ejecución de un
Plan Local de Socialización
donde se presenta la problemá
tica que se pretende atender
con el acceso a la información
la población objetivo la estrate
gia y acciones a emprender así
como el cronograma con tiem
pos de Intervención

Parasu implementacióa en la
cuarta edición se formaron un
total de 683 personas facilitado
ras delderecho de acceso a la in
formación y se llevaron a cabo
un total de 119 jornadas de socia
lización del derecho de acceso a
la información

La meta para los próximos
años es que el PlanDAI forme
parte del trabajo cotidiano de los
organismos garantes locales y
sea aplicado en todas las regio
nes del país para que sea cada
vez más el número de personas
que conozca use y aproveche el
derecho de acceso a la informa
ción en su beneficio

454
CASOS

de aprovechamiento de derechos
incluye la cuarta edición del plan

Ü9
JORNADAS

de socialización de plan se
efectuaron para la cuarta edición
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El objetivo de plan es que los grupos vulnerables conozcan sus
derechos para que puedan mejorar su vida
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Van diputados de MC por
regular escuelas de manejo
Proponen modificar
la ley de movilidad
se pretende reducir
accidentes de tránsito
ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

Diputadas y diputados del gru
po parlamentario de Movi
miento Ciudadano MC que
coordina el legislador Jorge Ál
varez Máynez promueven re
formas a la Ley General de Mo
vilidad y Seguridad Vial con el
objetivode regulara las escuelas
para conducir así como dismi
nuir los siniestros y garantizar
un tránsito seguro

La iniciativa que se analiza
en la Comisión de Movilidad de
laCámaradeDiputados adicio
na en el glosario de la referida
ley la definición de escuelas pa
ra conducir Cita que son un
centro docente certificadoyfa
cultado para impartirde forma
profesional la enseñanza teóri
ca y práctica de conocimien
tos habilidades aptitudes y
comportamientos necesarios
que permitan la conducción
segura responsable y con ello
promover la seguridad vial pa
ra coadyuvar a la obtención o
renovación dé permisos o li
cencias de conducir que emita

la autoridad competente
Asimismo la propuesta esta

blece que corresponde al Siste
ma Nacional deMovilidad y Se
guridad Vial emitir los linca
mientosquepermitan launifor
midad para la certificación de
escuelas así como de su perso
nal en las áreas de dirección
instrucción y evaluación

Planteaque las basesdedatos
sobre movilidad y seguridad
vial tendrán la información de
losplanteles certificados así co
mo de su personal en las áreas
de dirección instrucción eva
luación y los resultados de los
exámenes que realice la autori
dad competente

Estipula que los criterios de
movilidad y seguridad vial pro
moverán la capacitación del
personal en las áreas de direc
ción instrucción y evaluación
de dichos planteles Además
determina que corresponde a
los estados lacertificaciónde los
institutos la cual deberá reali
zarse cada tres años

v
INICIATIVA DE REFORMA A LA LEY DE MOVILIDAD

No podemos esperar una movilidad y seguridad
vial si quienes conducen no cuentan con los
conocimientos teóricos y prácticos para ello
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Certificar las escuelas de manejo garantizará seguridad vial proponen
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PRD plantea reforma
a estacionamientos
Buscan que estos espacios empleen
10 de su superficie a áreas verdes

ANTONIO LÓPEZ
naclon eluniversal com mx

La diputada Edna Gisel Díaz PRD
propuso reformar la Ley General de
Asentamientos Humanos Ordena
miento Territorial y Desarrollo Ur
bano con el objetiró de carear la fi
gura de estacionamientos verdes

La iniciativa plantea adicionar
una fracción al artículo 10 de la ley
para establecer disposiciones nor
mativas para que los estaciona
mientos públicos y privados de su
perficie aquellos de una sola plan
ta destinen al menos 10 de su su
perficie para áreas verdes

El propósito es el de apoyar a la
reducción de gases de efecto iitvér
nadero y aprovechar la posibilidad
de ampliar la normatividad en ma
teria de mitigación del cambio cli
mático señala el documento

La iniciativa turnada a la Comi
sión de Desarrollo Urbano y Orde
namiento Territorial para dictamen
resalta que se busca la construcción
de políticas públicas de adaptación
al cambio climático en concordan
cia con un avance social para vivir
una vida más sanay respetuosa con
el planeta Asimismo profundizar
los estudios y acciones para reducir
las emisiones preservando y au
mentando las zonas verdes

Considera fundamental desarro
llarpolíticas públicas de adaptación
al cambio climático entendidas co
mo ajustes en los sistemas natura
les o humanos como respuestaaes
timule climáticos quepueden mo
derar el daño o aprovechar sus as
pectos beneficiosos
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Apremian senadores de Morena a
avalar la nueva Ley General de Aguas
ANDREA BECERRIL
Y VÍCTOR BALLINAS

En falta desde hace más de una dé
cada el Congreso de la Unión está
obligado a aprobar antes de que
concluya la actual legislatura la
nueva Ley General de Aguas que
no ha podido concretarse desde
2013 por las fuertes presiones em
presariales que pretenden apode
rarse cadavez más del líquido vital
advirtieron José Narro y Gilberto
Herrera senadores de Morena

En entrevistas por separado
coincidieron con lo expresado la vís
pera por la presidenta del Senado
Ana Lilia Rivero que es uno de los
temas prioritarios para el periodo
de sesiones de febrero ya que debe
detenerse el proceso de privatiza
ción que ha permitido a mineras re
fresqueras y lecheras concentrar la
mayor parte del recurso mientras
más de 40 millones de mexicanos
carecen de agua potable

Narro destacó que es un asunto

que heredaron de otras legislatu
ras ya que la reforma al artículo
cuarto constitucional aprobada en
2012 que consagró el derecho de
la población al acceso al agua para
consumo personal y doméstico en
forma suficiente salubre acepta
ble y asequible dio al Congreso un
plazo de un año para crear la ley
reglamentaria que permitiera lle
var a la práctica ese ordenamiento
que venció el 14 de febrero de 2013

En 2018 al iniciar la legislatura
encontraron ese pendiente que no
han podido tampoco sacar expli
có por lo que la Suprema Corte
puso como plazo el fin de esta
legislatura que concluye el 30 de
agosto Sin embargo aseveró de
hecho queda ya sólo un periodo or
dinario el de febrero y la última
oportunidad para aprobar esa ley

Reconoció que las presiones
empresariales continuarán pero
deben hacer un esfuerzo para que
la norma salga ya que no es posi
ble que los poderosos sigan acapa
rando el líquido vital y despojando

a las comunidades de sus recursos
hídricos en momentos además en
que está latente el problema de las
sequías padecidas en parte del te
rritorio nacional

El senador Herrera Ruiz resaltó
que se ha hecho un gran negocio
con el agua en varias regiones del
país como en Querétaro donde el
Congreso local aprobó una ley que
permite privatizar el recurso lo
que se aprovechó ya en el municipio
de Amealco donde hay saqueo del
líquido vital Para evitarlo explicó
la nueva ley debe señalar la propie
dad exclusiva de las comunidades
indígenas de sus ríos manantiales
y demás recursos hídricos

Resaltó que dado que no se re
quiere mayoría calificada Morena
y sus aliados cuentan con los votos
para aprobar esa reforma y parar
la privatización en estados gober
nados por el PAN como Querétaro
Aguascalientes y Yucatán donde
empresas nacionales y extranjeras
prestan el servicio de agua potable
con grandes ganancias
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ELLOS NO ESTAN DE ACUERDO CON NOSOTROS

López Obrador inviable que haya
coincidencias con líderes del EZLN

Chiapas es de los estados con
menos violencia y el que más
ha reducido la pobreza señala

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador consideró ayer que
es inviable que haya coincidencias
entre su gobierno y la dirigencia
del Ejército Zapatista de Libera
ción Nacional EZLN pues asegu
ró ellos no están de acuerdo con
nosotros y traen un discurso en
donde todo está mal

En su habitual rueda de prensa
en Palacio Nacional el jefe del Eje
cutivo señaló que tal como han de
nunciado los zapatistas sí existen
grupos de la delincuencia organi
zada en Chiapas pero afirmó que
su gobierno está haciendo mucho
para que el estado se mantenga co
mo una de las entidades con meno
res tasas de violencia en el país

Preguntado acerca de su valora
ción de los 30 años del EZLN Ló

pez Obrador descartó opinar sobre
el particular pero dijo que son los

zapatistas y su dirigencia quienes
deben hacer una reflexión profunda
y autocrítica

Nada más que no nos echen la
culpa a nosotros que asuman ellos
también su responsabilidad que
no caigan en la autocomplacencia
que hagan una autocrítica yo no
me voy a meter en eso pero ellos
deben de preguntarse por qué la
pérdida del apoyo de los que antes
simpatizaban con el movimiento a
qué se debió

Sobre el aumento de la violencia
en Chiapas López Obrador dijo
Es un punto de vista que respeto

tengo yo una visión distinta pienso
que Chiapas es de los estados que
más se han beneficiado en los últi
mos años

Pero bueno no es mi dicho si
no lo que dicen los datos oficiales
Chiapas de acuerdo con el Inegi en
la última encuesta de ingreso de fa
milias en todo el país fue el estado
que logró reducir más la pobreza en
todo México eso no se había visto

nunca primer lugar en reducción
de pobreza aseveró

No nos vamos a poner de acuer
do con eso porque ellos no están de
acuerdo con nosotros los dirigen
tes ellos no apostaban a la transfor
mación por la vía pacífica y electo
ral ellos no ayudaron al movimien
to que nosotros emprendimos para
llevar a cabo la transformación del
país al contrario ellos decían que
éramos iguales y además llamaban
a no votar no estoy diciendo men
tiras afirmó

Yo puedo decirles hay 80 mil
campesinos indígenas desde hace
cinco años en Chiapas en el pro
grama Sembrando Vida que se han
beneficiado muchísimo cultivando
sus tierras ejidales comunales sus
pequeñas propiedades y no les
puedo decir que sí existen grupos
de la delincuencia organizada pero
que Chiapas es de los estados con
menos violencia en el país y no me
creen y se los puedo probar Ellos
traen un discurso en donde todo
está mal continuó el tabasqueño
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Proponen combatir la obesidad infantil
Senado
José Erandi Bermúdez

presenta iniciativa para
impulsar educación física
tres veces a la semana
LILIANA PADILLA

CIUDAD DE MÉXICO

El senador José Erandi Bermú
dez Méndez presentó una inicia
tiva para que la cultura física sea
promovida fomentada estimu
ladayserealiceporlomenostres

veces por semana en sesiones de
una hora en todos los niveles y
grados de educacióny enseñan
za del país

Lapropuesta enviada a las co
misiones Unidas de Juventud y
Deporte y a la de Estudios Legis
lativos reforma el artículo 88 de
la LeyGeneral de Cultura Física
y Deporte y tiene el objetivo de
desarrollar nuevas medidas para
prevenir el sobrepesoy obesidad
enniños niñas y adolescentes

El legislador del PAN desta
có que de acuerdo con datos de
la Encuesta Nacional de Salud y
Nutrición la prevalencia de so
brepeso y obesidad en niños y
adolescentes de cinco a 19 años

en México es de 35 6 por ciento
Explicó que los menores con

obesidad tienen mayor riesgo
de desarrollar enfermedades
crónicas no transmisibles como
diabetes tipo dos hipertensión
arterial enfermedades cardio
vasculares cáncer entre otras
También dijo quepuedegenerar
un impacto negativo en su desa
rrollo físico psicológico y social

Enfatizó que la educación fí
sica es una herramienta funda

mental para prevenir enferme
dades pues ayudaatenerunpeso
saludable desarrollar huesos y
músculos fuertes así como para
mejorar su salud cardiovascular

Agregó que es necesario faci
litar el acceso a instalaciones y

equipos de ej ercicio ofrecer una
variedad de actividades físicas a
elección de los menores realizar
clases de educación física inte

ractivas e involucrar a los padres

ya la comunidad

EN CIFRAS

35 6
de niños y adolescentes
de entre 5 y 19 años de
edad padece sobrepeso y
obesidad en México

92
de menores mexicanos

de entre 5 y 11 años de
edad consume refrescos
de acuerdo al portal del
gobierno federal
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Presidenta del Senado
Rivera llama a la ministra a

seguir la transformación

Rivera llama a la ministra a
seguir la transformación

Encargos
La Barra Mexicana de

Abogados le pide actuar
lejos de las preferencias
políticas que ha tenido

LILIANA PADILLA RUBÉN MOSSO
Y FERNANDO DAMIÁN CDMX

La presidenta del Senado Ana
Lilia Rivera felicitó a la nueva
ministra de laSupremaCorte de
Justicia de la Nación Lenia Ba
tres quien será la mujer núme
ro 15 en ocupar un espacio en el
máximo tribunal del país

Nunca más un México sin
mujeres en la toma de decisio
nes Continuemos el camino de

latransformación la igualdad de
oportunidadesylibres deviolen
cia puntualizó enredes sociales

En este sentido la Barra
Mexicana Colegio de Aboga
dos BMA dio la bienvenida a
Batres Guadarrama e hizovotos

paraque ensu desempeño como
juezaconstitucionalhonre laob
jetividad e imparcialidad alej a
da de las preferencias políticas
que durante suvida profesional
harespaldado

Nuestro colegio espe
ra que por encima de cual
quier visión ideológica o per
sonal prevalezca siempre el
espíritu republicano el respe
to a la división de Poderes así
como el ejercicio autónomo de
tan elevada responsabilidad

EnlaBarraMexicana Colegio
deAbogados AC estamos con
vencidos de que toda coyuntura
representaunaoportunidadpara
fortalecer el funcionamiento de
las instituciones delEstado mexi

cano y refrendar la exigencia de
unasanadivisiónentre los Pode

resdelaUnion que permita una
impartición dejusticia indepen
diente como lo mandatanuestra
Constitución añadió

Por su parte la precandidata
presidencial de la coalición Siga
mos Haciendo Historia Claudia
SheinbaumPardo consideró que
actualmente los ciudadanos sien

ten que el Poder Judicial está co
rrompidoylajusticianoespronta

Hay que hacernos lapregun
ta Estábienel PoderJudicial en
México Yo creo que más de 90
por ciento de las personas tevan
adecirque no Esunode los pode
res más corrompidosy donde no
hayjusticaexpeditaysolo es para
unos paralos quetienenrecursos
económicos señaló ensuvisita a
Monterrey NuevoLeón

Mientras que el lídernacional
deMorena MarioDelgado exten
dió sufelicitaciónaBatres

Sabemos que hará un gran
trabajo para garantizar el acce
so a lajusticia defenderlos de
rechos delpueblo así comopara
mejorar la labor de la Suprema
Corte de Justicia aseguró

En tanto mientras diputados
deMorenacelebráronlaincorpo
raciónde Batres alaCorteyhasta
calificaron suprimerdiscurso en
elcargo de unaproclamadelpue
blo legisladores del PAN consi
deraronun horror la asunción

de la nueva integrante del máxi
mo tribunal y señalaron que la
cuartatransformaciónhallenado
de escoria alos tres Poderes

La vicecoordinadora more

nistaen el Palacio de San Lázaro
AleidaAlavez sostuvo que con la
integración de su correligionaria
a la Corte hoy soplan vientos de
cambio en el PoderJudicial

Felicidades a la ministra

Lema Batres Guadarrama y
todo el éxito en la impartición
de justicia en la Suprema Cor
te donde soplan los vientos del
cambio apuntó en un mensa
je a través de redes sociales

El también diputado de Mo
rena Hamlet García compartió
a su vez un fragmento de la in
tervención de Batres Guada
rrama al asumir su cargo co
mo ministra y lo definió como
una proclama del pueblo des

de la Suprema Corte
El legislador se refirió de esa

manera a la frase expuesta por
laministrasobre supropioperfil

La llegada depersonas tangi
bles terrenales con problemas
comunes La llegada de visiones
distintas alaspredominantes del
constitucionalismo mexicano la
llegada devisiones críticas de es
te PoderJudicial Quiencreaque
puede ridiculizarme por prove
nir de este pueblo mexicano no
sabe lafuerzaylagrandezaque le
estádando

Sin embargo al mensaje de
la diputadaAlavez el legislador
del PAN Héctor Saúl Téllez re
viró qué horror

En el mismo tenor la también
legisladora blanquiazul María
Elena Pérez Jaén aseguró que la
llamada cuarta transformación
ha llenado de escoria alos tres
PoderesdelaUnión

Andrés Manuel López
Obrador y Morena han ido lle
nando de escoria los poderes
Legislativo Judicial y Ejecuti
vo Los diputados de Morena
son de un nivel tan bajo que se
nota son de tómbola y qué de
cir de los senadores de Morena
sin preparación ni experiencia
y con una boca como la de Le
nia Batres sentenció
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Contrapuestos Se
pronuncian por la
nueva integrante

Barrade Abogados
Nuestro colegio espera

que por encima de cual
quier visión ideológica o
personal prevalezcan el
espíritu republicano y la

división de Poderes

AleidaAlavez
Vicecoordinadora deMorena en la

Cámara deDiputados

Todo el éxito en la im

partición dejusticia en la
Corte donde soplan los

vientos del cambio

M Elena Pérez Jaén
Diputada delPAN

Andrés Manuel López
Obrador y Morena han
ido llenando de escoria

los poderes Legislativo
Judicial yEjecutivo

Hamlet García
Diputado deMorena

La intervenciónde
laministra al asumirel

cargo una proclama del
pueblo desde la Suprema

Corte
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AMLO heredará gobierno sin
ahorros y con malos servicios
Su austeridad generó

debilidad institucional
y baja calidad en
bienes y servicios

f
VICTOR CHÁVEZ
vchavez elfinanciero com mx

Con sus políticas de austeridad
selectiva el presidente Andrés

Manuel López Obrador heredará
a su sucesor en 2024 un gobierno
sin recursos ycon malos servicios

públicos anticipó en un estudio el
Centrode InvestigaciónEconómica
yPresupuestaria CIEP

Concluyóque los mayores gastos
en el rubro de la operación de las
dependencias públicas y en órga
nos autónomos hacen un legado
de menor eficiencia y calidad en
los bienes y servicios públicos de
estas dependencias

De acuerdo con su análisis y
con datos del Centro de Estudios
de las Finanzas Públicas de la Cá
mara de Diputados los ahorros ya

llegaron al límite al pasar de 71
mil 15 millonesen 2019 asólo 3mil
85 millones de pesos en 2022 por
lo que quien encabece el próximo
gobierno tendráque enfrentarno
sólo la falta de recursos para aten
der las responsabilidades de gasto
heredadas sinounadebilidadinsti
tucionalypérdidade capacidades

El CIEP adelantó que la mayor
urgencia que tendrá la nueva ad
ministración será que la reforma
hacendaría seráya impostergable

Destacó que en 2022 la reduc
ciónenlaadministraciónpública se
hizo en su mayorparte en el gasto
de operación con 645 1 millones de
pesos servicios personales con 553
millones de pesos e inversión con
20 8 millones de pesos

El CIEP subrayó que estos re
cortes ponen en riesgo la entrega
de bienes y servicios públicos de
calidad

Remarcó también que a pesar
de los cambiosnormativos la auste
ridadnohasido aplicadapara todas
las dependencias y que se trata
de una austeridad selectiva en la

que si bien se observanrecortes en
varios ramos se privilegia a otros
con incrementos considerables

Por ejemplo indica que ramos
como DefensaNacional Bienestar
Trabajo yPrevisión Social y Ener
gía se encuentranentre losquehan
recibido en conjunto 190 más
recursos Mientras que otros como
el Instituto Federal de Telecomuni
caciones 1K1 laComisiónNacional
de los Derechos Humanos CNDH
la Comisión Nacional de Hidrocar
buros CNH ComisiónReguladora
de Energía CRE SaludyEconomía
por mencionar algunos observan
recortes en sus presupuestosde44 1

en términos reales

En lo que se refiere a los órganos
autónomos señaló que el aumen
to en el gasto fue de apenas 4 1
sin embargo sólo el INE yel INEGI
reportan incrementos por 1 9

y 35 3 de 2018 a 2024 El resto
de los órganos autónomos observa
recortes destacando el de 42 1 al
IFT de 33 8 a la CNDH yde 21 4
allnai
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Los mayores recortes

Segob
Turismo

Presidencia

CRE

CNH

Economía

Hacienda

SCT

Sedatu

IFT

Salud

CNDH

Inai

Los aumentos

Energía

Trabajo v Previsión Social

Bienestar

Defensa Nacional

Marina

Medio Ambiente

Fuente Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados

 .  2024.01.05



Pág: 110

ASEGURAN QUE GOBIERNOS ESTATALES PERDERÁN CONTROL DEL SECTOR SALUD

Entra en vigor reforma sobre
los recursos del IMSS Bienestar
Oposición Legisladores
acusan que la modificación
tiene diversas fallas no solo al
disminuir presupuesto sinoal
cobrar porservicios
JORGE X LOPEZ

Entro en vigor la reforma aprobada
en diciembre por la cual se modifi
can la Ley de Coordinación Fiscal y
la Ley General de Salud por la cual
los recursos de origen federal asig
nados para la prestación gratuita
de servicios de salud se concentran

operativa y normativamente en el
IMSS Bienestar

Las modificaciones fueron dura

mente cuestionadasporlaoposición
en el Congreso considerándolas in
constitucionales pues quita a los es
tados que no se suscriban al sistema
IMSS Bienestar antes Insabi los re
cursos para la salud de la población
que no cuenta con seguridad social

El diputadoperredista Marcelino
Castañeda Navarrete acusó que la
reforma tiene graves vicios de ori

genya que no solo disminuye el pre
supuesto en materia de salud para
sostener loshospitales serviciosy el
crecimiento de las plantillas labora
les sino que cobranpor serviciosque
ellosmismos generan

Explicó que esta modificación
hará que la administración de todos
los centros de salud en el país pasen
al control del Gobierno federal y no
por gobiernos estatales aunque en
sus tengan destinado recursos pú
blicos

Sin embargo el oficialismo ar
gumentó que la reforma consolida
la federación del Sistema de Salud

para elBienestar mediante la armo
nización de la Ley de Coordinación
Fiscal con las disposiciones de la Ley
General de Salud específicamente
en cuanto hace a la operación del
Sistema de Salud para el Bienestar
y la concurrencia en la prestación
de servicios de salud a las personas
sin seguridad social entre el IMSS
Bienestarylas entidadesfederativas
que suscriban el convenio corres

pondiente
La reforma precisó plantea un

sistema jurídico administrativo
financiero que permite que los
recursos que corresponden a las
entidades federativas para salud
sean canalizadas al IMSS Bienestar

a través del Fondo de Salud para el
Bienestar

Morena y aliados argumentan
que existe un esquema que genera
múltiples implicaciones que obsta
culizan el ejercicio eficiente de los
recursos enmateria de salud

Porlo que espertinente esta refor
ma que armoniza la prestación de
servicios de salud y las personas sin
seguridadsocial entre el IMSS Bien
estarylas entidades federativas

Éctor Ramírez Barba diputado
porel PAN señaló que la reforma se
trata de una centralización abusiva

y regresiva en la que las entidades
federativas entregarán todo su di
nero personal yhospitales al IMSS
Bienestar a cambio de una promesa
vacía de tener un sistema de salud
como el de Dinamarca

INFRAESTRUCTURA La Unidad deSalud perteneciente al IMSS Bienestaren el
HospitalTzompantepecdeTlaxcala Licenciado Emilio Sánchez Piedras
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Buscan facilitar
el voto para
los migrantes
La diputada federal Elvia Martí
nez Cosío MC presentóunaini
ciativa para reformar el Artículo
53 délaConstituciónconelquese
crearía una sexta circunscripción
electoral exclusiva para los mexi
canosresidentesenel extranjero

En la exposición de motivos
la legisladora explicó que una
circunscripción exclusiva para
los mexicanos en el extranje
ro es una forma de lograr que
quienes por necesidad o por
cualquier otro motivo abando
naron sus lugares de origen se
encuentren inmersos en la vida

nacional no solo por la cantidad
de remesas que envían sino con
la posibilidad de brindarles me
jores condiciones devida

Además a quienes aún re
siden en el territorio nacional
abundó se buscaría darlas con
diciones necesarias para que
no se vean en la necesidad de
migrar y que en su mayoría les
fueron negadas a quienes hoy
están fuera delpaís

La iniciativa que fue presen
tada a la Comisión Permanente

enjulio de 2022 en tiempo para
hacermodificacioneselectorales
que estuvieran vigentes para la
siguiente elección no ha sido ni

siquiera dictaminada en las co
misiones dePuntos Constitucio

nales y Reforma Política de San
Lázaro a lascualesfueturnada

Actualmente las 200 diputa
cionesderepresentaciónpropor
cional se reparten en cinco cir
cunscripcioneselectorales conla
reforma propuesta porMartínez
Cosío serían nada más 185 legis
ladores pues de la sexta circuns
cripción especial que plantea
para los ciudadanos mexicanos
residentes en el exterior inscritos
en la lista Nominal de Electores

serían 15 diputaciones confor
madas de acuerdo con el princi
pio de paridad y encabezadas
alternadamente entre mujeres y
hombrescadaperiodo electivo

Acerca de qué demarcaciones
territoriales conformarían esta

sexta circunscripción lainiciati
va establece que será la ley elec
toral la que lo determine

EnAmérica Latina Colombia
Ecuador y República Domini
cana son los únicos países que
han reconocido el derecho a la

participación política de los mi
grantes residentes en el extran
jero con circunscripciones en
Europa Asia Oceanía Canadá
y diversas ciudades de Estados
Unidos JORGE X LÓPEZ
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#Discríminación

Crímenes
de odio
Son losdelitos
cometidosy
motivados
porunsesgo
o unprejuicio
respectoala
identidadde
lavictima
como raza

nacionalidad
orientación
sexual género
ocreencia
religiosa
POR RUBÉN ARIZMENDI

Lasenadora Olga Sánchez
Cordero informó que de
acuerdo con la Comisión

Ciudadana contra Crímenes de

Odio por Homofobia en 2022
en México se registraron al
menos 87 muertes violentas

de personas de la comunidad
LGBTTT1Q por motivos pre

suntamente relacionados con

su orientación sexual identidad
o expresión de género

Indicóqueel Estadomexicano
tiene el compromisodeactuar en

contra de todo tipo de discrimi
nación y en consonancia con el
espíritu derespeto a la diversidad
y la democracia

La legisladora por Morena

presentó una iniciativa que
busca reformar el Código Penal
Federal con el fin de considerar
los delitosde odio cuando se rea
lizan dolosamente en contra de

alguna persona
Un crimen deodioescualquier

delito cometido y motivado por
un sesgo o un prejuicio respecto
a la membresía de la víctima en

un grupo específico como raza
nacionalidad orientación sexual
género o creencia religiosa Los
crímenes de odio tienen como

objetivo inducir miedo y causar
daños psicológicos y o físicos

Es por ello que Sánchez Cor
deroestableceque toda persona
tiene derecho a una vida libre de

violencia y sin discriminación así
como a entornos de protección
institucional queinhibancompor
tamientos que atenten contra su

integridad
La también presidenta de la

Comisión deJusticia en el Senado

estableceque cuandosecometa
un delito doloso en contra de al

guna persona motivado por su
edad género preferencia o auto

adscripciónsexual etnia condición
de discapacidad religión o raza
seráconsideradoun delitodeodio

y aumentará hasta en un tercio la
pena establecida para este tipo

de agresiones

Plantean aumentarpenas

En su propuesta enviada a las
Comisiones Unidas de Justicia y

Estudios Legislativos Segunda
plantea en su reforma aumen
tar la pena hasta en una mitad
cuando el delitoseacometido por
un servidor público en ejercicio
de sus funciones

Establece que se considerará

una violación de los deberes de
humanidad cuandosecometa un
delito con el propósito dedestruir
total o parcialmente a uno o más
grupos por su carácter racial re
ligioso o de la diversidad sexual

La también ministra en retiro

afirmó que resulta preocupante
que a pesar de visibilizar la vio
lencia y comportamientosantiso
ciales caracterizados por el odio
hacia las distintas expresiones de
íasexualidad humana aúnseapre
cia una alta tolerancia a poneren

riesgo la integridad o la vida de
las personas con motivo de su
orientación sexual identidad y
expresión de género

Afirmó que es necesario tra
bajar e impulsar una agenda le

gislativa contra los homicidios de
personas pertenecientes a dicha
comunidad pues de los cuales
se tiene registro en al menos 24
entidades federativas en las que
destacan Oaxaca Veracruz Chi
huahua y el Estado de México
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PROPONE CORDERO INICIATIVA DE DH

lüf tÉi mBusca incluir
cielitos de
odio en CPF
REDACCIÓN
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Olga
Sánchez Cordero en su calidad
de presidenta de la Comisión de
Justiciadel Senado presentóuna
iniciativa para incluir los críme
nes de odioenelCódigo PenalFe
deral como una política que bus
ca garantizar el cumplimiento de
los derechos humanos ya que en
sólo un año ocurren al menos 87
asesinatos por el rechazo las di
versidades sexuales

La también ministra en retiro
expuso su iniciativa debido a que
los delitos de odio incluyen un
dolo es decir una intención pre
meditada para terminar con la
vidade otrapersona

Además Sánchez Cordero
planteó que se debede incremen
tar en un tercio la pena estable
cida a los culpables que motiven
agresiones por la edad género
preferencia sexual etnia condi
ción de discapacidad religión o
raza los cuáles podrían serconsi
derados como delitos de odio

El contexto nacional en Méxi

co fue calificadoporlalegisladora
como preocupante debido a la
incidencia de discriminación por
la orientación sexual identidad y
expresión de género pues la Co
misión CiudadanacontraCríme
nes de Odio por Homofobia en
2022registró 87muertes

Ante la propuesta hecha la
legisladora precisó que todas las
personas tienen derecho a acce
der a una vida libre de violencia

y sin discriminación Además ya
que haydiscriminación porparte
de la sociedad no entiende la di

versidadsexual dijoqueseránne
cesarios entornos de protección
institucionalparainhibircompor
tamientos que atentan contra la
integridadde lasvíctimas

PREOCUPA

O
Dijoque

las condi
ciones que
se viven
en México
en el rubro

son preo
cupantes

Pide que se incremente la pena
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Guinda define
fechas para
dar a conocer
a candidatos

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

Este 8 de enero la dirigencia de Mo
rena podría dar a conocer a sus can
didatos a alcaldes y dos semanas
después el día 22 a los aspirantes a
diputados locales en los 33 distritos
El 15 de enero se darán a conocer a

los aspirantes a diputados federales
en la capital del país

Así lo señala el calendario que dio
a conocer la dirigencia nacional del
partido en el que se establecen las
fechas para informar sobre los resul
tados de las encuestas

Hasta ahora la dirigencia de Mo
rena en la Ciudad de México ya in
formó sobre sus futuros candidatos
en cuatro alcaldías en Miguel Hi
dalgo va Miguel Torruco Garza en
Benito Juárez Leticia Varela en Al
varo Obregón Javier López Casarín
y Evelyn Parra quienbuscará la ree
lección en Venustiano Carranza

Actualmente prácticamente to
dos los diputados locales de Morena
buscan contender por una demar
cación o reelegirse

Las alcaldesas de Milpa Alta y
Tláhuac Judith Vanegas y Berenice
Hernández respectivamente se
anotaron en el proceso interno de
Morena para buscar la reelección en
las próximas elecciones

La dirigencia capitalina de Morena
ha dado a conocer a 4 candidatos
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Condenan a
Taboadapor
un uso muy

hipócrita de
extranjeros
# Morena exige indagar si
hubo coacción líder de AN
evade explicar la presencia
de haitianos en mitin

Fustigan organizaciones el abuso a
migrantes por AN exigen investigar

El presidente del Partido Acción
Nacional PAN Marko Cortés se
rehusó a explicar la presencia de
migrantes haitianos en un mitin de
su correligionario Santiago Taboa
da precandidato a la jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México
no obstante integrantes de diver
sos sectores condenaron este he
cho al que consideraron un abuso
del panismo por lo que llamaron a
investigar el hecho

El presidente del Comité Ciu
dadano en Defensa de los Natura
lizados y Afromexicanos Wilner
Metelus expresó su preocupación
por el acarreo al que consideró co
mo un uso muy hipócrita de los
migrantes que viven en extrema
necesidad

Lamentó que el PAN utilice a es

tas personas cuando en los hechos
no ha acudido a algún albergue a
ofrecer su solidaridad a apoyar
los ni a constatar las carencias
que sufren

Demandó a los partidos políticos
que en vez de usar de esta manera

a los migrantes presenten polí
ticas para su bienestar así como
respetar sus derechos

Para nosotros es algo muy
malo porque no sabemos qué les
prometieron para participar en
esa actividad manifestó y dijo
que en varios sectores se están
aprovechando de su situación con
la promesa de regularizar su estan
cia en el país

En tanto Margarita Núñez
coordinadora del programa Asun
tos Migratorios de la Universidad
Iberoamericana señaló que lo su
cedido en el cierre de precampaña
de Taboada en el parque del Mes
tizaje nos da indicios de que per
manecen las prácticas políticas de
llevar personas vulnerables a estos
actos y no sabemos con qué fines
En este caso comentó preocupa
más que los haitianos ni siquiera
hablaban español entonces pro
bablemente no entendían qué es
taban haciendo en ese lugar

Con ello coincidió el morenista
Eduardo Santillán quien mencio

nó que tan sólo la falta del manejo
del idioma es de por sí una barrera
para que las personas tuvieran ple
no conocimiento de las actividades
políticas en las que estaban partici
pando por lo que debe investigarse
si existió coacción dolo engaño
condicionamiento o una contra
prestación

A su vez el dirigente de Morena
en la Ciudad de México Sebastián
Ramírez calificó de inmoral el uso
de migrantes pues se lucra con la
necesidad económica de los ex
tranjeros en lugar de atender sus
demandas

Sandra Álvarez directora gene
ral de Sin Fronteras llamó a quie
nes realizan campañas políticas a
no hacer uso de las necesidades de
la población migrante por el riesgo
que implica y pidió a los órganos
electorales que se acerquen a las
organizaciones de la sociedad civil
para informar de estas situaciones

Sandra Hernández Jorge A Pérez
Jessica Xantomila Jared Laureles y

Rocío González
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Taboada gasta en imagen y
su rival Brugada en logística
Ciudad de México
De acuerdo con el INE
el panista fue quien
más recursos invirtió

en las precampañas

GASPAR VELA
CIUDAD DE MÉXICO

El abanderado del PAN PRI y
PRD a la Jefatura de Gobier

no Santiago Taboada apostó
por la propaganda en el perio
do de precampaña pues 86 por
ciento del dinero que gastó en
esa etapa del proceso electoral
fueparapromocionar su imagen
ysus logros Encontraste lamo
renistaClaraBrugadadestinó 78
por ciento de supresupuesto ala
logísticade los eventos que reali
zó en toda la capital

De acuerdo con los resulta
dos de fiscalización del Instituto
Nacional Electoral INE con
corte al 4 de enero de 2023 Ta
boada fue el precandidato que
más recursos invirtió durante

las precampañas 4 millones 691
mil 205 pesos cantidad reporta
dapor el PAN

Llamalaatención que el PRI y
el PRD no aportaronun solo pe
so a laprecampañadel ex alcalde
de Benito Juárez la cual finalizó
el 3 de enero según las cifras ofi
ciales del INE

El abanderado del bloque
opositor ocupó 3 millones 253
mil 800 pesos en propaganda
urbana es decir 69 3 por cien
to de su gasto 514 mil 694 pesos
en propaganda utilitaria cifra

que representa 10 9 por cien
to del total y 299 mil 460 pesos
en otra propaganda igual al 6 3
por ciento

En operativos de precampa
ña logística el panista invirtió
623 mil 251 pesos es decir 13 2
por ciento de sugasto

En el periodo de precampaña
del 5 de noviembre de 2023 al

3 de enero de 2024 Taboada
agendó 38 eventos de los cuales
realizó 26 y canceló 12 el PAN
reportó que el total del presu
puesto fue de transferencias de
recursos locales

Por su parte la precandidata
única de Morena PVEM y PT

Clara Brugada gastó 2 millones
697 mil 62 pesos en elperiodo de
precampaña

De ese total Morena reportó
2 millones 630 mil 931 pesosy el
Verde 66 mil 131 pesos del Par
tido del Trabajo nohayregistro

La ex alcaldesa de Iztapala
pa gastó 2 millones 110 mil 918
pesos en operativos de precam
paña logística es decir 78 2 por
ciento del total

De acuerdo con el INE la mo
renista agendó 261 eventos solo
en este periodo de precampaña
y de éstos realizó 260ysolo can
celó uno además únicamente

23 fueron públicos y el resto de
carácterprivado

Brugada destinó 352 mil 176
pesosalaproduccióndemensajes
para Radioy Televisión 13 3 por
ciento 148 mil 322 pesos a pro
pagandaenlavíapública 5 6 54
mil 389pesos enotrapropaganda

2 07 y22mil736pesosenpropa
gandautilitaria 0 86

Además de 8 mil 240 pesos
enredessocialesy propaganda
exhibida en páginas de internet
0 31 por ciento y 280 pesos en
financieros 0 01

Respecto a los ingresos de la
precampañade Brugada Morena
reportó que 79 24 por ciento son
transferenciasderecursoslocales
19 53 transferencias de recursos
federales 0 89 de contribuciones
de simpatizantesy0 35 deaporta
ciones delprecandidato

El emecista Salomón Cher
torivski también tiene clara su
estrategia al destinar práctica
mente todo su gasto en propa
ganda y redes sociales el pre
candidato de Movimiento Ciu
dadano invirtió 3 millones 339
mil 71 pesos

El rubro en el que más dinero
destinó el ex secretario de Salud
federal fue en redes sociales y
propagandaexhibidaenpáginas
web con 2 millones 390 mil 800
pesos 71 60 porciento seguido
délapropaganda en laviapúbli
ca con 791 mil 221 pesos 23 70

Chertorivski sologastó 93 mil
250 pesos en operativos de la
precampaña 2 79 y 63 mil 800
pesos en propaganda utilitaria

1 91

Salomón Chertori
vski de Ylovimien
to Ciudadano em
pleó 3 3 millones
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Carteles conlaimagende lamorenista CUARTOSCURO
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Un montaje presencia de migrantes
en cierre de precampaña Taboada
SIN EMBARGO dijo que es mas importante atender la crisis sobre el aumento de inmigrantes en la capital

REDACCION

Elprecandidato de Va por la
CDMX a la Jefatura de Go
bierno Santiago Taboada
se deslindó de la presencia
de migrantes haitianos du

rante el cierre de precampaña lo cual
afirmó que se trató de un montaje

En entrevista radiofónica el panista
señaló que se trató de un montaje pero
lo más importante dijo es atenderla cri
sis que atraviesa la capital del país con
la presencia de migrantes

Para mí lo del día de ayer fue un evi
dente montaje pero el montaje es lo de
menos lo que hay que hablar es princi
palmente de la problemática que no la
han atendido me deslindo completa
mente fue un evento en el que acudió
mucha más gente expresó

Yo fui el primero que llegué y el úl
timo en irme ni en la entrada ni en la
salida estuvieron allí agregó

Al respecto insistió en que las imá
genes difundidas en redes sociales de

migrantes haitianos con playeras y pan
cartas a su favor del PAN es un montaje

No obstante admitió que en los
únicos eventos en donde estuvieron

presentes personas de origen haitiano
fueron los que se realizaron en la al
caldía Tláhuac debido a que en dicha
demarcación existe un campamento
improvisado en donde habitan

Taboada resaltó que su precampaña
logró visibilizar las realidades que vive
la Ciudad de México corno son los pro
blemas de seguridad

Esta precampaña pudo visibilizar
muchos de estos problemas corno de
seguridad La realidad es que en su día
a día la gente es víctima de extorsión
cobro de piso y asaltos dijo
qq SANTIAGO TABOADA

I Precandidato de
Va por la CDMX

estuvieron allí

MARKO CORTES Y
TABOADA CALLAN SOBRE
ACARREO DE MIGRANTES
HAITIANOS A MITIN
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MARKO CORTES ELUDE HABLAR
SOBRE ACARREO DE MIGRANTES A
CIERRE DE PRECAMPAÑA DE TABOADA
EL DIRIGENTE NACIONAL del Partido

Acción Nacional PAN Marko Cortés
Mendoza eludió hablar sobre el acarreo
de migrantes haitianos que realizó su
partido para asistir al mitin de cierre de
precampaña de su candidato al gobierno
de la Ciudad de México Santiago Ta
boada Cortina

Desde Oaxaca donde acompañó a la
virtual candidata presidencial del Frente
opositor el líder panista eludió las múlti
ples preguntas que le hicieron reporteros
para conocer su postura sobre el uso po
lítico que están haciendo de los migran
tes haitianos varados en la capital del

país pese a que estos no tienen derecho
al voto en el país

En la breve entrevista de poco más de
tres minutos Marko Cortés solo eludió
los cuestionamientos asegurando que
Acción Nacional fue el primer partido que
tiene un diputado migrante Ante la insis
tencia de los periodistas el dirigente volvió
a desviar la respuesta ahora criticando la
política migratoria del presidente Andrés
Manuel López Obrador cuestionando que la
Guardia Nacional ahora es la encargada de
detener el tránsito de los migrantes

En la imagen en la que se le ve acompa
ñado de la senadora Kenia López Rabadán
quien también es vocera de Xóchitl Gálvez
Marko Cortés dijo que defenderá a los mi
grantes y todos deberían hacer lo mismo
porque es lo que exigimos para los conna
cionales radicados en Estados Unidos

Redacción

Santiago Taboada se deslindó sobre las imágenes difundidas en redes sociales Cuartoscuro
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Deñende en Nuevo León legado de AMLO

Ataca Claudia
vieja política

Visita morenista

bastiones del PRI
ofrece a Samuel

buena relación

ONEIDA TOVAR

MONTERREY Claudia
Sheinbaum sostuvo áyer dos
encuentros con simpatizan
tes en los municipios de Apo
daca y Juárez Nuevo León
actuales bastiones priistas
donde arremetió contra la
Oposición

Durante su primer even
to en la Unidad Deporti
va Centenario del Ejército
Mexicano en Apodaca la as
pirante presidencial de Mo
rena aseguró que únicamente
hay dos opciones para enca
bezar la Presidencia de la Re
pública seguir con la Cuarta
Transformación que ella re
presenta o volver a la vieja
política y a la corrupción

Esto en referencia a Xó
chitl Gálvez abanderada
presidencial de la coalición
PAN PRI PRD

El pueblo de México
tiene una decisión histórica
en sus manos similar a la
de 2018 dijo en el munici
pio gobernado por el Alcalde
priista César Garza

Y sólo hay dos opciones
en nuestro País Una opción
es seguir con la transforma
ción iniciada por el Presi
dente Andrés Manuel López
Obrador y la otra es regre
sar al pasado de corrupción
de privilegios Qué dice Apo
daca dijo a sus seguidores

Nosotros nunca vamos a
traicionar al pueblo de Apo
daca al pueblo de Nuevo
León y al pueblo de México

Como lo ha hecho en
otros eventos la ex Jefa de
Gobierno pidió poner en el
sonido el audio en el que el ex
Presidente Vicente Fox pro
pone eliminar la pensión para
adultos mayores programa
insignia de López Obrador

Posteriormente en la Pla
za principal de Juárez volvió
a replicar dos veces el audio
de Fox

Ahora sí dicen Ay yo sí
estoy con la pensión del adul
to mayor cuando todos los
diputados del PRIAN vota
ron en contra de la pensión
reprochó

ENALTECE PROGRAMAS
En los dos municipios gober
nados por el PRI Sheinbaum
dedicó más de once minutos
a ensalzar los programas so
ciales de la 4T

Los jóvenes que van a la
prepa reciben un apoyo uni
versal gracias a eso apoyo a
las personas con discapaci
dad qué más la presa El
Cuchillo 2 El Tren Maya
enumeró en Apodaca

Las vacunas del Covid
las becas Benito Juárez tene
mos hoy la Guardia Nacional
y los cuarteles y el Banco del
Bienestar y se nacionalizó el
litio ha cambiado México
si o no

Sheinbaum fue acompa
ñada por los precandidatos
al Senado Waldo Fernández
y Judith Díaz

Al ser cuestionada por
medios locales sobre el acue
ducto de El Cuchillo 2 que
no surte el agua prevista a
pesar de haber sido inaugu
rado por López Obrador al
aspirante respondió que el
proyecto es bueno y abaste
ce más agua que la que an
tes había

De llegar a la Presidencia
adelantó que mantendrá una
buena relación con el Go

bernador de Nuevo León el
emecista Samuel García

Siempre se tiene buena
relación con el Gobernador
la tiene el Presidente de la
República y nosotros la va
mos a tener también dijo
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iLa aspirante presidencial de Morena se reunió ayer
con simpatizantes en Apodaca y Juárez Nuevo León

iEI ex futbolista Francisco El Abuelo Cruz quién busca
contender por Alcaldía de Monterrey saludó a Sheinbaum
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Plantea negociar
migración con EU
ONEIDA TOVAR

MONTERREY Ante el re
ciente plagio de migran
tes en ciudades fronteri
zas de Tamaulipas Claudia
Sheimbaum consideró ayer
que la solución de fondo es
hablar con autoridades de
Estados Unidos para que
se garantice un flujo con
trolado condiciones dignas
visas de trabajo y mantener
la seguridad en carreteras

Hay que seguir prote
giendo tiene que haber vi
gilancia en las carreteras y
al mismo tiempo el forta
lecimiento del trabajo que
hace el Gobierno a través
de la Secretoria de Gober
nación con los migrantes
en nuestro país expresó

Durante un encuentro
con medios la abanderada
de Morena dijo que la ma
yoría de los migrantes que
ingresan a territorio nacio
nal vienen de otros países

Yo pienso que tenemos
que seguir insistiendo con
Estados Unidos indepen

dientemente quien vaya a
ganar la elección en ese
País en 2024 pienso que la
solución de fondo de la mi
gración es la cooperación
para el desarrollo es inver
tir en los lugares en donde
se está expulsando perso
nas por necesidad indicó

Como dice el Presi
dente Joe Biden la gen
te no migra por gusto sino
migra por necesidad y la
única manera de resolver el
problema de la migración
es invertir y que se generen
condiciones de vida dignas
en los lugares donde las
personas están migrando

La ex Jefa de Gobierno
recordó que el Presiden
te Andrés Manuel López
Obrador ha destacado que
en el sureste de México ha
disminuido la migración
porque los proyectos prio
ritarios del Gobierno fede
ral han generado fuentes
de emplea

Entonces hay que in
sistir en eso y en visas de
trabajo controladas indicó
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Acusan promoción ilegal
de Nahle en RTV oficial
NAYRA RIVERA

Radio y Televisión de Vera
cruz RTV fue acusado por
el PRI por uso ilegal de 1 era
rio para difundir el inicio de
la precampaña de Rocío Na
hle aspirante de Morena a
la gubernatura de la entidad

La transmisión duró una
hora y media el pasado 2 de
enero cuando Nahle realizó
un mitin en Coatzacoalcos
denunció el líder estatal del
PRI Marión Ramírez quien
dijo que presentará una de
nuncia por delitos electorales

Radiotelevisión de Ve
racruz opera con recursos
integrados federales y esta
tales por ello en apego a lo
estipulado por la Ley 366 de
Responsabilidades del Esta
do y la Federal en Materia
de Delitos Electorales pro
cederé en mi calidad de di
putado local a presentar las
denuncias ante las instancias

correspondientes aportando
el materia que en estos pri
meros dos días de precampa
ña recabamos En 2006 exi
gieron cambiar las leyes en
2024 exigimos que las cum
plan escribió el priista en
sus redes sociales

Durante la cobertura del
acto de precampaña se ha
bría desplegado una unidad
móvil y drones de la televiso
ra además de acuerdo con lo
presentado por el priista se
realizaron publicaciones en
redes sociales de RTV du
rante los primeros dos días
de 2024

Cuestionado al respecto
el Gobernador Cuitláhuac
García dijo desconocer que
se hizo la transmisión del mi
tin de Nahle pero afirmó que
el pasado 2 de enero también
hubo una transmisión para
el candidato de la coalición
Fuerza y Corazón por Méxi
co el priista José Yunes

Radiotelevisión De Veracruz

24 mil reproducciones Transmitió en v

Inicio de Precampaña de la Ing Rocío Nahle
desde

En redes se divulgó el anuncio de la transmisión que hizo RTV
del mitin de la aspirante morenista al Gobierno de Veracruz
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Busca Nieto escaño
deja cargo en Hidalgo
IRIS VELÁZQUEZ

Santiago Nieto Castillo infor
mó ayer que dejará la Pro
curaduría General de Jus
ticia del Estado de Hidalgo
PGJEH para buscar una

senaduría
El ex titular de la Uni

dad de Inteligencia Finan
ciera ULF comunicó que
dedicará sus esfuerzos en la
precampaña para lograr un
escaño en la Cámara alta por
Querétaro

Quiero comentar que he
solicitado licencia a mi cargo
como Procurador General de
Justicia en el estado de Hidal
go He platicado con el señor
Gobernador Julio Mencha
ca Salazar la posibilidad y
sobre todo la decisión de la
coalición Sigamos Hacien
do Historia particularmen
te del partido Morena de la
postulación como precandi
dato único al Senado de la
República en fórmula con
nuestra compañera Beatriz
Robles señaló en conferen
cia de prensa

Aclaró que Robles aún
se encuentra en el proceso
de entrega recepción de su
puesto como representante
de la Secretaría de Educación
Pública en Querétaro

Nosotros tenernos un

mensaje muy claro y ese
mensaje es que vamos a sa
car al PAN de la Casa de la
Corregidora apuntó el ex
funcionario federal

A partir de ayer y hasta
el 18 de enero Nieto y Robles
podrán buscar el respaldo de
todos los simpatizantes y mi

litantes de Morena el PVEM
y el PT para concretar su as
piración Se prevé que el pri
mer día de marzo inicie la
campaña

En la conferencia realiza
da en Querétaro se informó
que Jorge Lomelí y Héctor
Magaña se registraron para
contender por la candidatura
de Morena a las alcaldías de
El Marqués y Tequisquiapan
respectivamente

Santiago Nieto asumió
en septiembre de 2022 como
encargado de despacho de
la Procuraduría hidalguen
se depués de la renuncia de
Alejandro Habib Nicolás a la
titularidad de la institución

Santiago Nieto
aspirante al Senado
por Morena

II Nosotros
tenemos un

mensaje muy claro
y ese mensaje es
que vamos a sacar al
PAN de la Casa de la

Corregidora
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Xóchitl Gálvez precandidata de Fuerza y Corazón por México encabezó un diálogo con la comunidad
de Santa Lucía del Camino Oaxaca donde afirmó que el crimen organizado actúa impunemente

Acusa que AMLO está
coludido con el hampa
Precandidata de oposición exige al Presidente que deje
de culpar a otros llama a Batres a respetar la Constitución
VÍCTOR GAMBOA Y
JUAN CARLOS ZAVALA

Reportero y corresponsal
nacion eluniversal com mx

La precandidatapresidencialde
la alianza opositora Xóchitl
Gálvez Ruiz acusó al gobierno
del presidente Andrés Manuel
López Obrador de estar coludi
do con el crimenorganizado y le

exigió que deje de culpar a los
gobernadores por el incremen
to de laviolencia cuando es res
ponsabilidad del gobierno fede
ral combatir a la delincuencia

En Santa Lucía del Camino
Oaxaca donde encabezó un
diálogo conlacomunidad la as
pirante presidencial afirmó que
las bandas del crimen organiza
do están felices con la adminis

tración del presidente López
Obrador ya que pueden actuar
impunemente sin que les pase
absolutamente nada

Cerramos el año fetal fatal
con el asesinato de 11 jóvenesen
Salvatierra Guanajuato y que no
le eche la culpa al gobernador de
Guanajuato no El Presidente es
el responsable de la seguridad
de luchar contra el crimen orga
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nizado para eso tiene la Guardia
Nacional para eso le dimos la
Ley de la Guardia Nacional

Que no le eche la culpa a los
gobernadores es responsabili
dad del gobierno federal enfren
tar a la delincuencia en lugar de
enfrentarlos se ha coludido con
ellos se ha coludido porque con
abrazos ynobalazos están felices
los señores No les pasa absolu
tamente nada reprochó

Acompañada de los dirigen
tes del PAN Marko Cortés y
PRI Alejandro Moreno la pre
candidata presidencial de Fuer
zayCorazón porMéxico lamen
tó que en entidades como Mi
choacán Guerrero y el Estado
de México la delincuencia ex
torsione a los productores del
campo mientras que en casi to
do el país la delincuencia está
desatada por lo que llamó a los
ciudadanos a no permitir que se
sigatolerando desde el gobierno
esta situación

Hasta cuándo quieren uste
des seguir soportando esta mal
dita inseguridad no están can
sados de que no haya seguri
dad no están cansados de que
no haya apoyos para el campo
no están cansados del abando

no en la educación no están
cansados de los precios cues
tionó a los asistentes al evento

Gálvez Ruiz afirmó que llegó
el momento de retomarel cami
no de la justicia a través de una
verdadera reforma constitucio
nal en materia de derechos in
dígenas que no se quede nue
vamente en el tintero

Ante integrantes de comuni
dades y pueblos originarios la

precandidata presidencial del
PRI PAN y PRD resaltó que co
noce el territorio oaxaqueño co
mo la palma de su mano pues
como funcionaría federal trabajó
en la construcción de caminos
la electrificación de comunida
des impulsó proyectos produc
tivos ycontribuyó a resolver pro
blemas agrarios en la región

Retomemos el camino el ca
mino es que el país no va bien
el país tieneproblemas yo he es
cuchado con muchísima aten
ción Vamos por la verdadera re
formaconstitucionalen materia
de derechos indígenas aquí no
va a haber cuentos Como ejem
plo está mi iniciativa que dejé en
el Senado tanto de la ley de con
sulta como de la reforma cons
titucional subrayó

Gálvez Ruiz aseguró que la
nueva ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
SCJN Lenia Batres quien fue

designada por el presidente An
drés Manuel López Obrador lo
único que debe hacer es respe
tar la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos y
no lo que instruyasu partido po
lítico Morena por lo que la lla
mó a dejar a un lado su militan
ciaparagarantizarlaautonomía
del Poder Judicial No tiene
otro trabajo Ella es una garante
de la Constitución no es el cri
terio o lo que le instruya su par
tido porque ella es militante de
Morena Lo que yo esperaría es
que haga respetar y hacer valer
la Constitución Política dijo

Deseó éxito a la nueva presi
denta del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación

TEPJF y que se supere la divi
sión en el tribunal pues afirmó
que esuno de los órganosgaran
tes para que haya una elección
impecable De por sí hay una

elección de Estado tremenda en
mi contra indicó

v
XÓCHITL CALVEZ RUIZ
Precandidata presidencial

El Presidente es el
responsable de la
seguridad de luchar
contra el crimen
organizado para
eso tiene la
Guardia Nacional

Que no le eche la
culpa a los goberna
dores es responsabi
lidad del gobierno
federal enfrentar a la
delincuencia pero en
lugar de enfrentarlos
se ha coludido con
ellos están felices
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Claudia Sheinbaum precandidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia encabezó un
mitin en el municipio de Apodaca Nuevo León y adelantó que este 2024 va a ser histórico

Aún vivimos estragos
de guerra antftiarco
Lo único que hizo Calderón fue dar permiso para matar
fuera de lajusticia y puso al mando a un narcotraf cante dice
SALVADOR CORONA

nacion eluniversal com nvc

Hoy vivimos todavía las
consecuencias de la guerra
contra el narco de Felipe Cal
derón aseguró la precandi
data presidencial de la coali
ción Sigamos Haciendo His
toria Claudia Sheinbaum

Lo anteriorapreguntade me
dios de comunicación de Nuevo

León sobre su opinión del libro
del expresidente francés Nico
lás Sarkozy quien señala que el
exsecretario de Seguridad Pú
blica de México Genaro García
Luna tenía un papel decisivo
en el sexenio de Calderón

Hoy vivimos todavía las
consecuencias de la guerra con
tra el narco de Felipe Calderón
una tragedia en nuestro país
provocada desde el propio go

bierno que lo diga ahora el ex
presidente francés que estuvo
muy de cerca en ese tema por la
protección de la ciudadana
francesa Llama mucho la aten
ción de que era algo que se co
nocía inclusive fuerade las fron
teras del país aseguró

Sheinbaum Pardo cuestionó
cómo un presidente declaró la
guerra en su país y lo único que
se hizo fue dar permiso para
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matar fuera de la justicia eso
quiere decir una guerra y lo
peor de todo es que puso al
mando a quien hoy sabemos
que era un narcotraficante

Tras el plagio de 31 migrantes
en Reynosa dijo que la solución
de fondo es hablar con autori
dades de Estados Unidos para
que segenerencondiciones dig
nas visas de trabajo para una
migración controlada y mante
ner la seguridad en carreteras

Es uno de los problemas con
mayor dificultad la gran mayo
ría de los migrantes no son na
cionales sino de otros países con
el objetivo de llegar a Estados
Unidos pienso que tenemos

que seguir insistiendo indepen
dientemente de quien gane la
elección en 2024 en Estados
Unidos que lasoluciónde fondo
en la migración es la coopera
ción para el desarrollo invertir
en los lugares donde se expulse
a personas por necesidad

Hay que insistir en ello y
también en visas de trabajo con
troladas Hay que seguir prote
giendo el paso de los migrantes
por el país proteger a todas las

personas es básico debe haber
vigilancia en las carreteras y al
mismo tiempo fortalecer el tra
bajo que hace el gobierno de Mé
xicoconlas secretaríasdeGober
nación y Bienestar agregó

En un mitin en el municipio
de Apodaca Nuevo León Shein
baum Pardo adelantó que este
2024 va a ser histórico porque
habrá continuidad para el pro
yecto que inició con el presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor lo que también significa que
México tendrá a la primera pre
sidenta en su historia

Reconoció el esfuerzo de los
neoleoneses por convertir al es
tado en tierra de desarrollo y
también dijo que es tierra de de
sigualdades donde hay pobreza
gracias a un modelo impulsado
por gobiernos neoliberales

Nuevo León es la tierra de to
dos aquellosque fueronconstru
yendo con su propio esfuerzo el
desarrollo de este estado pero
también es una tierra de desi
gualdades donde también hay
pobreza y la pobreza no es por
que no se trabaja sino por un
modelo que creó millones depo

bres en nuestro país opinó
Apuntó que el segundo piso

de la 4T está hecho de sueños
como lo es dar seguimiento al
desarrollo de Nuevo Leóny a los
proyectos de alto impacto de la
región como son los trenes de
caigayde pasajeros para impul
sar la movilidad sustentable y la
economía del estado

Los siete proyectos de los
que habló el presidente López
Obradorpara trenes los vamos a
desarrollar porque México San
Luis Monterrey y Nuevo Lare
do va a ser tren de carga y de pa
sajeros ofreció

Sheinbaum Pardo reiteró que
la autollamada Cuarta Trans
formación puso fin a los gaso
linazos y demostró que el mo
delo humanista de la transfor
mación funciona para todos

La precandidata presidencial
visitó la sede en Nuevo León de
Canadian Pacific Kansas City
detalló que hablaron de la im
portancia del ferrocarril de car
ga en el impulso al llamado
nearshoring del renacimiento
del ferrocarril de pasajeros y los
planes futuros

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Precandidata presidencial

Hoy vivimos todavía
las consecuencias de
la guerra contra el nar
co de Felipe Calderón
una tragedia en nues
tro pais provocada
desde el gobierno

v
Nuevo León es la

tierra de todos
aquellos que fueron
construyendo con su
propio esfuerzo el
desarrollo de este
estado pero también
es una tierra de
desigualdades
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Xóchitl en Oaxaca

Morena cree que los pobres
solo necesitan programas

Xóchitl Morena cree
que los pobres solo

necesitan programas
Gira por Oaxaca Vamos por una reforma constitucional de
derechos indígenas aquí no habrá cuentos dice la aspirante
ISRAEL NAVARRO
OAXACA

La precandidata presidencial de
lacoaliciónFuerzayCorazónpor
México Xóchitl Gálvez acusó
que Morena cree que los pobres
solo necesitan programas socia
les para sobrevivir cuando dijo
también requieren oportunida
des parasalirdeese sector

Ellos creen que los pobres lo
único que merecen son apoyos
sociales no se sale con los puros
apoyos quiero ser Presidenta
porque quiero que los pobres de
jendeserpobres afirmó

De girapor Oaxaca donde en
cabezó la mesa Voces indígenas
y afroamericanas junto con su
coordinador de proyecto de na
ción Enrique de la Madrid y la
titular del tema Eufrosina Cruz
se comprometió a que de ganar
enjunio hará una reforma cons
titucional paravelarporlos dere
chos de este sector

En ese sentido laopositora re
cordó que durante su paso por el

Senado al presidir la Comision
de Asuntos Indígenas dio cause
a todas las iniciativas y dejó cero
rezago legislativo

Vamos porunareformacons
titucional de derechos indígenas
aquí no habrá cuentos anunció

También mostró su respaldo a
la comunidad LGBTIQ a quie
nes prometió que sus derechos
serán reconocidos y respetados
y anunció que reforzará el apo
yo a adultos mayores para que
además de su pensión reciban
de manera gratuita atención en
el sector saludy medicamentos

Mientras que losjóvenes ade
más de subeca aprendan habili
dades tecnológicas

La abanderada presidencial
del PAN PRI PRD retomó su
críticaalaestrategiade seguridad
del gobierno federal y lamentó
las masacres que se han registra
do en diferentes puntos delpaís

Dijo que de ganar la Presi
dencia eliminará la estrategia de

abrazos nobalazos
Retomemos el camino el

país no vabien tiene problemas
Cuántos quieren que sigan las

políticas de abrazos y no bala
zos Pues nadie ni los de Morena
quieren también a ellos los asal
tan aseguró

Gálvez también estuvo acom
pañadade los dirigentes naciona
les del PRI Alejandró Moreno y
del PAN Marko Cortés el trico
lor advirtió a Morena que no se
dejaran amedrentar

Hay que decirle a Morena
confirmezayclaridad ni nosvan
a doblar ni nos van a echar para
atrás cada día somos más y les
vamos a ganar la Presidencia de
la República auguró

El líder blanquiazul llamó a
sus militantes alosdePRIyPRD
a aclararle a población que ni el
frente ni Gálvez eliminarán los
programas sociales por el con
trario se ampliarán

Con información de Jannet López Ponce
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Evaluación y otro modelo
de I Y I proyecta Claudia

JOSE ANTONIO BELMONT CHIHUAHUA

Javier Corral colaborador
de Claudia Sheinbaum dice que

se buscara el mejor modelo de
INAI parael ciudadano

Evaluación y otro modelo
del INAI proyecta Claudia
Objetivo Javier Corral su colaborador buscará reunirse con los comisionados

JOSÉ ANTONIO BELMONT Y CÉSAR
CUBERO CHIHUAHUA Y MONTERREY

La ex jefa de Gobierno de Cd
Mx Claudia Sheinbaum pidió
incluir una evaluación para ha
llar el mejor modelo de funcio
namiento del Instituto Nacional

de Transparencia Acceso ala In
formacióny Protección de Datos
Personales INAI en los Diálo
gos por la Transformación ins
truidos por la precandidata pre
sidencial de Morenaque servirán
paradelinear su eventualprogra
ma de gobierno y de desarrollo
parael próximo sexenio

Así lo reveló en entrevista con

MILENIO el ex gobernador de
Chihuahua Javier Corral quien
coordina estos foros en materia

de anticorrupción en el equipo
de la abanderada morenista

Nos hapedido incorporaruna
evaluación y un análisis sobre el
INAI no solamente para discutir
el diseño constitucional de un or

ganismovigilante de este derecho
ciudadano sinofundamentalmen

te parahacerunanálisis de cuál es
el avance que una institución así

tiene con relación a las necesida

des socialesypodergenerarlas re
comendaciones o las propuestas
queseannecesarias explicó

Corral quien se reunió en
Chihuahua con la ex mandataria

capitalina destacó quebuscaráa
los comisionados del INAI para
que participen en estos diálogos
por la Transformación

Esto nos lleva a tener por su
puesto un diálogo con los comi
sionados del INAI en los próxi
mos días buscaremos con ellos
entablarundiálogo sobre elpapel
de este organismo no solamente
en el combate a la corrupción si
no en el sistema democrático del

país puntualizó
El ex mandatario reconoció

a este organismo autónomo co
mo una institución esencial e
ineludible del fortalecimiento

democrático pero dijo se tiene
que encontrar el mejor mode
lo de funcionamiento

Lo que buscamos es generar
un intercambio de opiniones por
más discrepantes que sean para
encontrar juntos una solución

que nos permita un modelo que
más le sirva a los ciudadanos no
el que más les sirva a los funcio
narios públicos subrayó

Tiempo de mujeres
La precandidata a la Presiden
cia estuvo de girapor el estado de
Nuevo León y realizo un par de
eventos masivos con sus simpa
tizantes uno enApodaca y otro
enJuárez en los cuales reiteró su
compromiso de dar continuidad
a la4T y recalcó que son tiempos
de mujeres

Es tiempo de transformación
y también es tiempo de mujeres
transformadoras porque este
año vamos a hacer historia por
quevaacontinuar la transforma
ciónde lavidapúblicayporqueva
a haber mujer presidenta la pri

mera mujer presidenta en la his
toriade México afirmólaexjefa
de Gobierno

La morenista estuvo acompa
ñada porWaldo Fernández y Ju
dith Díaz aspirantes al Senado de
laRepública
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#QUEDANFUERA

SE APAGAN
INDEPENDIENTES

PARA 2024
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QUEDAN FUERA
DE 14 CARRERA

NINGÚN ASPIRANTE
INDEPENDIENTE HA

LOGRADO LAS FIRMAS

miv 232Z
De los ocho aspirantes indepen
dientes que buscan la candidatura
presidencial sin un Partido político
que los respalde ninguno reúne
las poco más de 961 mil firmas
ciudadanas requeridas

El tiempo se agota pues el 6
de enero es la fecha límite para
poder recabar los apoyos de la
población

De acuerdo con el último corte
del Instituto Nacional Electoral

INE Eduardo Verástegui es el

que más respaldos ciudadanos
ha reunido con un total de 165

mil 666 pero eso representa sólo

14 por ciento del total requerido
Le sigue Ulises Ruiz Ortiz con

90 mil 413 apoyos lo cual significa
6 22 por ciento de la meta

Los demás aspirantes inde
pendientes ni siquiera alcanzaron
el uno por ciento entre todos

Asi el boom que hubo en
2018 de las candidaturas inde

pendientes a nivel federal se vino
abajo en este proceso electoral

Comparado con 2018 cuando
405 personas se registraron para
competir sin partidos políticos por
algún cargo de diputado senador
y Presidente de la República en

el actual proceso electoral única
mente se registraron 111 personas
por la vía independiente por algún
cargo federal es decir tres veces
menos aspirantes

De acuerdo con la información

del INE en 2018 240 indepen
dientes se registraron para las
diputaciones federales 78 para
senadores y 87 para la Presiden
cia

Para el actual proceso electo
ral 32 buscaron la Presidencia
11 senadurías y 68 diputaciones
federales

Hace unos días el Tribunal
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Electoral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF y el instituto
electoral aprobaron un acuerdo
en el que rechazaron ampliar el
plazo para que los independientes
reúnan las firmas ciudadanas

Ayer el actor y activista Eduar
do Verástegui lanzó una misiva en
la que criticó a los magistrados del
Tribunal Electoral federal por no
darles más tiempo para recabar
los apoyos

MISAEL fTfcZAVALA W ELHERALDODE
MEXICO COM

1 O
PIERDEN El 6 de enero vence En ese caso tam Ninguno de los 111
IMPULSO el plazo para que bien están quienes aspirantes a diversos

los aspirante reúnan buscan duputación cargos ha logrado
itodaslas firmas federal y senaduría conjuntar el apoyo

m
MIL APOYOS DE
BEN REUNIR EN
TODO EL PAIS

BUSCABANLA
CANDIDATURA
SIN PARTIDO

EL ACTOR ESTU
VO EN CONDICIO
NES DE RECA
BAR EL APOYO
DE LA CIUDADA
NÍA EN IGUAL
DAD DE CIR
CUNSTANCIAS
QUE EL RESTO

TRIBUNAL
ELECTORAL
SENTENCIA

FOTO CUARTOSCURO
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EL DEPORTE BASE
DE SU PROYECTO

ESTADOS
REDACCIÓN ELHERALDODE

MEXICO COM

El exboxeador Erik Terrible

Morales agradeció el apoyo
de la ciudadanía deTijuana

Baja California que lo colocan como
puntero en la encuesta El Heral
do Poligrama por la alcaldía de
la ciudad

El precandidato por la alianza
morenista indicó que la ciudad
plantea muchos retos por lo que se
debe tomar con seriedad y claridad

Precisó a Adriana Delgado en

Heraldo Radio que el principal
problema es la inseguridad por
ello su estrategia esta basada en
el deporte para atender así las dife
rentes problemáticas de la ciudad

Señaló que es necesario atender
la causa del problema que es la
falta de atención a losjóvenes por
lo que urgió a darles un quehacer
mediante el deporte y la cultura

A través del deporte es un ve
hículo para obtener becasy sacar
a esos jóvenes de la realidad que
están viviendo Que vean que el de
porte te puede dar estudio y una
vida diferente dijo #

TRABAJO I El 4 de diciembre se registró

47
AÑOS DE EDAD

TIENE EL TAMBIÉN
EXDIPUTADO

FEDERAL
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Morelos heredará a
quien gane elección
un estado con narco
MORELOS

Combate a la
inseguridad
la clave para
aspirantes
Movimiento Ciudadano MC
POR CÉSARJOEL HERNÁNDEZ

DDMexico

Unestado que ocupa el primer lugar nacional en
secuestros según datos del Secretariado Ejecu
tivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública

SNSP donde el trasiego de drogas extorsiones y asal
tos encarreteras están a la orden del día es el que dejará
Cuauhtémoc Blanco Bravo a quien lo suceda en 2024

Morelos se encuentra inmerso en una lucha por pla
zas entre varios grupos criminales el Cártel de Sinaloa
Jalisco Nueva Generación Guerreros Unidos y Los Rojos
en una disputa por el narcotráfico además del llamado
Cártel de Los Talamontes que deforestan los bosques
para comercializar con las maderas preciosas según re
veló el periodista Ricardo Ravelo en un reportaje publi
cado en SinEmbargo el 3 de agosto de 2023

Aunado a esto la estela de la impunidad y la corrup
ción se expande por varias alcaldías de la entidad

CAPITAL

Cuernavaca

POBLACIÓN
De acuerdo al último censo

realizado por el Instituto Na
cional de Estadística y Geo
grafía Inegi en 2020 la enti
dad cuenta con una población
estimada de 1 millón 971 mil

520 habitantes de los cuales
48 2 son hombres 950 mil

857 en población masculina
y 51 8 son mujeres 1 millón
020 mil 673 en población fe
menina
PADRON ELECTORAL

1 millón 546 mil 248
registros de ciudadanos que
radican en el estado

25 mil 292
morelenses que viven en el
extranjero
1 millón 572 mil 655
votantes en total

QUE SE ELIGE EN
LA ENTIDAD

1
Gubernatura

12
Diputaciones de mayoría
relativa

33
Presidencias municipales
153
Regidurías
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8
Diputaciones de
representación proporcional

33
Sindicaturas de mayoría
reLativa

ASPIRANTES A LA GUBERNATURA
Las precampañas para La eLeccion de La
gubernatura en Morelos comenzaron el 25 de
noviembre de 2023 y terminaron el pasado 3
de enero de este año

COALICION

Sigamos haciendo historia
Morena PT PVEM

PRECANDIDATA

Margarita González Saravia Calderón

f margaritagonzalezsaravia
X margarita gs
Instagram margarita gonzalez saravia

NIVEL DE ESTUDIOS

Cuenta con Licenciatura en Planificación Turís

tica por el Consejo Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social Coneval

TRAYECTORIA POLÍTICA
Fue subsecretaría de Turismo en el Estado de

Morelos en el gabinete de Marco Adame Castillo
de mayo de 2010 a septiembre 2012

Participó en el gabinete del entonces presiden
te municipal de Cuernavaca Cuauhtémoc Blanco
2015 2018 al ocupar el cargo de secretaria de De
sarrollo Económico y subsecretaría de Turismo

Dio el salto al gobierno federal para ser parte
de la 4T como titular de la Secretaría de Turismo

y Cultura del 1 de octubre de 2018 al 1 de octu
bre de 2020 Posteriormente ocupó el cargo de
directora general de la Lotería Nacional para la
Asistencia Pública

BAJO LA LUPA

En un audio difundido el pasado 24 de octubre
González Saravia presuntamente reconocía que
el exgobernador de Morelos Graco Ramírez Garri
do 2006 2012 estaba patrocinando su campaña
Sobre este caso la precandidata aseveró que este
material era falso y parte de una guerra sucia en
su contra con la intención de manchar su imagen
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COALICION

Fuerza y Corazón por Morelos
PAN PRI PRD

PRECANDIDATA

Lucía Virginia Meza Guzmán

f Facebook LucyMezaGzm
X LucyMezaGzm

2 Instagram luciamezagzm

NIVEL DE ESTUDIOS

Licenciatura en Administración Pública por la
Universidad Latinoamericana ULA campus
Cuernavaca Actualmente cursa la maestría Se

guridad Pública y Políticas Públicas

TRAYECTORIA POLÍTICA
Diputada local en la L Legislatura del Congre
so de Morelos 2006 2009 También ocupó un
curul en el Congreso local en la Lll Legislatura
2012 2015 Senadora de la República por More

na 2018 2023

BAJO LA LUPA

Un viaje en 2022 a Dubái para asistir al evento
Gitex Global X North Star invitada por el presi
dente de la empresa de tecnología Huawei Ding
Yun El Senado le otorgaría viáticos de 83 mil
584 pesos para sus gastos personales

Rompió relación con Morena tras ser desecha
da para la precandidatura de Morelos por sus
vínculos con el fiscal de esa entidad Uriel Car
mona
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f Facebook OrtegaDeLaCruzJessica
X jes ortega
Instagram jess ca ortegamc

NIVEL DE ESTUDIOS

Licenciatura en Derecho por la Universidad del
Valle de Cuernavaca y Maestría en Derecho
Constitucional y Amparo por el Colegio Jurista
de Morelos Actualmente estudia Psicología

TRAYECTORIA POLÍTICA
Fue tesorera del Comité Directivo del partido
Convergencia en Morelos 1999 2005 Tomo el
cargo de presidenta del Consejo Estatal del par
tido Convergencia en Morelos 2005 2008 Ade
más fue coordinadora de la Comisión Operativa
Estatal en Morelos e integrantes de la Comisión
Operativa Nacional de Movimiento Ciudadano
2015 2018 y diputada local en la Ll Legislatura

del Congreso de Morelos 2009 2012

BAJO LA LUPA

Jessica Ortega de la Cruz pidió a las autoridades
sancionar a los partidos políticos que adelantan
los procesos de elección de cara al 2024 la di
putada afirmó que Movimiento Ciudadano regis
tró solicitudes por actos anticipados de partidos
registrados hace un llamado para no hacer caso
omiso a estos Ortega de la Cruz expresó Si
desde ahorita ya están haciendo esas trampas
imagínense qué más van a hacer cuando ya sea
el proceso
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POR ESO LA FAVORECEN CON CIFRAS

Móchitl vinculada
a encuestadora
MéxicoElíge

POR TENER VÍNCULO CON ENCUESTADORA

ACUSA DELGADO
TRAMPA DE GÁLVEZ
Eldueño de la empresa México EUge Afelo CanipizaiMi es parte del pilpi
te Xédtifl álwxi en octubre colocó a la parifeta a III puntos dé Sliciiibaiiiii

REDACCIÓN
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO En
una participación en el canal de
YouTube #LaNetaConTatíana y
los Vocerones de la exsecretaria
de Economía Tatíana Clouthier
el dirigente nacional de Morena
Mario Delgado acusó que la pre
candidata del Frente y Corazón
por México FCM antes FAM
pretende posicionarse en redes
sociales como Facebook de ma

nera tramposa
Delgado Carrillo apuntó que

la panista por medio del Par
tido Revolucionario Institu

cional PRI fue quien pagó a
la encuestadora México Elige
propiedad de Aldo Campuzano

quien además es uno de los res
ponsables de llevar laprecampa
ña de Gálvez Ruiz

El dirigente del partido guin
da detalló que cuando se busca
realizar una publicación pagada
en la red social Facebook con la
idea de que la plataformagenere
mayoralcance entre losusuarios
de ésta parte los requisitos están
dar el nombre del responsable
de efectuar el post así como un
número telefónico sin embar
go los datos registrados son los
mismos tanto en las publicacio
nes de Facebook como en los
que presenta la encuestadora
México Elige firma de encuestas
que en octubre pasado puso a la
hidalguense a sólo 10 puntos de
la exjefa de Gobierno capitalino
ClaudiaSheinbaum

Cómplices al descubierto
Laprecandidata#XóchitlGálvez
ytodas lasylos precandidatos de
la derecha corrupta salen bien
en la encuestadora México Eli

ge Perotodoes falso entre ellos

se pagan la publicidad En #La
NetaConTatiana evidenciamos

su vinculación expuso el mo
renista en un mensaje publicado
en la red X antes Twitter

Aunque no fue lo único que
dijo pues aseguró que la exedil
de Miguel Hidalgo por medio
del PRI ha gastado millones de
pesos paraposicionar su imagen
en diversas redes sociales como

lo son Facebook e Instagram y
eso se sabe señaló porque las
propias plataformas hacen pú
blica la información para que
quien lo deseeveaesos datos
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MILLONES

O
Por me

dio del PRI se
han destina
do millones
de pesos pa
ra posicionar
alapanista
en diversas
redes socia
les

Anuncios abundan en Facebook
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Piden abogados imparcialidad a nueva ministra

Discrepan por arribo
de Batres a la Corte

Ven morenistas

llegada a cargo
como posibilidad
de mejorar justicia
MARTHA MARTÍNEZ

El arribo de Lenia Batres co
mo nueva ministra de la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación SCJN provocó opi
niones encontradas en parti
cular por el discurso pronun
ciado ayer ante el pleno y por
su cercanía con el Gobierno
federal y Morena

Mientras que morenistas
consideraron en redes socia
les que su incorporación me
jorará el acceso a la justicia y
el funcionamiento del máxi
mo tribunal opositores ad
virtieron el riesgo de que éste
sea dañado por la ideología

La Confederación Patro
nal de la República Mexicana
Coparmex felicitó a Batres

por su nombramiento como
ministra y confió en su com
promiso con la Constitución
y la autonomía judicial

Felicitamos a Lenia
Batres por su juramentación
como Ministra de la SCJN
En #Coparmex confiamos
en su compromiso con la
Constitución y la autonomía
judicial Que su labor en esta
gran responsabilidad contri
buya al fortalecimiento de la
SCJN y favorezca una justi
cia equitativa posteó

Tras el discurso de Batres
en el que acusó a la SCJN de
incurrir en excesos de inva
dir funciones del Legislativo

y de ponerse por encima de
la Constitución el ex Presi
dente Felipe Calderón coinci
dió con el planteamiento del
académico Gerardo Laveaga
quien afirmó que haber acep
tado el cargo de ministra pen
sando como lo hace es como
aceptar ser obispo sin creer
en Dios

Buena reflexión GLa
veaga haber aceptado la pos
tulación a ministra de la
SCJN si se piensa así como
aceptar ser obispo sin creer
en Dios señaló

El ex diputado indepen
diente Manuel Clouthier
calificó como preocupante
que en la SCJN se llene ele
ideología cuando lo que de
be prevalecer es el espíritu
del Derecho

Lenia Batres Guadarra
ma asume como ministra de
la SCJN en sesión solemne

Delicado que la SCJN se

llene de ideología y no del es
píritu de Derecho y en espe
cial de los Derechos Huma
nos somo señala el artículo
1 Constitucional consideró

En tanto el dirigente de
Morena Mario Delgado fe
licitó a Batres por su investi
dura y confió en que hará un
gran trabajo para mejorar el
acceso a la justicia

Felicidades a LeniaBa
tres por su investidura como
ministra de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación Sa
bemos que hará un gran tra
bajo para garantizar el acceso
a la justicia defender los de
rechos del pueblo así como

para mejorar la labor de la
SCJN posteó

El hermano de la minis
tra Martí Batres Jefe de Go
bierno de la Ciudad de Mé
xico calificó como valiente
congruente y esperánzador el
primer discurso pronunciado
ante el pleno de la Corte

Acudí a la ceremonia de
incorporación de la ministra

LemaBatres al pleno de la
SCJN Retomó los tres te

mas de justicia social los ex
cesos remunerativos del Po
der Judicial y su invasión de
facultades del Poder legisla
tivo Fue un discurso valiente
congruente y esperanzado
escribió

En tanto la presidenta
del Senado Ana Lilia Rivera
felicitó a la nueva ministra y
subrayó que será la número
15 en la historia de la Supre
ma Corte

Envío una felicitación a
la nueva ministra LeniaBa
tres quien será la mujer nú
mero 15 en la SCJN Nun
ca más un México sin muje
res en la toma de decisiones
Continuemos el camino de la
transformación la igualdad
de oportunidades y libres de
violencia indicó

URGEN INDEPENDENCIA
La Barra Mexicana de Abo
gados BMA demandó a
Lenia Batres dejarse de sus
preferencias políticas y des
empeñar el cargo con im
parcialidad y respeto a la di
visión de Poderes

En un comunicado re
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cordo que es la primera mi
nistra que llega al máximo
tribunal designada directa
mente por el Presidente de
la República ante la falta de
consenso en el Senado

Consideramos que es la
ocasión propicia para dar la
bienvenida a la ministra Le
nia Batres Guadarrama y de
searle un ejercicio exitoso co

mo integrante del máximo
tribunal de nuestro país al
tiempo de hacer votos para
que en su desempeño como
jueza constitucional honre la
objetividad e imparcialidad
alejada de las preferencias
políticas que durante su vi
da profesional ha respalda
do señaló el presidente de
la BMA Víctor Olea Peláez

Nuestro Colegio espera
que por encima de cualquier
visión ideológica o personal
prevalezca siempre el espí
ritu republicano el respeto
a la división de Poderes así
como el ejercicio autónomo
de tan elevada responsabili
dad agregó

La nueva ministra mi
litante de Morena desde
enero de 2013 es cercana al

Presidente Andrés Manuel
López Obrador y a Claudia
Sh e inbaum precand i data
presidencial de Morena

En las dos últimas déca
das ha alternado su carrera
entre la Cámara de Diputa
dos y la Ciudad de México
donde ha ocupado diversos
cargos hasta ser asesora de
López Obrador y de la ex Je
fa de Gobierno

La ministra presidenta de la Corte Norma Piña der ayuda a Lenia Batres a colocarse la toga
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Se estrena como Ministra con críticas

Liega Lenia Batres
sentenciando a Corte

La acusa de excesos

e invadir funciones

del Legislativo pide
que se autolimite
VICTOR FUENTES

En su primer día como Mi
nistra Lenia Batres juzgó a
la Suprema Corte de Justicia
de la Nación

La acusó de incurrir en
excesos de invadir tinciones
del Legislativo y de ponerse
por encima de la Constitu
ción al tiempo que llamó al
máximo tribunal del País a
autolimitarse y someterse a
las leyes nacionales

En un discurso inédito
por su dureza arropada por
aplausos de familiares ami
gos y funcionarios mopeñis
tas que abarrotaron la Cor
te Batres recibió la toga que
usará durante 15 años y se
presentó ante sus nuevos co
legas como la Ministra del
pueblo

Quien crea que puede ri
diculizarme por provenir de

este pueblo mexicano no
salle la fuerza y la grande
za que me está atribuyen
do dijo entre ovaciones
de sus correligionarios

Batres primera perso
na que llega a la SC JN de
signada directamente por
el Ejecutivo criticó al tribu
nal en un tono de reproche
por anular leyes por vicios
de forma

Esta Corte se ha extrali
mitado el carácter inimpug
nable de sus decisiones la ha
llevado a confundirjerarquía
de la Constitución con jerar
quía de la instancia indicó

En una reflexión seria y
mesurada la Suprema Cor
te tendría que concluir que
debe autolimitarse y some
terse a la auténtica jerarquía
normativa de nuestro País

Entre los invitados estu
vieron su hermano Martí Je
fe de Gobierno capitalino los
Secretarios de Gobernación
Economía y Energía Luisa
María Alcalde Raquel
Buen rostro y Miguel
Ángel Maciel el voce
ro presidencial Jesús
Ramírez y la Fiscal de
la CDMX Ernestina
Godoy

La Suprema Corte ha
asumido una función de le
gislador positivo pues defi
ne normas que prevalecerán
después de una declaración
de inconstitucionalidad in

vadiendo la esfera del Poder
legislativo acusó la Minis
tra de 54 años graduada de la

Universidad Humani
tasy con un doctorado
en la UNAM

También criticó a
la SCJN por suspen
der normas impugna

das en acciones de inconsti
tucionalidad por revivir leyes
derogadas por el Congreso
al invalidar las nuevas y por
crear una instancia adicional
ante los tribunales colegiados
para los incidentes de ineje
cución de amparos

Podría decirse que la Su

prema Corte sí es el órgano
supremo en el País porque
puede anular leyes por mayo
ría calificada pero se equivo
can porque si actuara como
verdadero tribunal constitu
cional no prevalecería la Su
prema Corte sino la Consti
tución agregó

Reclamó que el máximo
tribunal se enfoca en resolver
litigios con implicaciones po
líticas en vez de centrarse en
impedir que los juicios pena
les se caigan por formalismos
como el llenado erróneo de
un informe policial
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A la ceremonia en la que Lenia Batres O asumió como
Ministra de la Suprema Corte la acompañaron sus
hermanos Valentina diputada local de la CDMX 0 Martí
Jefe de Gobierno capitalino O así como funcionarios
de la 4T Jesús Ramírez vocero presidencial O Román
Meyer titular de la Sedatu O Ernestina Godoy Fiscal de
la CDMX y Raquel Buenrostro Secretaria de Economía
O entre otros
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Lerfa Batres
abrefuego
contraía
Corte en su
presentación
Acusa al Máximo Tribunal del país de
extralimitarse con decisiones que lo
han llevado a confundir las jerarquías
MANUEL ESPINO

nacion eluniversal com mx

Al asumir el cargo de ministra de la
Suprema Corte de Justicia de la Na
ción SCJN Lenia Batres Guadarra
ma se lanzó contra el Máximo Tri
bunal del país al que acusó de ex
tralimitarse con decisiones que la
han llevado a confundir jerarquía
de la Constitución con jerarquía de
la instancia

Ante el pleno de ministros algu
nos con caras laigas por los señala
mientos e invitados de la corriente
radical de Morena Batres Guadarra
ma afirmó que la SCJN ha incurrido
en excesos que indican que no te
nemos una Suprema Corte subordi
nada a la Constitución sino una
Constitución subordinada a la Su
prema Corte al grado de que se es
cucha entre litigantes decir Y qué
dice la Constitución al respecto lo
que indique la Suprema Corte

La autollamada ministra del

pueblo1 recriminó a la Corte la in
validez de leyes y reformas del pre
sidenteAndrésManuel López Obra
dor que buscaban proteger bienes
nacionales como el caso dijo de la
Ley de la Industria Eléctrica o de la
Ley General de Instituciones y Pro
cedimientos Electorales paradistri
buir el poder

Aseguró que la SCJN se ha colo
cado por fuera y por encima del tra
bajo que realiza la Auditoría Superior
de la Federación ASF impidiendo
efectuar auditorías de desempeño

Dijo que ejerce poderes que están
expresamentevedadosen la ley ade
más de que ha asumido una función
de legislador positivo al declarar in
constitucionales diversas normas
por vicios en el proceso legislativo

Ha incumplido además lo de
bo decir porque lo dije en el Sena
do hace 14 años el artículo 127
constitucional que fija como lími
te para la remuneración de las per
sonas servidoras públicas la esta

blecida para el Presidente de la Re
pública disposición que no fue
impuesta ni por el actual Manda
tario ni por las mayorías parla
mentarias actuales sino que entró
en vigor en 2010 señaló

Ante ello consideró que la
SCJN no puede seguir tomando
decisiones anticonstituciona

les amparada en que son inata
cables Podrían decir que la Su
prema Corte sí es el órgano supre
mo en el país porque puede anu
lar leyes por mayoría calificada
pero se equivocan porque si ac
tuara como verdadero tribunal
constitucional no prevalecería la
Suprema Corte sino la Constitu
ción En una reflexión seria y me
surada la Suprema Corte tendría
que concluir que debe autolimi
tarse ysometerse a la auténtica je
rarquía normativa de nuestro
país arremetió

La ministra asignada a la Segun
daSalade la Corte afirmó que le han
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dicho la ministradel pueblo mote
que dijo acepta con honor y con la
responsabilidad que merece

Batres Guadarrama quien el pró
ximo lunes tendrá su primera sesión
ordinaria advirtió a sus críticos
Quiencreaque puede ridiculizarme

por provenir de este pueblo mexica
no no sabe la fuerza y la grandeza
que recibo con esa dignidad

Al darle la bienvenida al pleno la
ministra Yasmín Esquivel expuso
que Batres Guadarrama es una mu
jer de ideales que enriquecerá los
debates y proyectos que correspon
den analizar a la Suprema Corte

Sin duda aportará y enriquecerá
los debatesyproyectos que aesta Su
prema Corte le corresponde analizar
Atiende no a quimeras sino a los
problemas reales que hoy aquejan a
su persona y la sociedad apuntó

Esquivel Mossa expuso que en la
Corte coinciden distintas persona
lidades con diferentes visiones plu

ralidad de ideas con una trayectoria
profesional propia diversa que
enriquece nuestro quehacer juris
diccional pero que al final todos
perseguimos el mismo objetivo for
talecer el Estado de derecho y el res
peto a la Constitución

Hoy constatamos la presencia de
una mujer más en el pleno de esta
Suprema Corte Constatamos la con
vicción política del Ejecutivo federal
ya que los últimos cuatro nombra
mientos hansido mujeresapostando
a su talento por la igualdad de gé
nero y no discriminación agregó

La presidenta de la SCJN Norma
Lucía Piña Hernández colocó la to
gamagisterial aBatres Guadarrama
que la convirtió en ministra

Reciba usted esta prenda re
presentativa de la alta investidura
que el Estado mexicano le ha con
ferido como integrante de este tri
bunal constitucional le dijo Piña
Hernández para acto después co
locarle la prenda color negó en

presencia de los plenos de laSCJN
Consejo de la Judicatura Federal y
del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación TEPJF
c invitados especiales

LENIA BATRES

Nueva ministra de la SCJN

No tenemos una Suprema
Corte subordinada a la
Constitución smo una
Constitución subordinada a
la Suprema Corte al erado
de que se escucha entre
litigantes decir Y que
dice la Constitución al
respecto lo aueindloue
la Suprema Corte
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Lenia Batres sorprendió a los ministros con su mensaje al asumir el cargo de ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
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LeniaBatres se
colocó la Corte
por encima de
la Constitución

En su asunción como

ministra critica que el Poder
Judicial se ha extralimitado
e incurrido en excesos
EDUARDO MURILLO

MAXIMO TRIBUNAL LE DA LA BIENVENIDA

La Corte invade
facultades de
otros poderes
Lenia Batres

EDUARDO MURILLO

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN se ha extralimitado
e incurrido en excesos invadiendo
facultades de otros Poderes de la
Unión advirtió la ministra Lenia
Batres Guadarrama durante la ce
remonia en la cual se le dio la bien
venida como integrante del máximo
tribunal del país La nueva togada
señaló que se ha colocado a lajuris
prudencia por encima de las leyes y
la Constitución

Por estos excesos sostengo que
no tenemos una Suprema Corte su
bordinada a la Constitución sino
una Constitución subordinada a la
Corte al grado de que los litigantes
suelen decir y qué dice la Consti
tución al respecto Lo que decida la
Suprema Corte afirmó

Explicó que en los últimos años la
SCJN ha establecido en la práctica
una supremacía de la jurispruden
cia cómo la Corte interpreta las

leyes por sobre la Constitución
Eso es indebido pues aseguró

lajurisprudencia no goza de las ca
racterísticas de generalidad que sí
tienen las leyes

La Suprema Corte no puede
seguir tomando decisiones anti
constitucionales amparada en que
sus decisiones son inatacables Es
cierto que los juicios deben tener
una instancia de cierre pero eso
no quiere decir que los acuerdos
generales que dicta la Suprema
Corte o su jurisprudencia puedan
estar por arriba de la Constitución
o de las leyes mexicanas Por eso
hablamos de excesos Una cosa es
que la Suprema Corte y el Consejo
de la Judicatura tengan facultades
reglamentarias para facilitar vía
acuerdos generales la impartición
de justicia y algo muy distinto es
que esos acuerdos generales sean la
ley suprema de la Unión dijo

Por interpretaciones como esta
añadió la SCJN ha declarado la in
validez de leyes que buscan proteger

los bienes nacionales como el caso
de la Ley de la Industria Eléctrica
o la Ley General de Instituciones y
Procedimientos Electorales donde
los ministros consideran única
mente errores de procedimiento y
no estudian el fondo de los asuntos
es decir su presunta inconstitucio

nalidad la Constitución prevé en
su artículo 17 que las autoridades
deben privilegiar la solución de los
conflictos sobre los formalismos
procedimentales el Poder Judicial
no lo está cumpliendo

Entre los asistentes a la ceremo
nia estaba la familia de la nueva mi
nistra el jefe del Gobierno Martí
Batres y la diputada Valentina
Batres y miembros del gabinete
federal como los secretarios de
Bienestar Ariadna Montiel Eco
nomía Raquel Buenrostro Desa
rrollo Agrario Territorial y Urbano
Román Meyer de Energía Miguel
Ángel Maciel y la Consejera Jurí
dica del Ejecutivo federal María
Estela Ríos González
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Lenia Batres afirmó que es pro
ducto de la educación pública de
la formación política y social de su
familia y entorno

Quien crea que puede ridiculi
zarme por provenir de este pueblo
mexicano no sabe la fuerza y la
grandeza que me está atribuyendo
Fuerza y grandeza que recibo con
esa dignidad Ministra del pueblo
me han dicho y es un enorme ha
lago una misión grande que acepto
con honor y con la responsabilidad
que merece sostuvo

A nombre de sus compañeros mi
nistros Yasmín Esquivel Mossa dio
el discurso de bienvenida enfatizan
do que Lenia Batres es la ministra
número 15 que llega a la SCJN en
sus más de 200 años de historia

A La nueva togada dijo que se le
ha llamado ministra del pueblo
Foto La Jornada
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LENIA BATRES LLEGA A LA CORTE

Cuestiona a la SCJN al asumir como ministra
Llama a sus

compañeros a
autolimitarse y no
seguir tomando
decisiones en contra
de lo que establece
la Constitución
POR DAVID V1CENTEÑ0

La Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación SCJN
se ha extralimitado en sus
funciones y en muchos
casos se ha colocado por
encima de la Constitución
aseveró Lenia Batres quien
ayer asumió el cargo como
ministra

Durante la sesión solem

ne por su investidura Batres
Guadarrama criticó que la
Suprema Corte tome deci
siones anticonstitucionales

amparada en que sus de
cisiones son inatacables y
llamó al máximo tribunal a
autolimitarse

Esta SCJN por otro
lado se ha extralimitado

El carácter inimpugnable
de sus decisiones la ha lle
vado a confundir la jerar
quía de la Constitución con
la jerarquía de la instancia
consideró

Durante su discurso la
mujer número 15 en in
tegrar el pleno de la Cor

te llamó a sus compañeros
ministros a someterse a la
auténtica jerarquía norma
tiva de nuestro país y no
seguir tomando decisiones
anticonstitucionales

O
La Suprema Corte no puede
seguir tomando decisiones
anticonstitucionales

amparada en que sus
decisiones son
inatacables

LENIA BATRES
MINISTRA DE LA SCJN

La presidenta de lá SCJN Norma Piña invistió a Lenia Batres
romo ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
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INTEGRANTE DE LA SCJN

Batres llega a Corte
y denuncia excesos
LA NUEVA
MINISTRA afirmó
que el máximo
tribunal Mse ha
extralimitado
y colocado
por encima de
la Constitución

POR DAVID VICENTEÑO
davldvlcenreno gtmm commx

Al asumir su cargo como mi
nistra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN
Lenia Batres Guadarrama
afirmó que este órgano autó
nomo se ha extralimitado en
sus funciones y en muchos
casos se ha colocado por en
cima de la Constitución

Esta SCJN por otro lado
se ha extralimitado El ca
rácter inimpugnable de sus
decisiones la ha llevado a
confundir la jerarquía de la
Constitución con la jerarquía
de la instancia afirmó la nue
va ministra

Ayer se realizó la sesión
solemne de investidura en la
que la presidenta del Máxi
mo Tribunal la ministra Nor
ma Lucía Pifia Hernández le
colocó la toga ministerial le
entregó su credencial que la
acredita como integrante del
Poder Judicial Federal PJF y

un distintivo
Rafes Guadarrama reali

zó críticas al trabajo realizado
por la SCJN en diversos temas
y llamó a que sus integrantes
no sigan tomando decisiones
anticonstitucionales

La Suprema Corte no pue
de seguir tomando decisiones
anticonstitucionales ampara
da en que sus decisiones son
inatacables Es cierto que los
juicios deben tener una ins
tancia de cierre pero eso no
quiere decir que los acuerdos
generales que dicta la Supre
ma Corte o su jurisprudencia
puedan estar por arriba de la
Constitución o de las Leyes
Mexicanas

Por eso hablamos de ex
cesos Una cosa es que la Su
prema Corte y el Consejo de
la Judicatura tengan facul
tades reglamentarias para
facilitar vía acuerdos gene
rales la impartición de justi
cia y algo muy distinto es que
esos acuerdos generales sean
la Ley Suprema de la Unión
expresó

En la ceremonia estuvie
ron presentes sus familiares
entre ellos su hermano el jefe
de Gobierno de la Ciudad de
México Martí Batres funcio
narios capitalinos y federales

La ministra Batres Guada
rrama es la mujer número 15
que integra el Pleno de la Cor
te en su historia y actualmen

te con su llegada son cinco
las mujeres que forman parte

de este cuerpo junto la minis
tra presidenta Pifia Hernán
dez y las ministras Yasmín
Esquivel Mossa Loretta Ortiz
Ahlf y Margarita Ríos Farjat

En su mensaje que fue in
terrumpido en dos ocasiones
por aplausos de los asistentes
Lenia Batres llamó al Máximo
Tribunal a autolimitarse

Podrán decir que la Supre
ma Corte sí es el órgano supre
mo en el país porque puede
anular leyes por mayoría ca
lificada pero se equivocan si
actuaracomoverdadero tribu
nal constitucional no prevale
cería la Suprema Corte sino la
Constitución

En una reflexión seria y
mesurada la Suprema Corte
tendría que concluir que debe
autolimitarse y someterse a la
auténtica jerarquía normativa
de nuestro país afirmó

W
El carácter inimpugnable
de sus decisiones la
ha llevado a confundir

la jerarquía de la
Constitución con la

jerarquía de la instancia
LCNIA BATRES
MINISTRA
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La ministra Batres Guadarrama es la mujer número 15 que integra el Pleno de la Corte en su historia
y actualmente con su llegada son cinco las mujeres que forman parte de este cuerpo
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Critica Lenia Batres
a la Corte al asumir
como ministra
Lenia Batres se integró ayer como
nueva ministra de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación pero lo
hizo lanzando una severa crítica
por los excesos que dijo hay en
el Tribunal Constitucional al que
se integra Al asumirse como mi
nistra del pueblo señaló que la

SCJN invade funciones del Legis
lativo y se pone por encima de la
Constitución por lo que la llamó
a autolimitarse y someterse a las
leyes del país Batres recibió de la
ministra presidenta de la SCJN
Norma Piña la toga

David Saúl Vela
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Batres ministradel
pueblo arrancacon
duracríticaalaCorte
Lema asegura que la SCJN invade las
funciones del Poder Legislativo y se
pone por encima de la Constitución
Critica a los ministros
porque no han
equiparado su salario
con el del Presidente

DAVID SAÚL VELA
dvela elfinancieto com mx

Asumiéndose como ministra del
pueblo Lenia Batres Guadarrama
se integróayercomonuevaministra
de la SupremaCortedeJusticiade la
Nación SCJN y lo hizo lanzando
una severa crítica por los excesos
que dijo hay en el tribunal cons
titucional

Acusó que la SCJN invade fun
ciones del Legislativo yse pone por
encima de la Constitución por lo
que la llamó a autolimitarse y so
meterse a las leyes del país

Consideróque el tribunal consti
tucional se enfocaenresolvertemas
con fuertes implicaciones políticas
comola reformaeléctrica yrelega

el activismojudicial contra la impu
nidado la inseguridad que aquejaal
país desde hace 25 años

Indicó que la Corte se ha extrali
mitado en sus funciones y ha caído
enexcesos como adjudicarse facul
tades para legislar y reivindicar la
reviviscencia de normas expresa

mente derogadas por el Congreso
de la Unión

La Suprema Corte ha asumido
una función de legislador positivo
pues define normas que prevalece
rántras una declaración de incons
titucionalidad invadiendo laesfera
delPoderLegislativo que fue electo
democráticamente destacó

Asimismo acusó que las y los
ministros están en inconstitucio
nalidad desde hace 14 años por no
querer equiparar su salario al del
Presidente

La insistencia en este tema no
responde aunapolíticao ideales de
una visión partidista simplemen
te considero que nos corresponde
acatarlaConstitución agregó ante
la cúpula del Poder Judicial de la
Federaciónque estuvo en lasesión

Destacó que los excesos de la
SCJN derivan del carácter inim
pugnable de sus decisiones lo que
la ha llevado a confundirjerarquía
de la Constitución conjerarquía de
la instancia

NotenemosunaSupremaCorte
subordinada a la Constitución sino
una Constitución subordinada a la
Suprema Corte puntualizó ydijo
que la SCJN no debe seguir toman
do decisiones anticonstitucionales
amparada en la idea de que sus de

cisiones son inatacables Debeauto
limitarse ysometerse a la auténtica
jerarquíanormativade país insistió

Se congratuló por provenir del
pueblo y estar en esta época de de
rechos en la que las personas ser
vidoras públicas están obligadas
a no abusar del poder Y lanzó un
mensaje a sus detractores Quien
crea que puede ridiculizarme por
provenir de este pueblo mexicano
no sabe la fuerzay la grandeza que
me está atribuyendo

Batres Guadarrama designada
por el presidente Andrés Manuel
López Obrador recibió de la minis
tra presidenta de la SCJN Norma
Piña la toga En la sesiónestuvieron
familiares secretarios de Estado
legisladores funcionariosyamigos
de la nueva ministra
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Amigos Irma Eréndira Sandoval y John Ackerman a su llegada Compañera Bertha Alcalde quien formaba parte de la terna a la Corte

Hermano Marti Batres jefe de Gobierno de la CDMX ayer

Inido Lenia Batres Guadarrama ministra de la Corte ayer
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SE ENRIQUECERÁ CON
LENIA LA IM PARTICIÓN
DE JUSTICIA

La asunción de Lenia Batres como
ministra abonará a la pluralidad de la
Corte y enriquecerá el quehacer en la
impartición de justicia dijo la minis
tra Yasmín Esquivel en su mensaje
de bienvenida

Su incuestionable dedicación por
el derecho su convicción en la lucha
por la justicia social su preocupación
y ocupación por el derecho de toda
persona a una vida digna su profundo
sentido social sus ideales democráti
cos serán la guía en el desempeño de
su responsabilidad dijo

Consideró como alentador que la
integración de mujeres en las cúpulas
de poder en el país sea signo de este
tiempo Destacó que la llegada de
Batres es inédita y significativa al
ser la primera vez que la SCJN estará
integrada por cinco mujeres

Finalmente recordó que en más
de 200 años de historia de la Corte
sólo 15 mujeres han ocupado el cargo
contra más de 500 hombres d veía
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Colegio de Abogados

Piden a Batres

imparcialidad en
Suprema Corte
El presidente de la BarraMexicana Colegio
de Abogados A C Víctor Oléa Peláez hizo
votos para que el desempeño de Lenia Ba
tres como ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN honre la obje
tividad e imparcialidad y esté alejada de las
preferencias políticas que durante su vida
profesional ha respaldado

Nuestro Colegio espera que por encima
de cualquier visión ideológica o personal
prevalezca siempre el espíritu republicano
el respeto a la división de poderes así como
el ejercicio autónomo de tan elevada respon
sabilidad se subrayó

A sólo dos días de iniciado el primer pe

riodo de sesiones y luego de que el presi
dente de México la designara en sustitución
de Arturo Zaldívar Lenia Batres rindió pro
testa como nueva ministra de la SCJN ante
Norma Lucía Piña ministra presidenta de
la Corte

En su primer discurso ante el pleno Lenia
Batres Guadarrama expresó que la SCJN no
está subordinada a la Constitución y que se
ha extralimitado Arturo Rojas

Es la primera ministra designada directa
mente por el presidente de la República
foto cuartoscuro
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Abogados
confían que

ministra
honre la

objetividad
Piden a morenista que se

aleje de las preferencias
políticas que ha

respaldado en su vida
EDUARDO DINA

naclon eluniversal com mx

La Barra Mexicana Colegio de Abo
gados A C hizovotosparaque Lenia
Batres en su desempeño como mi
nistra de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación SCJN honre la
objetividad e imparcialidad

En el marco de su arribo a la
SCJN ayer 4 de enero el Colegio de
Abogados deseó un ejercicio exi
toso a Batres Guadarrama como
integrante del Máximo Tribunal
del país alejada de las preferen
cias políticas que durante su vida
profesional ha respaldado

Nuestro Colegio espera por en
cima de cualquier visión ideológica
o personal que prevalezca siempre
el espíritu republicano el respeto a
la división de Poderes así como el
ejercicio autónomo de tan elevada
responsabilidad dijo la Barra Me

xicana en un comunicado
Agregó que en la Barra Mexicana

están convencidos de que toda co
yuntura representa una oportuni
dadpara fortalecer el funcionamien
to de las instituciones delEstado me
xicano y refrendar la exigencia de
una sana división entre los Poderes
de la Unión que permita una impár
tición de justicia independiente co
mo ordena la Constitución

El grupo de abogados recordó

que Batres Guadarrama fue desig
nada por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ante la falta de
un acuerdo entre las fuerzas políti
cas representadas en el Senado

Víctor Olea presidente de la Ba
rra Mexicana precisó en redes so
ciales que pedían que la nueva mi
nistra actúe con objetividad e im
parcialidad en su desempeño
Siempre por la independencia ju

dicial y la división de Poderes
Ensu discurso como ministra Le

nia Batres arremetió contra la Corte
a la que señaló de extralimitarse y
estar enfocada en casos con fuertes
implicaciones políticas que afectan
alinterés y orden público
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Planteamiento de
Lenia arcaico y
muy superado
advierte experto
Rechaza que la Corte
como dice Batres
no pueda valorar el
trabajo legislativo
i

DAVID SAÚL VEIA
dvela elfinanciero com mx

El discurso que rindió la ministra
Lenia Batres ante la Suprema Cor
te SCJN plantea una teoría de
antaño yamuy superada en torno
a las funciones de untribunalcons
titucional consideróelacadémico
Sergio Charbel Olvera

Dijo que el planteamiento de la
ministra va más acorde a lo que se
da en unEstado autoritario donde
se hace lo que diga el Presidente y
elLegislativo

Quizá está desactualizada o
quizá no comprende todavía con

mucha pulcritud las funciones que
tiene en la actualidad la Suprema
Corte dentrode un Estado de dere
cho democrático y garante de los
derechos humanos estimó

En entrevista con El Financie
ro Olvera quienhasido académi
co de varias universidades entre
ellas la UNAM difirió de lo plantea
do porBatres enel sentido deque la
SCJNno puede aplicarunjuicio de
valor ante la obra legislativa

Esa concepción impide que el
Poder Judicial sea un verdadero
contrapeso en la estructura del
Estado dijo el doctor en derecho
constitucional Si solamente eres
unaplicadordelaley elPoderJudi
cial no tiene una gran relevancia
agregó

Aseguró que porelcontrario si
se busca que la Suprema Corte sea
ungarante del Estadodederechoy

de que las cosas se hagan correcta
mente sí se requiereque realice una
interpretación de la Constitución

Porejemplo si el legisladoremi
te una ley contraria a la Constitu
ción o si la Constitución requiere
interpretarse para efecto de ga
rantizar los derechos humanos
eso no convierte a la SCJN en un
mero aplicador de la ley sino en
un poder activo que genera un
contrapeso frente a las anomalías
que puedan derivar de los otros
poderes explicó

Estimó que si eso no ocurre
regresaríamos a las teorías fran
cesas donde el Legislativo tendría
una supremacía dentro del Esta
do Regresaríamos a la teoría del
legislador omnipotente que no se
equivocayque todos incluyendolas
autoridades tendríamosque acatar
lo que dice el legislador

Sobre las resoluciones que cri
tica la ministra por considerarlas
potencialmente políticas o por ser
banderas del gobierno dijo que
éstas deben someterse al análisis
técnicoysi hayfallas se tienenque
invalidarpormásbuenas quesean

Si se expide una ley que va
contra la Constitución el tribunal
constitucional lava a invalidarpor
muy comprometida que esté po
líticamente o que tenga la mejor
voluntad de que va a serbenéfica

Dijo que más alládequeleguste
o no aquienestáenel gobierno esa
es la función de la Suprema Corte

 .  2024.01.05

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 167

El día que la 4Tse
apoderó de la SCJN
Tensión división y
bienvenida fría nueva
integrante observó
caras largas
MANUEL ESPINO

naclon elunlversal com mx

Fue el día en que el ala dura
radical de la Cuarta

Transformación tomó
por unos minutos la Supre

ma Corte de Justicia de la Nación
SCJN para ver el ungimiento de

una de las suyas Lenia Batres
Guadarrama como integrante del
Máximo Tribunal del país Inme
diatamente se autollamó como
la ministra del pueblo

Era un día importante pues por
primera vez llegaría una ministra
designada por el líder de la Cuarta
Transformación Andrés Manuel
López Obrador que hasta la minis
tra Loretta Ortiz Ahlf lo sabíay sus
pendió sus vacaciones para estar
presente en la investidura a dife
rencia de sus compañeros Marga
rita Ríos Farjat y Juan Luis Gonzá
lez Alcántara Carrancá quienes
prefirieron continuar con su perio
do de descanso

A la sesión solemne de la Su
prema Corte de Justicia de la Na
ción SCJN estuvieron convoca
dos 140 invitados especiales
aunque sólo caben 75 No todos
asistieron pero sí los suficientes
paravitoreary aplaudir la unción
de la nueva ministra entre ellos
su padre Cuauhtémoc Batres sus
hermanosViétnika Martí actual
jefe de Gobierno de la Ciudad de
México y Valentina Batres Gua
darrama su hijo Emiliano y su
sobrina Erandi

El salón de plenos de la Corte se
llenó de invitados especiales in
cluso de funcionarios de peso de

estegobierno como lasecretara de
Economía Raquel Buenrostro la
consejera Jurídica del Ejecutivo fe
deral María Estela Ríos el subse
cretario de Desarrollo Democráti
co Participación Social y Asuntos
Religiosos de la Segob César Yá
ñez la exsecretaria de la Función
Pública IrmaEréndiraSandoval el
vocero del gobierno de México Je
sús Ramírez la fiscal de la Ciudad
de México Ernestina Godoy el se
nador César Gravito el académico
John Akerman la exaspirante a
ministra Bertha Alcalde y funcio
narios del gobierno capitalino

Bravo bravo Lenia exclama
ron algunos invitados después de
que la presidenta de la Suprema
Corte de Justiciade laNación Nor
ma Lucía PiñaHernández impuso
la toga magisterial a la nueva mi
nistra ante rostros serios y desen
cajados de los ministros Jorge Ma
rio Pardo Rebolledo Luis María
Aguilar Morales Javier Laynez Po
tiseky Alberto Pérez Dayán Se per
cibía la lejanía de personalidades

Pero Lenia sintió el apapacho y
se dio cuenta que en la Suprema
Corte de Justicia no estará sola
pues hay aliadas

La ministra Yasmín Esquivel
Mossa fue la encargada de darle la
bienvenida al pleno No ocultó su
satisfacción por la llegadade Batres
Guadarrama ladecimoquintamu
jer ministra con lo que dijo Se
constató la convicción política del
Jefe del Ejecutivo federal ya que
los últimos cuatro nombramientos
han sido mujeres apostando a su
talento por la igualdad de género y
por la no discriminación

Desde la primera fila una eu
fórica familia Batres Guadarrama
aplaudía a la mujer que Esquivel
Mossa definió de excelencia aca
démica e ideales y de acción efi

caz que aportará y enriquecerá
los debates y proyectos que a la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación le corresponde analizar

Todo eran aplausos y vítores
hasta que la nueva ministra se es
trenó con señalamientos a la Su
prema Corte de Justicia de la Na
ción que tensaron la sesión solem
ne en el recinto de avenida Pino
Suárez en el Centro Histórico de la
Ciudad de México

Caras largasy de desconcierto se
observaron en los ministros Alber
to Pérez Dayán Javier Laynez Po
tisek Jorge Mario Pardo Rebolledo
Luis María Aguilar Morales y Alfre
do Gutiérrez Ortiz Mena cuando
Batres Guadarrama afirmó Po
drían decir que la Suprema Corte
de Justicia sí es el órgano supremo
en el país porque puede anular le
yes por mayoría calificada pero se
equivocan porque si actuara como
verdadero tribunal constitucional
no prevalecería la Suprema Corte
sino la Constitución En una refle
xión seria y mesurada la Suprema
Corte tendría que concluir que de
be autolimitarse y someterse a la
auténtica jerarquía normativa de
nuestro país opinó

Lo anterior le valió aplausos úni
camnente de las ministras Loretta
Ortiz AhlfyYasrnín Esquivel Mos
sa del consejero de la Judicatura
Federal Bernardo Bátiz Vázquez y
de sus familiares

Fue el día en el que la llegada de
la 4T se sintió en el Máximo Tribu
nal del país en el que esperan que
no le fallen al Presidenteen su lucha
por transformar el Poder Judicial
El primero en abandonar el pleno
fue el ministro Luis María Aguilar
Morales al termino de la sesión En
tre quienes serán sus compañeros
hubo caras largas pocos aplausos y
una bienvenida fría
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v
LENIA BflTRES GUADARRAMA
Ministra de la SCJN

Podrían decir aue la
Suprema Corte de Jus
ticia si es el Organo su
premo en el país porque
puede anular leyes por
mayoría calificada pero
se equivocan

La familia

Batres

Guadarrama

acudió al pleno
de la Suprema

Corte de

Justicia de la
Nación a la

investidura

de Lenia
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I YASMÍN ESQUIVEl HOSSA
Nos acercamos a la
paridad en la SCJN
Eldía de ayer tuvo lugar la sesión solemne de

los Plenos de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN del Consejo de la Ju

dicatura Federal y de la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación en la
que se recibió e impuso la toga magisterial a su
nueva integrante la señora MinistraLenia Batres
Guadarrama a quien tuve el privilegio de dirigir
unas palabras de bienvenida a nombre de mis
compañeras y compañeros Ministros

Sinduda lo primero adestacar es que con el arribo
de la Ministra Batres Guadarrama porvez primera
concurren a integrar el Pleno de la SCJN cinco
Ministras lo que constimye un hecho histórico
pues en los más de doscientos íiños de vida de esta
Corte Suprema alrededor de 500 hombres han for
mado parte de ella y al día de hoy suman apenas
quince mujeres Resalta además que de las cinco
Ministras cuatro fuimos nombradas en la pre
sente Administración lo que pone de relieve la
convicción política por la igualdad de género y la no
discriminación acercándonos a la paridad en la in
tegración del Alto Tribunal

La integración de las mujeres a las cúpulas de
poder no es una cuestiónde números o porcentajes
hablamos de hacer efectivo nuestro derecho a
participar en la vida pública y aportar con
nuestros talentos al engrandecimiento de
nuestra Nación

Es el caso ele la Ministra Batres quien nació en
la Ciudad de México en el seno de una familia de
arraigados principios y convicciones sociales los
que firmemente enraizados en ella definieron su
camino a seguir Precisamente al contemplar los es
combros de los talleres de costura derruidos sobre
la Calzada San Antonio Abad luego del sismo de
1985 determinó convertirse en abogada conven
cida de aportar su práctica para lograr que las per
sonas pudieran acceder y ejercer sus derechos la
borales a la vivienda a la educación el derecho
mismo a existir como personas

Además de la licenciatura en Derecho concluyó
tres maestrías una en Derecho Penal otra en iis

tudios de la Ciudad y una mas en Gestión Publica
para la Buena Administración También realizó es
tudios para obtener el Doctorado en Estudios de la
Ciudad y cuenta con por lo menos una docena de
diplomados cursos y talleres

Congruente y con una profunda preocupación
por alcanzar una justicia social su ejercicio profe
sional de 29 años lo encauzó hacia el servicio pú
blico lia sido diputada federal y ocupado muy di
versos cargos en la Cámara Baja en el Gobierno del
entonces Distrito Federal y de la actual Ciudad de
México así como en las demarcaciones de Cuau
htcmoc y Tlalpan En últimas fechas se desempe
ñó como Consejera Adjunta de Legislación y Es
tudios Normativos en la Consejería Jurídica del
Ejecutivo Federal

La Ministra Lenia Batres es una mujer de ideales
y de acción eficaz Sin eluda aportará y enriquecerá
los debates y proyectos que a esta SCJN le corres
ponde analizar teniendo presente que quienes la
integramos perseguimos el mismo fin fortalecer el
Estado de Derecho y el respeto a la Constitución

La pluralidad de visiones son las que enriquecen
al quehacer de la impartición de justicia No es solo
la formación académica o el desempeño profesio
nal en los que se basan las deliberaciones en el Alto
Tribunal Somos las mujeres y los hombres que lo
conformamos que con nuestras individualidades
y particularidades generamos los criterios jurídi
cos que dan cauce a la impartición de justicia en
todos los niveles de nuestro país

Hoy se une a la SCJN una mujer con una visión
social nutrida no solo por los principios e ideales
sino por la experiencia y el desempeño en el ser
vicio público que ha sido probado y que se ha ma
terializado en acciones que han brindado bienestar
a las mexicanas y los mexicanos

Sea bienven ida la décimo quinta Min istra I en i a
Batres Guadarrama

Ministra de la Supre na Corte de Justicia de la Nación
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Godov
a la SCJ

Signos vitales
Alberto Aguirre

Signes
vitales

Godoy a la SCJN
Alberto Aguirre

alberlo aguirre eleconomisla mx

Desde su efímero paso por el Congre
so de la Ciudad de México Ernes
tina Godoy enfrentó la animad
versión de las bancadas opositoras
Al frente de la fiscalía capitalina

concitó resquemores incluso en algunos sectores
del morenismo aunque siempre tuvo el pleno
respaldo de su efa Claudia Sheinbaum

En el primer tramo del sexenio Godoy forta
leció su presencia en el gabinete de seguridad
mientras que Rosa Icela Rodríguez lidiaba
con la UNA la efímera asociación de alcaldes
opositores La seguridad en la capital de la
república se traduce en gobernabilidad Y la
fiscal unto con el efe de la policía Omar
García Harfuch construyeron con resulta
dos su futuro político

Con Martí Batres mejoró sensiblemente la
interlocución con los alcaldes pero el bloque
de contención derivó en una parálisis a la II
Legislatura del Congreso local desde que el
líder de la bancada panista Christian Von
Roehrich resultó el primer implicado en el
caso del cartel inmobiliario

La ratificación de Ernestina Godoy al
frente de la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México y la postulación de
Santiago Taboada están en su etapa
definitiva En menos de 72 horas quedará
resuelto el primer tramo de este episodio La
Junta de Coordinación Política encabezada
por la morenista Soledad Avila Ventura
acordó convocar a un periodo extraordina
rio pero la presidenta de la mesa directiva
Gabriela Salido se negó a convocar a la

Comisión Permanente instalada el pasado
15 de diciembre

El proceso legislativo que hubiera llevado
a la votación en el Pleno de los diputados fue
interrumpido abruptamente hace tres semanas
Morena no quiso perder entonces A punto de
expirar su mandato Godoy urgió a los legisla
dores a reanudar con el trámite La Ciudad de

la capital no merece tener un encargado de
despacho en la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México

Estoy convencida de que nuestro andamiaje
jurídico es suficientemente sólido para no inte
rrumpir el funcionamiento de institucionales de
las cuales se votará su titular reviró la diputada
presidenta Salido PAN Y hay otros temas
pendientes que serán desahogados antes de
la ratificación

Los plazos y las formalidades por un lado
Las prisas por cerrar el caso del Cartel Inmobi
liario por el otro Si la Comisión Permanente
sesiona antes o después del lunes 8 dependerá
de la permanencia de Salido como presidenta
de la Mesa Directiva

Por no haber convocado a la sesión extraor
dinaria de la Permanente la mayoría morenista
decretó la ausencia de Salido Gerardo Vi
llanueva en su calidad de vicepresidente de
ese órgano legislativo ha firmado una convo
catoria que ordenó publicar en la Gaceta Par
lamentario El coordinador de servicios parla
mentarios Alfonso Vega González podría
perder su trabajo si desacata esa instrucción

Sin fisuras el bloque opositor está decidido
a llegar hasta las últimas consecuencias lo que
implica llevar el caso Godoy a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

aguirre alberto
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#AMLOTrackingpoll
Cierra semana a la baja
Al concluir la primera semana del año
hubo un ligero descenso en la aproba
ción presidencial Este comportamiento
estable sugiere una ciudadanía poco
influenciable en sus opiniones
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Cierra semana en descenso

Al final de la primera semana del 2024 la aprobación hacia
el presidente se mantuvo estable con un ligero descenso La
atención pública no está centrada en política sugiriendo esta
bilidad Durante dos meses su aprobación ha sido constante
reflejando una ciudadanía estable en sus opiniones
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Recrimina Presidente
actuación del EZLN
ANTONIO BARANDA

Y CLAUDIA GUERRERO

El Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador volvió
a criticar ayer al Ejército Za
patista de Liberación Nacio
nal EZLN al señalar que no
ayudó a su movimiento ni a la
transformación del País

Además aseguró que si
bien en Chiapas operan gru
pos de la delincuencia organi
zada es un estado con bajos
índices de violencia

López Obrador quien
desde hace años ha marcado
distancia con el EZLN con
sideró que el movimiento za
patista debería hacer una re
flexión profunda y una auto
crítica sobre lo que hizo en
sus primeros 30 años dejar
de echarle la culpa a la 4T
y asumir su responsabilidad

No nos vamos a poner
de acuerdo con eso porque
ellos Oos dirigentes zapatis
tas no están de acuerdo con
nosotros Ellos no apostaban
a la transformación por la vía
pacífica y por la vía electo
ral señaló

Ellos no ayudaron al mo
vimiento que nosotros em
prendimos para llevar a cabo
la transformación del País al
contrario ellos decían que
éramos iguales y además lla
maban a no votar no estoy
diciendo mentiras

Qué pasa Con nuestro
trabajo porque nosotros no
nos quedamos en el discurso
la política es pensamiento y
acción trabajamos abajo
informando orientando con
cientizando organizando al

pueblo y logramos un cambio
por la vía pacífica agregó

El pasado 15 de diciem
bre jóvenes zapatistas pro
tagonizaron en la explana
da del caracol en Ocosingo
Chiapas una obra de tea
tro usando pasamontañas y
pancartas en la que resalta
ron su gobierno autónomo
y rebelde

Dando vueltas alrededor
de ellos un personaje con
máscara que representaba al
Presidente Andrés Manuel
López Obrador cargaba un
maletín con el signo de pesos

Es lo que vamos a hacer
a lo largo de estos años el
pueblo manda y el Gobierno
obedece y los medios de pro
ducción es el común y es el
pueblo el que va a ver es to
do dijo uno de ellos
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Operativos generaron presión asegura

Acepta AMLO crimen
liberó a los migrantes

Y Gobierno

de Tamaulipas
insiste eri que
fue rescate

CLAUDIA GUERRERO

Y ANTONIO BARANDA

Luego de que el miércoles
se dijo que los 32 migrantes
secuestrados el sábado por
hombres armados en la Au
topista Reynosa Matamoros
fueron rescatados por las au
toridades el Presidente An
drés Manuel López Obrador
admitió ayer que en reali
dad fueron liberados por sus
captores

Y aunque admitió que
se trató de una liberación el
Mandatario afirmó qüe el
operativo de fuerzas estatales
militares y de la Guardia Na
cional generó presión sobre
el grupo criminal para soltar
a los plagiados

Indicó que los migrantes
fueron secuestrados para ex
torsionar a sus familiares en
Estados Unidos

Qué sucedió dijo
bueno los tenían plagiados
en un sitio y como se dio un
despliegue importante había
mucho Gobierno ahora en la
zona y decidieron dejarlos

libres sanos y salvos
Los tenían en un lugar y

los llevaron a otro sitio a un
estacionamiento de un cen
tro comercial agregó Y ya
se les rescató y están decla
rando o ya declararon

El Presidente declinó re
velar qué grupo criminal está
tras el secuestro

El miércoles funciona
rios del Gobierno federal y
estatal presumieron el res
cate de los 32 migrantes
secuestrados

Tanto la Vocería de Pre
sidencia como la Secretaría
de Gobernación y el Gobier
no de Tamaulipas atribuye
ron el mérito al despliegue
de autoridades

Fueron rescatados
gracias a las autoridades del
Estado a la Guardia Nacio
nal y a las Fuerzas Armadas
dijo ese día Luisa Alcalde
titular de Scgob

Sin embargo fuentes
allegadas al caso indicaron
que en realidad los agentes
llegaron ya que las víctimas
habían sido liberadas cerca
de las 13 00 horas

INSISTE TAMAULIPAS
Ayer pese a la declaración de
López Obrador el Gobierno
de Tamaulipas insistió en que

se trató de un rescate

El Secretario de Go
bierno Héctor Joe1 Vi
llegas González extenó
que la Fiscalía estatal
abrió la carpeta corres
pondiente por privación
de la libertad y que debido a
un trabajo coordinado de los
Gobiernos federal y del esta
do rescataron a los migrantes

Fue rescate no nego
ciación se le preguntó al
funcionario

No Fue rescate aseveró
Gracias al trabajo coordina
do de las diferentes corpora
ciones de seguridad que hay
se pudo tener la localización

de ellos en el munici
pio de Rio Bravo co
mo ustedes lo pudieron
observar el día de ayer
miércoles expresó

A partir de ese día
comentó se han realizado
sobrevuelos con helicópte
ros de la SSPT y un desplie
gue policial

Han andado por ahí
también algunos helicópte
ros Están en las carreteras
desplegadas las fuerzas de
seguridad seguridad pública
y hay más elementos que es
tán en las diferentes áreas y
bueno hay que esperar tam
bién indicó el funcionario

Sin embargo declinó res
ponder en torno a que los
captores hayan librado a las
víctimas por la presión de
los operativos así como el
despliegue de electivos de
las fuerzas federales y del
estado
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II Fueron rescatados
gracias a las autoridades del

Estado a la Guardia Nacional
y a las Fuerzas Armadas

Luisa María Alcalde
titular de Segob Ene 3

11 Los tenían a los
migrantes enun sitio
y como se dio un
despliegue importante
decidieron dejarlos libres

AMLO Presidente Ene 4

II Fue rescate gracias
ahora sí al trabajo

coordinado de las diferentes

corporaciones de seguridad

Héctor Joel Villegas
Srio Gob Tamps Ene 4
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Grupo delictivo
decidió dejar
libres a los 32
migrantes AMIO
BUSCABAN EXTORSIONAR A FAMILIARES RESIDENTES EN EU

Hay mucho gobierno por eso se logró
rescatar a secuestrados López Obrador
Fue clave la acción inmediata y coordinada de autoridades federales y estatales subrayó
EMIR OLIVARES Y
ARTURO SÁNCHEZ

El grupo delictivo que secuestró a
una treintena de migrantes en Ta
maulipas decidió dejarlos libres
debido a que había mucho gobierno
ahora en la zona reveló el presiden
te Andrés Manuel López Obrador

Agregó que fue así como se con
cretó el rescate de las 32 personas
privadas ilegalmente de su liber
tad el pasado 30 de diciembre en
la carretera Reynosa Matamoros
pues los delincuentes buscaban
extorsionar a sus familiares que
viven en Estados Unidos pidiendo
importantes sumas de dinero por
su libertad

En la conferencia matutina de
ayer en Palacio Nacional se pidieron
al mandatario más detalles acerca
de la liberación de los 32 migrantes
entre quienes había menores de

edad y hasta una bebé de un año
el Presidente confirmó que los crimi
nales decidieron soltarlos que hasta
el momento no hay detenidos y que
las indagatorias siguen

El jefe del Ejecutivo se mostró
muy contento porque se logró

encontrar a los migrantes bien y a
salvo y afirmó que habían rendido
sus respectivas declaraciones y se
les habían practicado exámenes
médicos

Si bien es cierto que el grupo cri
minal decidió liberar a las víctimas
el presidente López Obrador señaló
que esto se dio a causa de la actua
ción coordinada de las autoridades
estatales y federales y a manera de
ejemplo recordó un pasaje que com
partió hace varios años con el pe
riodista Julio Scherer cuando éste
entrevistó a Ismael Mayo Zambada

Tras esa entrevista rememoró
el veterano periodista le confió que
tuvo que esperar en una zona dos
o tres días hasta que apareciera el
capo Cuando el comunicador pre
guntó al contacto qué sucedía y por
qué la tardanza éste le decía es
pérese es que hay mucho gobierno
en la zona

Así el Presidente explicó cómo
se logró la recuperación de los
migrantes los tenían en un sitio
y como se dio un despliegue im

portante pues había mucho
gobierno ahora en la zona y deci

dieron dejarlos libres Qué bueno
sanos y salvos

Ante las críticas que en diversos
sectores se dieron ante estos hechos
el jefe del Ejecutivo se arriesgó inclu
so a dar el cabezal de algunos medios
informativos No fueron liberados
no fueron rescatados los dejaron
libres ironizó

La liberación de los migrantes se
dio gracias a una serie de factores

se intervino pronto todas las auto
ridades que es muy buena la auto
ridad el gobernador de Tamaulipas
Américo Villarreal ayuda también
el sensacionalismo porque se sabe
en todo el país en este caso fue no
ticia

El tabasqueño informó que las
investigaciones que realiza la fis
calía local continúan aunque aco
tó Por lo pronto celebremos que
aparecieron con vida Eso es lo más
importante

Hay detenidos se le preguntó
No tengo información Sigue la

investigación la está haciendo el go
bierno del estado con nuestro apoyo
y también sigue el operativo
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Agentes de la Patrulla
Fronteriza observan a migrantes
entre ellos niños arriesgar su
vida al intentar cruzar el río
Bravo en la frontera entre Texas
y México Foto Ap

 .  2024.01.05



Pág: 179

CONCLUYERON LOS ESTUDIOS ES EFICAZ

En unos meses se inieiará
la aplicación de la vacuna
Patria anuncia AMLO

Ante las preguntas por la tardanza
en el desarrollo del biológico dijo
No son tamalitos de chipilín

EMIR OLIVARES
YARTURO SÁNCHEZ

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador confirmó que en unos
meses estará lista la vacuna mexi
cana Patria contra el covid 19 Y
al contestar sobre las razones del
retraso acotó No son tamalitos de
chipilín hacer una vacuna

Durante su conferencia de ayer
en Palacio Nacional se preguntó
al mandatario por qué su gobierno
sólo había comprado las vacunas
rusa Sputnik y cubana Abdala y
no otras que circulan en el mercado
respondió que la decisión se tomó
por tres razones en primer lugar
porque todos los biológicos que se
han aplicado en México cuentan con
la autorización de la Comisión Fede

ral para la Protección contra Ries
gos Sanitarios dos debido a que el

país tema convenios de entrega con
los fabricantes de Sputnik y Abdala
y también se han considerado los
precios Y una tercera cuestión
que es importante que se sepa y que
nos debe dar mucho gusto es que ya
tenemos nuestra vacuna Patria

El tabasqueño refirió que en unos
meses comenzará la aplicación de
este biológico nacional pues las
investigaciones ya concluyeron y
se ha demostrado que funciona y
es eficaz

Destacó que en muy corto tiempo
un año o año y medio el mundo

desarrolló las vacunas para con
trarrestar la pandemia lo que
habitualmente toma una década
Y sobre el retraso de Patria ejem
plificó que a la cultura occidental le
tomó 300 años tener la vacuna con
tra la viruela hace casi dos siglos
cuando el desarrollo de la ciencia
era más limitado

No son tamalitos de chipilín
hacer una vacuna Fue una cosa
extraordinaria que en muy poco
tiempo se tenga ya esta vacuna de
México

Entrega a domicilio

Por otro lado el jefe del Ejecutivo
aclaró que la Secretaría de la Defen
sa Nacional se encargará de la dis
tribución de medicamentos desde
la Megafarmacia instalada por su
gobierno en Huehuetoca estado de
México Agregó que el compromiso
es enviar las medicinas solicitadas
a los domicilios de los pacientes o a
las clínicas que les corresponda en
menos de 48 horas

Interrogado sobre cómo será
el sistema de distribución de los
medicamentos detalló Ya tienen
resuelto lo del traslado terrestre si
se necesita y también un convenio
con la fuerza aérea
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CASO TAMAULIPAS

MIGRANTES
NO FUERON
RESCATADOS
LOS DEJARON
LIBRES ADMITE
AMLO

LOS DEJARON LIBRES

AMLO admite que
los 32 migrantes no
fueron rescatados
El presidente Andrés Manuel
López Obrador admitió que los 32
migrantes secuestrados enTamau
lipas fueron liberados por el crimen
organizadoyno rescatados por las
autoridades policiacas

Reconoció que fueron dejados
enel estacionamiento de un centro

comercial donde los recogieron
los cuerpos de seguridad estatales
y federales

También aceptó que no tengo
información hasta la mañana de
ayer sobre quién los secuestró y
explicó que aúncontinúan las inves

tigacionesyque lasvictimas todavía
rendían sus declaraciones

Por lo pronto hay que celebrar
que están convida dijo en su con
ferencia en Palacio Nacional

Cuestionado sobre las versio
nes en Tamaulipas de que fueron
policías del estado quienes entre
garon a los migrantes al Cártel del
Golfo el Presidente respondió que
desconoce esa información pero
aseguró que si fueron policías los
secuestradores se va informar no
somos tapadera de nadie no somos

iguales a los de antes que ocultaban
información El quenadadebenada
temeylavidapúblicadebe sercada
vez más pública dijo

Ofreció que para aclarar las
cosas este viernes la secretaria de
Seguridad Rosa Icela Rodríguez
acudirá a la mañanera para pre
sentarun informe detallado tanto
del operativo que se siguió como de
los avances de las investigaciones

Peroadelantó que los migrantes
fueron secuestrados por el crimen
organizadoparaextorsionarasus fa
miliasenEstados Unidos v chávez

Informe El presidente López Obrador ayer en conferencia
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Descarta AMLO contratación de empresas para envío

Ofrece megafarmacia
medicina a domicilio
Asegura Ejecutivo
la distribución

con el apoyo
de militares

ANTONIO BARANDA

Y CLAUDIA GUERRERO

Sin explicar la logística el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador prometió
ayer que con la megafarma
cia los medicamentos faltan
tes en clínicas públicas en
el último de los casos serán
entregados hasta el domicilio
del derechohabiente

A pregunta expresa Ló
pez Obrador descartó la con
tratación de algún servicio
de paquetería para entregas
a domicilio pues afirmó el
Mandatario ya se diseñó un
sistema de distribución con
el apoyo de las Fuerzas Al
iñadas

Sobre la operatividad
de la niegalarmacia El pa
ciente que solicita el medi
camento tendrá que ir por
él lo harán llegar a la clínica
del derechohabiente o a do
micilio se le preguntó en la
conferencia mañanera

A domicilio Ya tienen
un sistema de distribución
en la farmacia Ya tienen re

suelto lo del traslado terres
tre si se necesita y también
un convenio con la Fuerza
Aérea indicó el Mandatario

Hay ya pues refrigera
dores en la misma farmacia
en todo el almacén en to
tal son 45 hectáreas que se
compraron son como 35 zó
calos para tener una idea de
terreno

Llegará en ese caso al
domicilio del paciente o a la
unidad médica más cercana
detalló donde hayan dado la
receta donde lo haya aten
dido el médico donde le co
rresponda pero le va llegar
en un término no mayor de
48 horas

No se va contratar nin
guna empresa de paquetería
externa se le insistió

No si por eso es que hay
tanta oposición manifestó

López Obrador recordó
que en cada unidad médica
hay una farmacia y un pe
queño almacén de medicinas
por lo que la megafarmacia
sólo intervendrá cuando una

clínica no tenga el medica
mento que requiere algún
paciente

REFORMA publicó que
con la megafarmacia bajo ad
ministración militar inaugu
rada el 29 de diciembre en

Huehuetoca Estado de Mé
xico el abasto de medica
mentos en las clínicas lejanas
recaerá en los pacientes

En la inauguración se in
formó que cuando falte un
medicamento urgente antes
que la clínica lo reporte será
el enfermo o sus familiares
quienes deben darlo de alta
mediante un formato espe
cializado y una llamada te
lefónica a la megafarmacia
con eso advertirán de la ne
cesidad del fármaco el cual
debe ubicarse en un máximo
de tres horas

Ya se tienen los medica
mentos para este año si fal
tan algunos se van a adquirir

para todas las enferme
dades Sobre las medicinas
en general y medicamentos
especiales para enfermeda
des delicadas vamos a decir
raras también hay un apar
tado en la farmacia para esas
medicinas añadió ayer el
Mandatario

Son en algunos casos
muy caras pero no se le va a
negar a nadie la medicina que
requiera Se está mejorando
el sistema de abasto normal
y se va a seguir Lo de la far
macia es para llegar al 100 no
quedarnos en el 99 o sea es
un desafío
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Analiza el Presidente visitar
Guatemala para la toma de
posesión de Bernardo Arévalo
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador anunció este jueves
que está valorando realizar una vi
sita oficial a Guatemala donde el
14 de enero asumirá el poder el pre
sidente electo Bernardo Arévalo

De concretarse el viaje sería la
primera vez que el Presidente asis
ta como jefe de Estado a la asun
ción de un mandatario extranjero

Estoy pensando en acudir a
Guatemala son nuestros vecinos
muy buenos vecinos Estamos
muy contentos de que se haya
resuelto lo de la transición la en
trega de la presidencia a Bernardo
Arévalo que no haya conflictos
eso es muy bueno que se haya
respetado el voto de los ciudada
nos de Guatemala Por eso quiero

ir expresó López Obrador en su
rueda de prensa diaria en Palacio
Nacional

Sobre la Cumbre de Líderes de
América del Norte a celebrarse
próximamente en Canadá López
Obrador informó que todavía no
hay un acuerdo para la reunión de
los tres países Espero que resuel
van lo más pronto posible o que
pase el invierno

64
Estamos muy
contentos de que
se haya resuelto
la transición
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RECHAZA MONUMENTOS EN SU HONOR

Preve AMLO mas guerra
sucia contra su gobierno
al acercarse los comicios

La mejor manera de contrarrestar
noticias falsas es informar plantea

EMIR OLIVARES Y
ARTURO SÁNCHEZ

Entre más cerca esté el proceso
electoral de este año la oligarquía
y el conservadurismo intensificarán
la guerra sucia contra el gobierno
federal auguró el presidente An
drés Manuel López Obrador

Ante ello planteó que la mejor
manera de contrarrestarlo es in
formar pues el elemento que más
alienta los rumores es precisamen
te la desinformación

Sí hay una situación que se ha
venido dando durante algún tiem
po en contra de nosotros pues del
manejo de noticias falsas del ama
rillismo lo peor de la calumnia lo
que maneja el hampa de la política
y del periodismo que la calumnia
cuando no mancha tizna Y se va

a intensificar también por eso no
está mal que salgan todas estas co

sas aquí en la mañanera porque
se va a intensificar en la medida que
se vayan acercando las elecciones

En su conferencia de ayer el
mandatario dijo que un ejemplo
fue el manejo del secuestro de 32
migrantes en Tamaulipas

Sin embargo enfatizó que sus
opositores se van a desesperar van
a estar echando a andar estrategias
de guerra sucia porque es lo que sa
ben hacer Pero hay que estar infor
mando informando informando

Refirió que en el programa de pe
riodismo en la Facultad de Ciencias
Políticas y Sociales de la Universi
dad Nacional Autónoma de México
hay una clase sobre propaganda y

opinión pública una materia y le
enseñan a uno sobre el rumor y el
contrarrumor por qué se da el ru

mor y cuáles son los factores que
influyen para que el rumor pueda
tener éxito y uno de los factores
para que el rumor tenga éxito es la

falta de información
Por ello subrayó que lo mejor es

informar Porque se va a intensi
ficar el manejo de toda esta infor
mación sesgada mal intencionada
porque últimamente siempre pero
más ahora lo mediático ha sido co
mo lo más usado por la oligarquía
y por el conservadurismo es como
su brazo derecho

Interrogado también sobre la de
cisión del ayuntamiento de Motul
Yucatán de nombrarlo héroe na
cional el jefe del Ejecutivo aclaró
que no le interesa que su nombre se
le ponga a alguna calle colonia par
que o que se erijan monumentos en
su honor Añadió que esta decisión
es parte de su testamento político

Por otro lado afirmó que en los
nueve meses que restan de su man
dato vamos a trabajar bastante
para entregar las obras de infraes
tructura y no dejarlas inconclusas
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Políticas
migratorias
México EU
un fracaso

La cifra de migrantes
retenidos crece y los
países de origen miran
hacia otro lado critican

JOSÉ MELÉNDEZ Corresponsal
elmiindufiicliiiúversal cotn inx

San José Guillermo Cochez
exembajador de Panamá en la Or

ganización de Estados Amencanos
OKA resume así Ja estrategia de

Estados Unidos y México para con
tener la migración Todos los pla
nes han fracasado Todas las ayudas
prometidas por ambos países han
sido un fiasco total

La cifra de migrantes retenidos
en Estados Unidos no para de cre
cer los países de origen como Ve

nezuela miran a otro lado y México
evade responsabilizarlos señala

Políticas migratorias de
México y EU fiasco total

Mientras aumentan los cruces estrategias evitan ver cuestiones de fondo la administración
de López Obrador ha evadido criticar la situación en los países de origen de los migrantes

JOSÉ MELÉNDEZ Corresponsal
San José América Latina y el Ca
ribe comenzaron a avanzar en 2024
conunpesado fardo que acumularon
de 2018 a 2023 por el mayor fracaso
de las pol íticas i ntemasyextemaspa
ra contener las multitudinarias co
rrientes de migrantes irregulares
americanos africanos asiáticos y eu
ropeos a Estados Unidos principal
mente desde México que provocaron
la más grave crisis migratoria en la
historia del hemisferio occidental

EU informó que las retenciones de
migrantes irregulares en todos los
puestos migratorios estadouniden
ses subió de 1 millón 9 mil 519 de

octubre de 2020 a septiembre ele 2021
a 2 millones766 mil 582 de octubre de
2021 a septiembre de 2022 y a 3 mi
llones 201 mil 144 de octubre de 2022
a septiembre de 2023 En octubre y
noviembre de 2023 hubo 617 mil 865

Vía suelo mexicano a EU las corrien
tes mayoritarias salieron de Cuba
Haití México Venezuela Guatema
la Nicaragua El Salvador 1 londuras
Colombia Ecuador y Peni precisó

El número de latinoamericanos y
caribeños retenidos por EU aumen
tó de un millón 739 mil 698 de oc

tubre de 2020 a septiembre de 2021
a 2 millones 270 mil 329 de octubre

de 2021 a septiembre de 2022 y a 2
millones 469 mil 940 de octubre de
2022 a septiembre de 2023 según el
reporte oficial Enoctubrey noviem
bre de 2023 llegó a 489 mil 575

Todos los planes de EU y México
para contener la migración han fra
casado Todas las ayudas prometi
das por México y EU lian sido un
fiasco total afirmó el abogado y di
plomático panameño Guillermo
Cochez exembajadorde Panamá en
la Organización de Estados Ameri
canos OEA Mientras no hayauna
política igual de mismos objetivos
en EU como receptor de migrantes
y México como tránsito no va a ha

ber ninguna solución advirtió Co
chez a EL UNIVERSAL

Ni con el expresidente Donald
Trump ni con el actual presidente
Joe Bideri han funcionado los pla
nes fraguados con Andrés Manuel
López Obrador para contener las
oleadas de migrantes sin visas

López Obrador jamás dirá que la
culpa ele la migración cubana es del
régimen comunista de Cuba Igual
con Venezuela Echará la culpa a las
sanciones económicas estadouni

denses a I a Habana desde 1962 y a
Caracas de 2014 y 2017 Ignora que
el régimen venezolano es el princi
pal impulso para que los venezola
nos migren por falta de oportunida
des y de esperanza porque viven en
una dictadura alegó Cochez

Sin importar el riesgo mortal mul
titudes de migrantes irregulares con
solidaron al Tapón del Darién entre
Panamá y Colombia los corredores
acuáticos del mar Caribe de Cuba y
I laití a Elorida o de la isla colombiana
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de San Andrés a Nicaragua las calles
de México o los pasos marítimos flu
viales aéreos y terrestres de Sudamé
rica y Centroamérica como sus trillos
nimbo a Norteamérica

Si no se soluciona esa crisis hu
manitaria con mejores condiciones
de vida ycastigo a miembros coirup
tos de los gobiernos que impiden
cumplir los programas sociales a
los más necesitados la migración se
rá permanente alertó el abogado
guatemalteco Nery Rodenas direc
tor de la Oficina de Derechos Huma
nos del Arzobispado de Guatemala

La migración refleja un sistema
fundado en estructuras históricas

que excluyen a gran parte de la po

blación e imposibilitan empleo de
sarrollo y seguridad Las personas
migran porque en Guatemala El
Salvador y Honduras fracasan las
políticas que EU Canadá la Unión
Europea y otros países proponen
para frenar la migración dijo Ro
denas a este diario

Necesitamos que los gobiernos
respondan a las necesidades de la
población de vida y trabajo digno y
de combatir corrupción e impuni
dad Así si no se erradica del todo se
podría reducir la migración Las ca
ravanas de migrantes son sinónimo
ele un sistema fracasado que obliga
a migrar a buscar mejores condicio
nes de vicia subrayó

El secretario de Estado de EU An

tony Blinken viajó a México el 27 de
diciembre para dialogar con López
Obrador sobre el tema La Cancillería
mexicana reportó que México y EU
reafirmaron sus compromisos para
una migración ordenada humani
taria y regular y abordar las causas
raíz de la migración como pobreza
desigualdad y violencia repitiendo
términos de múltiples proclamas po
líticas bilaterales previas sin resulta
dos reales para mitigar el problema
Al asumir el 1 de diciembre de 2018
el mandatario I ópez Obrador acordó
con Guatemala El Salvador y Hon
duras un Plan de Desarrollo Integral
para Centroamérica por unos 90 mi
lloncs de dólares 30 millones de
dólares por país para reducir la mi
gración irregular Los proyectos de
López Obrador Jóvenes Constru
yendo el Futuro y Sembrando Vida
en las tres naciones no contuvieron a

las avalanchas de migrantes
En su mandato ele 2017 a 2021

Trump congeló en 2019 unos 465
millones de dólares en ayuda a Gua
temala Honduras y El Salvador en
represalia por evitar detener las co
rrientes migratorias Con datos par
ciales a2023 Bulen 2021 2025 otor
gó unos 4 mil 200 millones de dó
lares a las tres naciones para retener
a potenciales migrantes y desesti
mularlos a viajar a EU

Los programas quedaron en deu
dapara desalentar la migración irre

gular hoy hay mas migrantes sin vi
sas que en 2018 que buscan saltarse
muros retenes vallas cumbres pre
sidenciales mensajes políticos
arengas electorales y toda traba para
entrar a EU a cualquier costo

GUILLERMO COCHEZ

Exembajador de Panamá en la OEA

Mientras no haya una
política igual de mismos
objetivos en EU como
receptor üe migrantes
y México como
tránsito no va a haber
ninguna solución

NERY RODENAS

Abogado guatemalteco

Las personas migran
porque en Guatemala
El Salvador y Honduras
fracasan las políticas
que EU Canadá la Unión
Europea proponen
para frenar la migración

4 200
MILLONES

DE DÓLARES
dio Biden a

Guatemala
Honduras y El
Salvador para
retener a poten
dales migrantes
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Una niña migrante irregular sonríe al culminar en 2023 un tramo del recorrido del peligroso Tapón del Darién en el oriente de Panamá
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LAS MUJERES QUE DARÁN
DE QUÉ HABLAR EN EL AÑO
Ya sea en política en economía salud o en medio ambiente figuras del sexo femenino han
mostrado de lo que son capaces de hacer y toman impulso en este 2024
Texto MAX AUB

Miami Las mujeres en
Estados Unidos están asu
miendo la batuta en todos
los ámbitos de la política
alaciencia pasando por el
medio ambiente

En este2024 que inicia hayvarias
mujeres a las que no hay que perder
de vista Empezando por Nikki Ha
ley la aspirante presidencial repu
blicana que se convirtió en la sor
presa de la campaña y que acumula
fuerza superando incluso al gober
nador ele Florida Ron DeSantis Su
desempeño en las primarias que es
tán por comenzar será crucial para
definir su futuro político

Es imposible no incluir en esta
lista a Alexandria Ocasio Cortez
también conocida como A0C ac
tivista y política estadounidense
de ascendencia puertorriqueña Es
representante a la cámara en el
Congreso de Estados Unidos tras
ganar las elecciones para el 14 dis
trito congresional de Nueva York
tomando el cargo a los 29 años es
la mujer más joven elegida para el
Congreso estadounidense

También se seguirá escuchando
a Crina Ortiz Jones de origen filipi
no mexicana veterana de guerra y
abiertamente cte preferencia gay
elegida para el Congreso estadouni
dense por el estado de Texas

Las mujeres de origen hispano
han emergido como líderes destaca
das en el ámbito de la salud y el bie
nestar en Estados Unidos Es el caso
de Elizabeth Zelaya y Connie Maza
quienes trabajan en el Departamen
to de Ciencias Forenses de Washing
ton D C ellas estuvieron en la pri
mera línea de la lucha contra la pan
demia de Covid 19 y continúan ade

lante enfrentando al víais en sus
nuevas manifestaciones

Valeria Gutiérrez viccpresidenta
de Acceso a Medicamentos en una

destacada empresa farmacéutica
con sede en Nueva Jersey ha traba
jado incansablemente para garanti
zar que los medicamentos y trata
mientos sean accesiblesy asequibles
para lodos Su compromiso con la
equidad en el acceso a la salud ha
sido fundamental en la industria far
macéutica influyendo en políticas
internas para abordar las disparida
des en el acceso a medicamentos

I a contribución de las mujeres la
tinas en los campos de la ciencia y
tecnología en Estados Unidos ha si
do notable y continúa Diana Tru
jillo ingeniera aeroespacial en la
NASA es un claro ejemplo de esto
Su trabajo ha sido clave para acercar
a la humanidad a los misterios de
Marte demostrando que el talento y
la dedicación no tienen fronteras

Ellen Ochoa una astronauta y
científica excepcional ha trabajado
incansablemente en la promoción
de la educación y la igualdad de
oportunidades para las mujeres y las
minorías Como la primera mujer
hispana en viajar al espacio Ochoa
no sólo ha dejado su huell a en el uni
verso sino también en la historia de
la inclusión y la diversidad
Activismo social
Las mujeres también han desta
cado en la búsqueda de justicia
social y dignidad humana en la
Unión Americana Entre las ele

más larga talla y que continúan
a ño tras a ñ o levan Cando 1 a voz por
una justicia ele oportunidad labo
ral y luchando contra el racismo
está Dolores Huerta la autora de
la más famosa frase de lucha civil

si se puede Actualmente presi
de la fundación que lleva su nom
bre y promueve además la educa
ción y la igualdad de oportunida
des para las comunidades latinas
de Estados Unidos

Dentro del ámbito de la justicia
estadounidense sigue escuchándo
se la voz activa de Sonia Sotomayor
jueza de la Corte Suprema de Esta
dos Unidos enorme defensora de
los derechos civiles y la búsqueda de
la igualdad ele oportunidades

Los inmigrantes también tienen
voces femeninas para su defensa
como Dulce Matuz quien ha traba
jado duro en la promoción de una
reforma migratoria estadounidense
más humanitaria e igualitaria

En el camino de la defensa de los
derechos de las comunidades

LGBT en 2024 seguirá sobresalien
do Sylvia Rivera de origen trans
quien trabaja en la promoción de la
igualdad y la justicia social
En la lucha en contra del cambio
climático las mujeres han teni
do un rol protagónico Nicole
Hernández Harmuer con su en
foque educativo y movilizador
destaca como una líder que em
podera a la comunidad latina
acerca de la importancia de abor
dar este desafío global

Alissa Cl iávez con su dispositi
vo para preveni r golpes ele calor en
niños en automóviles demuestra
que la creatividad puede ser una
aliada poderosa en la preservación
del medio ambiente

Economía y empresa
En el ámbito empresarial las muje
res no sólo han superado barreras
culturales y de género sino que se
han convertido en símbolos de éxito

 .  2024.01.05



Pág: 190

y representación para la comunidad
latina Jessica Alba fundadora de
The Honest Company ha revolucio
nado el mercado con productos se
guros y electivos fusionando em
prendimiento con un enfoque sos
tenible y socialmente responsable
Entretenimiento
Hasta2023 varias mujeres estadou
nidenses de origen hispano han
destacado en la actuación y el canto
en Estados Unidos y es seguro que
continuarán haciéndolo en 2024

Por supuesto entre las más destaca
das se cuenta a Jennifer López con
una carrera que abarca música ac
tuación y baile

Pero las nuevas generaciones de
cantantes mujeres de origen latino

que han irrumpido en los escena
rios viven un éxito descomunal
Allí están Becky G Cardi B Dcmi
Lovato o Camila Cabe lo Y entre las

actrices destacan Salma 1 layek liva
Longoria Sofía Vergara Gina Rodrí
guez y América Perrera

V

NIKKI HALEY

Aspirante republicana a la presidencia

Tenemos que detener
el caos pero no
puedes derrotar el caos
demócrata con caos
republicano Y eso

es lo que nos ofrece
Donald Trump

NAIBE REYNOSO

Y BEL HERNANDEZ
Cofundadoras de LATINAFest

La fuerza unidad y
pasión son los pilares
de los que se enorgullece
LATINAFest y Dolores
Huerta es todo eso

y mucho más

Nikki Haley exembajadora de la ONU y quien busca la nominación republicana a la presidencia en un evento de campana en New Hampshirc
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AL opositoras o en
el poder destacan
En América Latina y el Caribe
hay que seguir ia pista a diver
sas mujeres entre las que des
tacan la opositora venezolana
María Corina Machado las ar
gentinas Karina Milei y Victoria
Villarruel la nicaragüense Ro
sario Murillo de Ortega Con
suelo Porras controversial fiscal
general de Guatemala y la gua
temalteca Karin Herrera

Corina Machado es lideresa de

la oposición política venezolana
y pieza central del futuro demo
crático de su país en caso de que
se le impida o se le permita par
ticipar en los comicios presiden
ciales de Venezuela del segundo
semestre de 2024

Tras iniciar el año la venezo
lana pidió a los ciudadanos crear
sus propios comandos de cam
paña para estos comicios y po
ner sus capacidades y recursos
al servicio de la liberación y la
transformación del país lo que
se logrará según dijo a través de
elecciones libres y limpias

En Argentina con la presiden
cia de Javier Milei se debe desta

car a su hermana Karina quien
es su principal confidente y a
quien el mismo llama El Jefe

Su hermana es también su se

cretaria general que estará al

mando de seis dependencias
entre ellas la Casa Militar

Se ha mencionado que se en

cargara dentro de sus muchas
funciones de asistir al presiden
te en el diseño de políticas pú
blicas protocolos ceremonias
entre otras relaciones públicas
Gracias a su experiencia y perfil
profesional también desempe
ñará muchas otras tareas dentro
del gobierno de su hermano

En el gobierno argentino tam
bién es necesario resaltar a la vi

cepresidenta Villarruel muy cer
cana al ámbito castrense por ser
hija del ya tallecido teniente coro
nel veterano de la guerra de las
Malvinas Eduardo Marcelo Villa
miel Durante la toma de pose
sión incluso eclipsó a Milei al
mostrar su habilidad con el japo
nés Es ampliamente criticada por
su defensa del régmen militar y
minimizar la cifra de víctimas

En Nicaragua no hay que
perder la pista a Rosario Muri
llo de Ortega vicepresidenta y
mando real del régimen dinás
tico y dictatorial A inicios de
año la vicepresidenta se lanzó
contra obispos a los que dijo
que tienen designios diabóli
cos que destilan maldad

Al menos 13 sacerdotes fueron
arrestados desde el 20 ele diciem

bre en Nicaragua incluido un
obispo en medio de una fuerte
tensión entre la Iglesia católica y
el gobierno de Daniel Ortega

En Guatemala resaltan Karin

Herrera vicepresidenta hoy to
davía electa y figura clave del
gobierno centroizquierdista que
deberá instalarse el 14 de enero

próximo y Consuelo Porras con
troversial fiscal general y ele
mento fundamental del llamado
Pacto de Corruptos empeñado en
complicar la gobernabilidad de
Bernardo Arévalo como presi
dente de Guatemala a partir del
día 14 Con información de José
Meléndez y agencias

V

MARÍA CORINA MACHADO
Lideresa opositora venezolana

El 2024 sera un año de
intenso trabajo cada uno
de nosotros asumiendo
su tarea

KARIN HERRERA

Vicepresidenta electa de Guatemala

Tenemos que ver
qué está dentro de
nuestro plan de
gobierno las 10 semillas

14
DE ENERO

deberá
instalarse el

gobierno de
Bernardo

Arévalo y Karin
Herrera en
Guatemala
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La opositora venezolana María Corina Machado durante una conferencia
de prensa en Caracas
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Losgolpistasestán
desesperados
saben que se les
termina el control
Arévalo de León
López Obrador Almagro y 10
jefes de Estado asistirán el 14 de
enero a la toma de posesión del
presidente electo de Guatemala

Expectativa
EFE
Ciudad de Guatemala

El presidente electo de Guatemala Ber
nardo Arévalo de León aseguró en en
trevista que quienes intentan un golpe
de Estado están desesperados a 11 días
de su investidura

Los golpistas van a seguir intentando
cualquier cosa pero están desesperados
Saben que se les termina el control y sa
ben que vamos a investigar las cosas que
han hecho en sus cargos indicó Aréva
lo de León

Sobre la incertidumbre que ha existi
do en los últimos meses por un posible
golpe de Estado el presidente electo res
pondió que no hay lugar a dudas al res
pecto y que las recientes resoluciones de
la Corte de Constitucionalidad máximo
tribunal del país son contundentes en
cuanto a la defensa de la decisión expre
sada en las urnas el año pasado

ESPERO QUE LA FISCAL RENUNCIE EL DÍA
QUE TOME POSESIÓN
El 1 de septiembre pasado Arévalo de
León acusó públicamente a la jefa del
Ministerio Público Fiscalía Consuelo
Porras de estar detrás de un intento de
golpe de Estado para evitar que asuma

la presidencia el 14 de enero
Yo espero que Consuelo Porras re

nuncie el día que yo tome posesion y se
lo voy a reiterar enfatizó este miérco
les Arévalo de León al ser cuestionado
sobre cómo visualizaba el escenario de
Gobernar con Porras aún al mando de
la Fiscalía

Las acciones de la Fiscalía que inclu
yeron el secuestro de resultados electo
rales y acusaciones penales contra Aré
valo de León provocaron que durante

más de tres meses los pueblos indígenas
del país centroamericano se manifesta
ran y evitaran que el golpe de Estado
tuviera éxito

EN DEUDA CON LOS PUEBLOS INDIGENAS

A criterio del presidente electo Guate
mala está en deuda con los pueblos in
dígenas que se pusieron a la cabeza de
una resistencia al golpe de Estado y de
rescate de la democracia También se su

maron distintos sectores que aportaron
a su manera en contra de los intentos de
las instituciones cooptadas

El proceso de transición de Aréva
lo de León al poder ha sido inédito de
bido al acompañamiento internacional
que ha recibido de parte de entidades
como el Gobierno de los Estados Unidos

y la Organización de Estados America
nos OEA

La expectativa de la población guate
malteca sobre el Gobierno entrante re

cae principalmente en la capacidad que
Arévalo de León demuestre para cum
plir su promesa de atacar frontalmente
la corrupción y detener el deterioro de
mocrático que el país ha sufrido en las
últimas administraciones públicas es
pecialmente agravada desde la llegada
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al poder del presidente saliente Alejan
dro Giammattei

Combatir la corrupción es lo más
trascendental porque es la causa por la
que estamos en la cola de los índices de
desarrollo de la región y tenemos que
rescatar las instituciones públicas con
cluyó el presidente electo
DE LEÓN SEGUIRÁ EL EJEMPLO DE SU PADRE

Arévalo de León de 65 años es hijo del
expresidente Juan José Arévalo Bermejo
1945 1951 a quien se le reconoce co

mo responsable de grandes avances de
mocráticos en el país que permanecen
vigentes en la actualidad y cuyo Gobier
no recibió decenas de intentos de golpe
de Estado

El presidente electo dijo que a partir
de su investidura el próximo 14 de ene
ro tomará como ejemplo de su padre el
compromiso de realizar un servicio pú
blico con decencia y con el objetivo de
generar cambios tangibles en las condi
ciones de vida de la población

Arévalo de León vivió el proceso de
transición más polémico de la historia
de Guatemala ya que desde el 12 de ju
lio pasado la Fiscalía ha intentado de
diversas formas anular su victoria e in

cluso inició procesos penales para inten
tar evitar su asunción EFE

ONCE JEFES DE ESTADO

La investidura del presidente electo de
Guatemala Bernardo Arévalo de León
el próximo 14 de enero contará con la
presencia del rey de España Felipe VI
así como otros 10 jefes de Estado se
gún confirmaron este jueves fuentes ofi
ciales

El Ministerio de Relaciones Exterio

res guatemalteco detalló que asistirán
a la investidura de Arévalo de León los

presidentes de México y Chile Andrés
Manuel López Obrador y Gabriel Boric
respectivamente

También estarán en Guatemala los

presidentes Rodrigo Chaves de Cos
ta Rica Xiomara Castro de Honduras
Gustavo Petro de Colombia Santiago
Peña de Paraguay Daniel Noboa de
Ecuador y Laurentino Cortizo de Pana
má además del primer ministro de Be
lice Juan Antonio Briceño y la primera
ministra de Aruba Evelyn Weber Croes

De igual forma también arribarán
al acto de investidura los cancilleres de

Taiwán República Dominicana Perú y
Portugal precisó la misma fuente

El Ministerio de Relaciones Exterio

res también confirmó la presencia en el
acto de cambio de mando de Luis Al

magro secretario general de la Organi
zación de Estados Americanos OEA
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El presidente electo de Guatemala Bernardo Arévalo de León
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Denuncian sólo el 5
de casos de violencia
BERNARDO URIBE

A pesar de la baja en la inci
dencia delictiva en la Alcal
día Tztapalapa aún persiste
una llamada cifra negra en
cuanto a denuncias ya que
aproximadamente el 95 por
ciento no llegan a forma
lizarse ante un Ministerio
Público

De acuerdo con el Con
sejo Ciudadano para la Segu
ridad y Justicia la mayoría
de reportes que se reciben
de dicha demarcación tie
ne que ver con violencia de
genero y maltrato a adultos
mayores

El titular del organismo
Salvador Guerrero detalló
que a través del modelo te
rritorial de crear módulos o
sedes alternas como la que
se encuentra en Tztapalapa
ayuda a tocar una buena par
te de esta cifra negra que es
desconocida incluso por la
autoridad debido a la falta
de denuncia

El módulo de atención
que en la Alcaldía ha brin
dado un total de 63 mil 572
atenciones durante sus cua
tro años en servicio de los
cuales el 66 por ciento han
sido a mujeres por temas de
violencia de género

Lo que está haciendo
el Consejo Ciudadano con
este modelo territorial de

atención es tocar una buena
parte de la cifra negra que
es desconocida por la au
toridad estamos hablando
que de cada 100 casos que
llegan aquí alrededor del 5
por ciento solamente se va al
Ministerio Público esto por
diversas razones destacó

Guerrero agregó que los
principales servicios que
buscan los habitantes de
Tztapalapa son asesorías por
fraude y extorsión orien
tación jurídica y asesorías
psicológicas

Resaltó que en la demar
cación se diferencia del res
to de módulos por el tipo
de personas que padece la
violencia familiar y que las
reporta ya que aquí son en
su mayoría adultos mayores
de 55 años

Tztapalapa es muy im
portante porque ha contri
buido entre el 20 y 30 por
ciento a la disminución de
la incidencia delictiva total
de la Ciudad pero al mis
mo tiempo hemos tenido
al menos dos casos desta
cados de personas mayores
de 70 años que tenían 30
años siendo golpeadas por
sus maridos por eso mu
chas otras demarcaciones se
serían también beneficiadas
de este modelo de atención
territorial subrayó el titular
del Consejo

Atenciones en Iztapalapa
Los casos registrados en el módulo de apoyo implementado
por el Consejo Ciudadano en la Alcaldía

63 572
atenciones durante sus
cuatro años en servicio

KkovU o
han sido a mujeres por

violencia de género
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DENUNCIAS N I TAI A APA

Fraudes y extorsión a la cabeza
El Consejo Ciudadano
para la Seguridad y
Justicia de la Ciudad
de México celebro e
cuarto aniversario de
su sede en la alcaldía

POR IVÁN MEJÍA
tvan me la lPg mm com mx

Dos de cada diez reportes
que recibe la sede del Con
sejo Ciudadano para la Segu
ridad y Justicia de la Ciudad
de México de la alcaldía Iz
tapalapa son por fraudes y
extorsiones

Así lo dio a conocer el ti
tular del organismo Salvador
Guerrero Chiprés durante el
cuarto aniversario de la uni

dad que se ubica en la colo
lia Barrio San Pablo

Agregó que en los cuatro
ños de operación han rea

lzado 63 mil 572 atenciones
Del total los reportes por

fraudes y extorsión repre
sentan 21 5 por ciento le si
guen orientaciones jurídicas
información y trámites de
servicio violencia familiar
maltrato animal dignidad
mayor y actividad delictiva y
maltrato infantil

Guerrero Chiprés preci
só que 66 por ciento de las
atenciones se han dado a
mujeres quienes han reci
bido un trato integral por
parte de los consejeros del
organismo

Destacó que a diferencia
de las otras sedes del Conse
jo en la de Iztapalapa las víc
timas de violencia de género
tienen una edad a partir de
los 55 años

Nosotros creemos que lo
que está haciendo el Conse
jo Ciudadano con este mo
delo territorial de atenciones
es tocar parte de la cifra ne
gra que es conocida por la
autoridad

En otras palabras ha
blamos que de cada 100
casos que llegan aquí alre
dedor del 5 por ciento se va
al Ministerio Público 95 por
ciento no va por diferentes
razones indicó el presidente
del Consejo Ciudadano

El presidente del Consejo Ciudadano Salvador Guerrero Chiprés
estuvo acompañado del secretario de Seguridad Ciudadana
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Alfaro suma
casi 12 mil
asesinatos

REALIZAN CORTE A 2023

GLU AI AJARA
Hasta 2023 el gobier

no estatal encabe

zado por Enrique Al
faro Ramírez sumó

11 mil 982 personas
asesinadas lo que lo convierte
en el sexenio más violento de los
últimos años

Con la cifra referida la gestión
alfaristayaestá lejos de lo registrado
en el sexenio pasado encabezado
por Jorge Aristóteles Sandoval Díaz
que cerró con 8 mil 368 asesina
tos mientras que en el sexenio del
panista Emilio González Márquez
hubo 5 mil 538 homicidios dolosos
según información publicada en
junio de 2022 por NTR

Parte de la información sobre

homicidios en el actual gobier
no la publicó ayer por la tarde el
mandatario En la grabación que
da cuenta de un corte en materia

de seguridad de 2023 reveló in
formación sobre los homicidios

catalogados como agresión di
recta y feminicidios pero omitió
presentar datos sobre víctimas
localizadas en fosas clandestinas

La información compartida
describe que entre 2019 y 2023 se
acumularon 9 mil 982 víctimas de
homicidio por agresión directa mil
656 ocurrieron durante 2023 A ellas
se les suman 291 feminicidios en el
mismo periodo lo que da 10 mil 273
muertes violentas dolosas reconoci

das por el gobernador en sus datos

Pero al presentar el corte anual
decidió no hablar de fosas clan

destinas sin embargo el portal
de la Fiscalía Especial en Personas
Desaparecidas FEPD especifica
que sin contar los datos de di
ciembre de 2023 pues no se han
cargado al sistema desde 2019 se
han recuperado mil 709 personas
asesinadas de 148 cementerios
clandestinos

Así en total van al menos 11
mil 982 asesinatos durante el se
xenio de Enrique Alfaro Ramírez
con lo que supera por más de 3 mil
600 las muertes violentas dolo

sas que se registraron de forma
oficial en el sexenio pasado con
todavía un año del actual gobier
no por transcurrir
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LAS ARTESANAS
DE LA IGUALDAD
mmpulso Violeto Mujeres que tejen igualdad desde el territorio

EUSA ZEPEDA LAGUNAS
Titular de la Secretaria de las Mujeres de Oaxaca

Ladesigualdad interseccional
que sufren las mujeres y niñas
indígenas en México es una
realidad tangible De acuerdo
con cifras del Censo de Pobla

ción y Vivienda 2020 casi 47 de ellas
está en rezago educativo 10 no tiene
acceso a servicios de salud 32 carece
de calidad y espacios de vivienda y más
del 33 no tiene acceso a alimentación

Estos indicadores son muestra de que
las acciones públicas no pueden imple
mentarse solamente de manera vertical
y mucho menos encaminarse a cubrir
las necesidades de una persona teórica
resultado del promedio numérico obte
nido de la suma de privilegios y carencias
que existen en un país entero

El reto hoy es crear políticas públicas
con perspectiva de género que conside
ren la compleja multiplicidad de reali
dades geográficas sociales culturales
yeconómicas que atraviesan la ya marcada
brecha de desigualdad que existe entre
mujeres y hombres en México

Oaxaca es ejemplo de esta diversidad
un estado de 570 municipios de los cuales
418 se gobiernan bajo sistemas normati
vos internos divido en ocho regiones que
van de las montañas a las costas habitado
por 18 pueblos indígenas que hablan
sus respectivas lenguas y variantes
y un pueblo afrodescendiente 52 de
la población total de este universo son
mujeres y niñas

En este contexto cómo incidir en la
vida de las mujeres para garantizarles
pisos parejos de bienestar desde los que

se propicie el desarrollo igualitario
La respuesta está en traspasar la ba

rrera de la frialdad institucional pasar
de los escritorios a la acción comunitaria
para que los esfuerzos permeen en cada
rincón del territorio

El pasado 10 de diciembre en el marco
de las acciones por los 16 días de activis
mo contra la violencia de género esta
armonización de esfuerzos se materiali
zó en el municipio de San Agustín Etla
Oaxaca donde un grupo de mujeres tomó
el estrado durante la conmemoración

del Día de los Derechos Humanos para
anunciar la creación de Immpulso Violeta
Trueque de Saberes una alianza regional
de directoras de Instancias Municipales
de las Mujeres IMM de Valles Centrales
que a partir de las reuniones de trabajo
convocadas por la Secretaría de las Mu
jeres del Estado decidieron organizarse
bajo el compromiso de trabajar desde
el territorio en la construcción de una
sociedad más justa e igualitaria y la erra
dicación de todas las formas de violencia
que sufren las mujeres

Ellas exigieron la incorporación de
la perspectiva de género en los planes
de desarrollo municipal y demandaron
participar en la creación ejecución y eva
luación de acciones y programas sociales
en coordinación con los tres niveles de
gobierno el sector privado y la sociedad

A esta meta debemos aspirar en las ins
tituciones facilitar las herramientas para
que cada persona sea partícipe activa en
su desarrollo y el de su comunidad Pro
piciar la descentralización de las acciones
e impulsar la actividad colectiva local
donde las políticas de género se nutran de
la realidad cotidiana de las comunidades
y se arraiguen en su tejido social
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Las instancias publicas tenemos la ta
rea de transversalizar la perspectiva de
género en el quehacer diario La colabora
ción con la sociedad civil y la ciudadanía
es esencial para generar un cambio cul
tural profundo que desarticule las bases
mismas de la violencia y la marginación

Immpulso Violeta nos deja una ense
ñanza clara cuando la diversidad de voces
se entrelaza en la construcción colectiva

podemos alcanzar una sociedad donde la
igualdad no es un anhelo lejano sino un
presente palpable T

52
de la población
indígena y
afrodescendiente
de Oaxaca

son mujeres y niñas
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